
Убытки  
от ОСАГО 
впишут  
в полис
Потери страховщиков 
от мошенников 
и автоюристов навесят  
на автовладельцев

Страховщики хотят использовать 
либерализацию тарифов ОСАГО 
для борьбы с автоюристами. Они 
рассчитывают, что увеличение 
тарифов в проблемных регионах 
заставит автовладельцев доби-
ваться от местных властей приня-
тия мер по борьбе с недобросо-
вестными юристами. Кроме того, 
страховщики начали сообщать 
о судебных выплатах по ОСАГО 
налоговикам для начисления гра-
жданам НДФЛ с этих сумм — что 
также должно осложнить жизнь 
юристам-посредникам.

Страховое лобби в очередной раз 
бьет тревогу — как заявил вчера пре-
зидент РСА Игорь Юргенс, ситуация 
в ОСАГО близка к критической: по 
итогам десяти месяцев 2017 года сред-
няя премия (цена полиса) снизилась 
на 3%, до 5,8 тыс. руб., выплата — вы-
росла на 15% — до 77,1 тыс. руб. Такую 
динамику Игорь Юргенс объясняет 
активностью страховых мошенни-
ков, ущерб от их деятельности в сою-
зе оценивают в 60 млрд руб., треть из 
которых спровоцировали «недобро-
совестные посредники-автоюристы». 

Из-за этого количество судебных 
решений по выплатам ОСАГО за год 
выросло на 4,8% (до 262 тыс.), вы-
платы по ним выросли на 43% (до 
25,7 млрд руб.). Из них меньше по-
ловины пришлось непосредственно 
на возмещение ущерба — 12,4 млрд 
руб., а 13,4 млрд руб. составили отсу-
женные накладные расходы — штра-
фы, неустойки, оплата услуг юри-
стов и привлеченных к разбиратель-
ству экспертов по оценке ущерба. По 
словам Игоря Юргенса, мошенни-
ки и недобросовестные юристы ос-
воили в этом году и Крым — там су-
дебные выплаты страховщиков вы-
росли в восемь раз, до 246 млн руб., 
больше половины составило возме-
щение накладных расходов. 

Остановить мошенников и юри-
стов, по мнению РСА, должна либера-
лизация тарифов (соответствующий 
проект сейчас готовит Минфин).
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«Дочек» «Роснефти»  
избавили от управленца
Арестованы участники аферы  
при банкротстве «Нижневартовскнефтегаза»

”Ъ“ стали известны подробности афе-
ры, совершенной, по версии МВД, Сер-
геем Богдановым, экс-советником быв-
шего вице-президента ПАО «Роснефть» 
Игоря Майданника, и конкурсным управ-
ляющим «дочки» нефтяной компании 
ОАО «Нижневартовскнефтегаз» Олегом 
Сметаниным. После банкротства ОАО 
структура, подконтрольная Сергею Бог-
данову, используя фиктивные докумен-
ты, заявила о долге в размере более 
3,2  млрд руб., но согласилась на воз-
мещение и 10% от него. При этом Олег 
Сметанин проходит еще по двум уголов-
ным делам, возбужденным по фактам 
злоупотреблений при ликвидации двух 
дочерних компаний «Роснефти» в Кабар-
дино-Балкарии и на Сахалине.

По заявлению ПАО «Роснефть» сотрудни-
ки ГУЭБиПК МВД, региональные полицей-
ские и следователи УВД по Центральному 
округу Москвы провели проверку, резуль-
татом которой стало возбуждение уголовно-
го дела о мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а подозреваемые 
в его совершении отправились в СИЗО.

Началось все с операции, проведенной 
полицией в столичном регионе, Краснояр-
ском крае, Ростовской и Тюменской облас-
тях, где жили подозреваемые, а Олег Сме-
танин работал арбитражным или конкурс-
ным управляющим, в том числе структур 
«Роснефти».

Члена НП «Тихоокеанская саморегули-
руемая организация арбитражных управ-
ляющих» Олега Сметанина полицейские 
задержали в подмосковной Истре, а Сергея 
Богданова — у него дома в Москве. Затем 
оперативно-следственная группа отправи-
лась проводить обыск в его имение, зани-
мающее 4 га земли в поселке Щапово, от-
носящемся сейчас к Новой Москве. Изъяв 
документы из огромного дома, полицей-
ские описали его и другие постройки — ча-

совню, гроты и прочее,— всю эту недвижи-
мость еще предстоит арестовать для пога-
шения ущерба по уголовному делу.

Сами фигуранты расследования по ре-
шениям Таганского райсуда были взяты под 
стражу на два месяца. Их адвокаты, которые 
вчера не были доступны для комментариев, 
уже подали жалобы в Мосгорсуд, рассчиты-
вая, что апелляционная инстанция изменит 
им меры пресечения на залоги или домаш-
ние аресты. Рассмотрение жалоб, впрочем, 
еще не назначено.

В ходе расследования было установлено, 
что в 2015 году фигуранты дела изготовили 
поддельные документы о том, что в 1997 году 
ООО «Югорская автокомпания» выдало кре-
дит в размере 300 млн руб. ОАО «Нижневар-
товскнефтегаз». В том же году в ходе конкурс-
ного производства в Арбитражном суде Хан-
ты-Мансийского автономного округа — Юг-
ры к обанкроченной «дочке» «Роснефти» было 
заявлено требование на сумму более 3,2 мл-
рд руб.— якобы столько процентов набежало 
на заем почти двадцатилетней давности. При-
чем выступило с ним ООО «Реал-Север», мос-
ковская фирма с уставным капиталом в разме-
ре 15 тыс. руб., которой Югорская автокомпа-
ния якобы уступила долг. Конкурсный управ-
ляющий Олег Сметанин удовлетворил это 
требование только в размере изначального 
долга, перечислив «Реал-Северу» 300 млн руб. 
Обжаловать это решение кредитор не стал.

По версии правоохранителей, это ре-
шение было согласовано с Сергеем Богда-
новым, который вместо того, чтобы отпра-
вить право требования на проверку специ-
алистам компании, якобы просто его зави-
зировал. Впоследствии это решение кон-
курсного управляющего безуспешно пы-
талась обжаловать ФНС, которой «Нижне-
вартовскнефтегаз» на тот момент был дол-
жен более 500 млн руб. Перечисление же 
денег «Реал-Северу», который не был вклю-
чен в реестр кредиторов, налоговики назы-
вали неосновательным обогащением.
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Законодателей одарили 
крипторублем
В Госдуму внесли законопроект  
о виртуальном имуществе

Первый законопроект о регулирова-
нии децентрализованного виртуального 
имущества — криптовалюты и токенов — 
поступил в Госдуму. Его разработчи-
ки — АНО «Право роботов», компании 
«Воронков Венчурс» и Heads Consulting — 
предлагают создать государственную 
криптовалютную биржу, сделав ее ос-
новной валютой крипторубль. Над регу-
лированием этого рынка уже работают 
правительство и ЦБ, но в Госдуме счита-
ют важным увидеть «разные позиции». 
Хотя в целом пока регуляторы в РФ вос-
принимают криптовалюты скептически, 
а участники рынка называют подготов-
ленный документ «популистским».

Законопроект о регулировании децентра-
лизованного виртуального имущества, разра-
ботанный АНО «Право роботов», «Воронков 
Венчурс» и Heads Consulting, 29 ноября на-
правлен главе комитета Госдумы по финансо-
вому рынку Анатолию Аксакову и председате-
лю экспертного совета по законодательному 
обеспечению финансовых технологий Мар-

тину Шаккуму, сообщил 
”
Ъ“ гендиректор АНО 

Никита Куликов. Проект описывает принци-
пы оборота криптовалюты и токенов, опре-
деляет правовое положение его участников 
и механизм первичного публичного разме-
щения токенов (ICO). Его авторы предлагают 
наделить государство правом создать крипто-
валютную биржу — основной валютой на ней 
будет крипторубль, который может быть об-
менян на обычные рубли. Подобные сделки, 
как и обмен криптовалюты и токенов на ино-
странную валюту, будут облагаться налогом, 
как и майнинг криптовалюты.

В комитет по финансовому рынку та-
кие инициативы пока не поступали, это 
первый подобный законопроект, говорит 
Анатолий Аксаков. Он уточнил, что просил 
участников рынка подготовить предложе-
ния по законодательному регулированию 
криптовалют на заседании экспертного со-
вета по законодательному обеспечению фи-
нансовых технологий 24 ноября.

телекоммуникации — с12

Девушки по 
геополитическим вызовам
Кто поддержал Владимира Путина  
в его борьбе за свободу и независимость Сирии

30 ноября президент России Влади-
мир Путин прилетел в Минск для участия 
в саммите Организации договора о кол-
лективной безопасности (ОДКБ). Сю-
да входят Армения, Белоруссия, Казах-
стан, Киргизия, Россия и Таджикистан. 
Он на всякий случай лишний раз получил 
от коллег полное одобрение своей дея-
тельности в Сирии и, как сообщает спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников, с благодарностью пожал 
руку девушке, которую ему предназна-
чил президент Белоруссии Александр 
Лукашенко.

Лидеры ОДКБ встречались во Дворце не-
зависимости в Минске. Церемония на пер-
вый взгляд была обыкновенная: главы госу-
дарств один за другим подъезжают ко входу 
во дворец, поднимаются, принципиально 
не спеша, заходят в огромный холл, в сере-
дине которого стоит, сложив руки на груди, 
хозяин саммита — грузнеющий президент 
Белоруссии, здороваются с ним и проходят 
в комнату ожидания, чтобы, когда соберут-

ся все вместе, проследовать на церемонию 
фотографирования.

Но! Александр Лукашенко в этот раз нео-
жиданно решил украсить церемонию. И кем? 
Пятью девушками невиданной красоты, кото-
рых он поставил в шеренгу рядом и раздавал 
президентам после рукопожатия с собой — 
каждому по одной. Это было странное зрели-
ще: он показывал Нурсултану, например, На-
зарбаеву на девушек, словно предлагая вы-
брать, какая получше, и девушка эта, мило 
улыбнувшись, уводила мужчину за собой.

Да, такого еще не было.
Остается сказать, что Владимиру Путину, 

который приехал последним, выбирать бы-
ло не из кого: осталась одна. И он тоже. Вот 
и встретились, казалось бы, два одиночест-
ва. И тут произошло самое неожиданное. Го-
сподин Путин, единственный из президен-
тов, вместо того чтобы безоглядно пойти за 
впечатляющей девушкой (хоть на край, ви-
димо, света), пожал ей руку.
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Экономисты на фоне конфлик-
та президента Турции Реджепа 
Тайипа Эрдогана и Центробан-
ка страны обсуждают сценарии 
возможных проблем, связанных 
с кредитным бумом в ней. Тур-
ция в течение десяти лет сти-
мулирует рост кредита, и в по-
следние годы это вызывает рост 
инфляции и, видимо, ослабле-
ние турецкой лиры — сценарии 
завершения кредитного бума, 
к которому явно неравнодушна 
и часть правительства России, 
пока не определены.

Симптомом появления предсказу-
емых системных проблем в финансо-
вой сфере Турции на этой неделе ста-
ла полемика руководства ЦБ Турции 
и администрации турецкого прези-
дента. Эксперты ЦБ рекомендуют на-
чать повышение ряда ставок Центро-
банка (в очень умеренном масштабе 
— на 0,25 процентного пункта) для 
сокращения темпов роста кредита. 
Администрация же Реджепа Тайипа 
Эрдогана резко против: десятилет-
ний кредитный бум в Турции (с при-
ростом кредита до 10% в год), с 2008 
года стимулируемый властями стра-

ны,— основа социальной политики 
президента. ЦБ ссылается на дости-
жение в октябре 2017 года Турцией 
13-летнего пика инфляции (11,9% год 
к году) и предполагает, что перегрев 
экономики страны уже сейчас угне-
тает экономический рост. По прогно-
зу Центробанка, ВВП Турции должен 
вырасти в 2017 году на 3,5% (после де-
сятилетия роста в среднем на 5,7%), 
однако 21 ноября господин Эрдо-
ган заявил: «Никто не удивится, если 
рост следующего года составит 7%».

Перегрев экономики Турции из-
за кредитного бума с 2016 года обсу-
ждается экономистами — на эту те-
му есть работы Банка международ-
ных расчетов (BIS), осторожные мне-
ния МВФ, аналитика инвесткомпа-
ний, за темой постоянно следят экс-
перты Bloomberg. Вчера отчет о воз-
можных сценариях завершения 
кредитного бума выпустила группа 
Capital Economics (CE).

Документ констатирует: сцена-
риев «жесткой посадки» экономи-
ки Турции при отказе от стимулиро-
вания кредитной экспансии, види-
мо, нет — банковская система доста-
точно хорошо регулируется, а каче-

ство кредитных портфелей показа-
тельно высоко. Сам вклад «кредит-
ной экспансии» в рост ВВП Турции 
после 2008 года CE оценивает в 0,5–
0,7 процентного пункта при сред-
нем росте на 5,7% в год — девять де-
сятых его обеспечено не этим. Тем 
не менее CE ждет роста ВВП Турции 

в 2018–2019 годах на 2,8–2,9% в год 
(нижняя планка прогноза), отмечая 
отчетливые симптомы экономиче-
ских проблем в стране, где стимули-
ровался спрос на кредиты. Помимо 
постоянного роста инфляции это пу-
зыри на отраслевых рынках, сущест-
венное усиление зависимости эко-
номики от притока капитала (в от-
личие от РФ, Турция — страна с хро-
ническим дефицитом счета текущих 

операций) и рост краткосрочных за-
имствований в банковской системе.

Кредитный бум в Турции пример-
но поровну генерировали государ-
ственные и частные банки, «дочки» 
иностранных банковских органи-
заций (среди них, напомним, Сбер-
банк) участвовали в нем в меньшей 

степени. Дешевым кредитом поль-
зовались практически все сектора 
экономики, но пока ощутимым по-
следствием в них являлся постоян-
ный рост стоимости недвижимости. 
Сейчас инвестиции в недвижимость 
в Турции составляют около 10% ВВП 
— существенно выше, чем в США и 
КНР, и сравнимо с уровнем Ирлан-
дии и Испании. Рост корпоративно-
го кредита показательно выше, чем 

кредитования физлиц,— хотя ипоте-
ка была одним из его драйверов. По 
предположению CE, «сдувание кре-
дитных пузырей» в виде снижения 
цен на активы в Турции началось с 
первого квартала 2017 года и, по сце-
нариям, может повторить прекра-
щение кредитного бума в Венгрии в 
2009 году и Бразилии в 2015-м.

Турецкий опыт во многом реле-
вантен для России — за исключе-
нием стабилизирующего ситуацию 
профицита текущего счета РФ (обес-
печен экспортом нефти), пробле-
мы двух стран схожи. Кроме того, в 
структурах власти РФ достаточно сто-
ронников умеренного стимулирова-
ния кредитной экспансии по турец-
кой схеме, и с 2018 года этот рецепт, 
очевидно, будет предлагаться как 
выход из ситуации с ростом ВВП РФ 
до 2% в следующие три—пять лет. 
Банк России, отметим, даже с гипер-
трофированной осторожностью от-
носится к такого рода рискам — ту-
рецкие регуляторы в течение мно-
гих лет не сопротивлялись решению 
политических задач за счет денежно-
кредитной политики.

Дмитрий Бутрин

Величие страны в кредит
Президент Турции не согласен с желанием Центробанка охладить кредитный бум

Союз предлагает отменить суще-
ствующие в ОСАГО надбавки к по-
лису — коэффициенты территории, 
возраста и стажа водителя, ограни-
чения по допуску за руль, мощности 
автомобиля — в обмен на установле-
ние страховщиками индивидуаль-
ных тарифных коэффициентов для 
водителей. Регулятор сможет огра-
ничить максимальную цену полиса 
и принимать от страховщиков обо-
снование по выбору тарифа, как это 
сейчас происходит в каско.

По словам господина Юргенса, 
сейчас местные власти решают про-
блему активности мошенников за 
счет страховщиков. Недовольные же 
новой ценой полиса автомобилисты 
могут заставить местные власти ак-

тивнее бороться с недобросовестны-
ми посредниками. «При этом для 

”
не-

убыточного“ автовладельца, который 
не пользуется помощью сомнитель-
ных посредников, тариф может быть 
ниже, чем сейчас,— сказал 

”
Ъ“ Игорь 

Юргенс.— Пока же получается, что 
водители благополучных регионов 
платят за тех, кто ездит в убыточных».

Остановить юристов, по задумке 
РСА, должна практика сообщения 
страховщиками в налоговые органы 
сведений о получении лицом судеб-
ной выплаты для начисления НДФЛ.

Отметим, что, согласно разъясне-
ниям Минфина и ФНС, выплата по 
суду сумм штрафов со страховщика 
приводит к образованию имущест-
венной выгоды у потребителя. С сум-
мы страхового возмещения и с ком-
пенсации морального вреда платить 

налог не надо, а вот сумма неустойки 
и штрафа налогом облагается.

Как пояснил 
”
Ъ“ президент Ассо-

циации защиты страхователей Ни-
колай Тюрников, в большинстве 
случаев юрист оформляет с участ-
ником ДТП два документа — о пе-
реуступке прав требований к стра-
ховщику (цессия) и договор о пред-
ставительстве его интересов в суде. 
«Если произошла полноценная цес-
сия и юрист в суде заявляет, что он 
представляет интересы своей ком-
пании, никаких налоговых послед-
ствий для автовладельцев насту-
пить не может,— говорит Николай 
Тюрников.— Однако в большинстве 
случаев юристы оставляют договор 
о цессии в офисе и идут в суд по дове-
ренности о предоставлении интере-
сов. В этом случае налоговые послед-

ствия реальны, и это может быть 
сюрпризом для автовладельца».

Управляющий партнер юридиче-
ской фирмы Taxadvisor Дмитрий Кос-
тальгин обращает внимание, что пе-
реуступка прав в ОСАГО возмездная 
(автовладелец получат от юриста сред-
ства сразу). «Потенциально это доход, 
и к нему могут возникнуть налоговые 
требования,— говорит он.— Но логи-
ка страховщиков, что это уменьшит 
экономическую выгоду и поэтому не 
надо обращаться к юристам, стран-
ная, права граждан успешно защища-
ются в судах на практике». Руководи-
тель практики уголовно-правовой за-
щиты бизнеса компании «Пепеляев 
групп» Максим Кошкин говорит, что 
«выплаты часто не хватает на приве-
дение автомобиля в исходное состо-
яние, поэтому граждане вынуждены 

обращаться с исками к страховщикам, 
неудивительно, что страховщиков не 
радуют решения судов по ним».

На страховом рынке говорят, что 
планы по либерализации тарифов на-
ходят понимание у регулятора и уже 
после президентских выборов стоит 
ждать начала реформы. Однако, как 
сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ЦБ, «се-

годня говорить о каких-то конкретных 
цифрах и параметрах либерализации 
тарифов ОСАГО преждевременно». К 
середине 2018 года ЦБ рассчитывает 
иметь системную программу либера-
лизации тарифа, рассчитанную на не-
сколько лет. «Совершенно очевидно, 
что для обеспечения защиты прав по-
требителей мы не допустим одномо-
ментного повышения цен на полисы 
ОСАГО»,— говорят в Банке России.

Татьяна Гришина

Убытки от ОСАГО впишут в полис

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 114,9

тысячи человек составила, по данным Росстата, естественная убыль населения за десять меся-
цев 2017 года. Показатель фактически вернулся к значениям 2011 года, сменив прирост населения в 2013–
2015 годах. По данным статведомства, за десять месяцев 2017 года в РФ отмечалось 11,6 рождения на 
1 тыс. человек против 13 за тот же период 2016 года, смертность на 1 тыс. населения за январь—октябрь 
составила 12,5 против 12,8 в том же периоде 2016 года. Долгосрочно пик рождаемости пришелся на 2012–
2015 годы (13,3 на 1 тыс. человек), показатель начал падать в 2016 году, выравнявшись со смертностью (12,9 
на 1 тыс. человек), последняя долгосрочно падает с 2003 года (тогда — 16,4 на 1 тыс. человек).

ДЕМОГРАФИЯ

Дети требуют работы

Развитие гибких форм занятости 
на российском рынке труда может 
стимулировать рождаемость среди 
женщин старше 35 лет. Такой вывод 
содержится в исследовании «Что 
влияет на принятие решения 
о рождении ребенка у женщин 
разных возрастных групп». Основой 
для анализа стало социологическое 
исследование «Generation & Gender 
Survey» с выборкой 8,3 тыс. женщин 
15–50 лет из разных стран. Жен-
щины старше 35 лет оказались в фо-
кусе исследования из-за того, что 
как в РФ, так и во всем мире их доля 
среди населения растет, увеличива-
ется и средний возраст рожающих. 
Поэтому для многих стран именно 
женщины такого возраста стали важ-
ным объектом демографической по-
литики — сейчас для них возможно 
рождение как первого, так и второго 
ребенка. По данным переписи 2010 
года, в РФ 11,5% бездетных женщин 
в возрасте 35–39 лет (в Москве — 
17,15%). По данным Росстата 2016 
года, в этом возрасте находятся 
5 млн женщин.

Как показало исследование, 
если женщина старше 35 лет хочет 
еще одного ребенка, подтолкнуть ее 
к рождению может наличие работы 
у партнера и удовлетворенность жи-
льем и распределением домашних 
обязанностей. Если же женщина 
рожать не планировала, причинами, 
по которым она все-таки может на 
это согласиться, станут наличие у 
нее образования и стабильной заня-
тости, то есть де-факто финансовой 
и социальной независимости.

Предложенные на этой 
неделе президентом новые меры 
демографической политики отчасти 
соответствуют такой картине. Так, 
субсидирование ипотеки, возможно, 
позволит представительницам пер-
вой группы улучшить свое жилищное 
положение, но для второй категории 
женщин не предусмотрено никаких 
изменений на российском рынке 
труда. Впрочем, нужно отметить, 
что именно в этой сфере возмож-
ности правительства сейчас огра-
ниченны. С точки зрения закона 
российские женщины обладают 
большинством рекомендованных 
Международной организацией труда 
прав, включая полуторагодовой де-
кретный отпуск. Разрыв в зарплате 
между мужчинами и женщинами в 
РФ относительно невелик (15–20%), 
как и «штраф за материнство» 
(падение зарплаты после рождения 
ребенка) — в РФ он составляет 
4,5%, существенно ниже европей-
ских показателей. Отстает РФ только 
по показателям удаленной и гибкой 
занятости, но прямо государство 
может инвестировать в их развитие 
только на госпредприятиях.

Анастасия Мануйлова

ДИНАМИКА СРЕДНЕГО ВОЗРАСТА 
ЖЕНЩИН ПРИ РОЖДЕНИИ ДЕТЕЙ 
В РАЗНЫХ СТРАНАХ МИРА (ЛЕТ)   
ИСТОЧНИК: GENERATION & GENDER SURVEY.
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В ноябре 2017 года опросы ИЭП 
имени Егора Гайдара зафикси-
ровали резкий скачок спроса 
на продукцию компаний обраба-
тывающей промышленности и 
рост показателей выпуска. При 
этом в институте не видят фунда-
ментальных оснований для таких 
улучшений, объясняя изменение 
истощением запасов компаний. 
Индекс предпринимательской 
уверенности Росстата и в добы-
че, и в обработке в ноябре оста-
вался отрицательным.

После того как в октябре рост 
промпроизводства в годовом выра-
жении обнулился (см. 

”
Ъ“ от 17 ноя-

бря), аналитики и чиновники эконо-
мического блока правительства ста-
ли скромнее оценивать перспекти-
вы последних месяцев года. Но если 
верить данным свежего опроса ИЭП 
имени Егора Гайдара представите-
лей обрабатывающих компаний, ве-
роятность того, что в ноябре выпуск 
продемонстрирует заметный поло-
жительный результат, выросла. По 
данным ИЭП, в ноябре показатели 
фактических продаж и их прогно-
зы, как исходные, так и с учетом се-
зонности, показали явную положи-
тельную динамику (см. график). Од-
новременно прогнозы спроса в де-
кабре 2017 года достигли многолет-
него максимума. Удовлетворенность 

спросом выросла до 66%, что также 
стало многолетним пиком (большей 
она была лишь в 2007–2008 годах).

На фоне взлета оценок спроса 
опросы ИЭП регистрируют и резкий 
рост выпуска в ноябре и планов вы-
пуска до конца года. «После минус 
трех пунктов в октябре (худшее значе-
ние 2017 года) показатель (производ-
ства.— 

”
Ъ“) вышел на плюс 11 пун-

ктов в ноябре (лучшее значение года). 

Очищенный от сезонности баланс 
(производственных планов.— 

”
Ъ“) 

вырос за месяц с плюс 15 до плюс 26 
пунктов, выйдя на многолетий мак-
симум, как и прогнозы спроса»,— от-
мечают авторы исследования.

Схожая попытка «вырваться из 
болота затяжного кризиса» во вто-
ром квартале 2017 года не увенча-
лась успехом, напоминают в ИЭП. 
Автор исследования Сергей Цухло 

признал в разговоре с 
”
Ъ“, что «мно-

го раз перепроверил данные и сам 
ими удивлен». По его мнению, ска-
чок показателей может объясняться 
тем, что, не дождавшись необходи-
мых для выхода из стагнации уров-
ней спроса, компании стали распро-
давать запасы готовой продукции, 
которые в ноябре фактически обну-
лились. «В условиях сохраняющего-
ся оптимизма относительно будуще-
го рост спроса и выпуска в ноябре 
может объясняться пополнением 
запасов»,— допускает он, не находя 
другого объяснения такой динамке.

Заметим, что индекс предприни-
мательской уверенности Росстата с 
учетом сезонности в ноябре (как и 
в октябре, когда была зафиксирова-
на остановка увеличения промпро-

изводства) показывал рост, остава-
ясь, впрочем, отрицательным и в об-
работке, и в добыче. В то же время 
опросы Росстата фиксируют в ноя-
бре ухудшение оценок спроса в обра-
ботке и незначительное улучшение 
в добыче. При этом ожидаемая дина-
мика выпуска в ближайшие три ме-
сяца в обработке снижается с апреля, 
а в добыче — с июля 2017 года.

Вероятный всплеск промышлен-
ного роста в ноябре вряд ли окажет-
ся устойчивым и не сильно повлияет 
на общую картину года, хотя, по сло-
вам Сергея Цухло, в Минэкономики 
очень рады данным его последнего 
опроса. В самом министерстве на за-
прос «Ъ» об оценке текущего состоя-
ния промышленности не ответили.

Алексей Шаповалов

Промышленность удивила спросом
Ноябрьский всплеск оптимизма производителей не находит существенных оснований

В органах власти России хватает сто-
ронников стимулирования кредитной 
экспансии по турецкой схеме — и этот 
рецепт, очевидно, будет предлагаться 
как способ разогнать рост ВВП РФ  
в следующие три—пять лет

Динамика населения РФ (тыс. чел.)
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*За десять месяцев.
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Ноябрьский всплеск спроса на продукцию предприятий обраба-
тывающей промышленности эксперты объясняют возможной 
распродажей запасов готовой продукции  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Девушки  
по геополитическим 
вызовам

Такое впечатление, что девуш-
ка в это мгновение перестала пони-
мать, что ей делать дальше. Она тогда 
стрельнула глазами в сторону Алек-
сандра Лукашенко, тот, мне показа-
лось, еле заметно кивнул — и она 
все-таки увела Владимира Путина 
куда положено.

И весь этот эпизод теперь так и 
будет зафиксирован, как тут сейчас 
изложено, в новейшей истории не 
только ОДКБ, а и Белоруссии, и так-
же, конечно, России.

Заседание между тем было недол-
гим (а чего тянуть: все главное случи-
лось, я считаю, еще до его начала).

Перед обсуждением в расширен-
ном составе выступил Александр Лу-
кашенко — и не мог не запомнить-
ся. Хотя бы одной только фразой. Вот, 
собственно говоря, она:

— Это был принципиальный раз-
говор самых близких в мире госу-
дарств! Более близких и роднее го-
сударств в мире, к сожалению, боль-
ше нет!

То есть как это понимать? Что в 
родные друг другу достались имен-
но эти государства, а не какие-ни-
будь другие (Германия там, Италия, 
США, Израиль…)? Или что, больше 
никто никому такой не родной, как 
они друг другу?

Невинная ситуация вдруг страш-
но запуталась, а тут еще Александр 
Лукашенко спохватился и добавил 
(к сожалению):

— А может, и к счастью!
Он и сам уже, конечно, не очень 

понимал, что у него в результате по-
лучилось, и предпочел начать с чи-
стого листа: поблагодарил присутст-
вующих за то, что они приехали в го-
род-герой Минск, и добавил:

— Я уверен, что вы любите свой 
город! 

Опять Александр Лукашенко за-
ставил участников саммита сомне-
ваться в себе. Какой город они долж-
ны были любить? Тот, в котором жи-
вут? Или тот, в котором живет Алек-
сандр Лукашенко и предлагает та-
ким витиеватым образом считать его 
своим и всем этим людям? И должны 
ли они тогда считать его своим?

Но по крайней мере одно было яс-
но: Александр Лукашенко хочет ка-
заться гостеприимным хозяином, 
умеющим сказать так сказать.

Президент Белоруссии пожелал 
всем приятного аппетита. Участни-
кам саммита предстоял обед на вто-
ром этаже, журналистам — на тре-
тьем, на балконе (предвосхищая за-
конные вопросы, скажу сразу: бело-
русское сало было и там и там).

А я углубился в изучение подписан-
ной лидерами стран декларации «О 
ситуации в Сирии и вокруг нее». В де-
кларации главы государств—членов 
ОДКБ отмечали «решающий вклад РФ 
в ликвидацию очагов международно-
го терроризма» и считали «актуаль-
ным созыв сирийского Конгресса на-
ционального диалога» (в Сочи). Отда-
вали должное и президенту Казахста-
на — «за предоставление площадки 
для международных встреч в Астане». 
Владимир Путин хотел, чтобы колле-
ги поддержали каждое его движение 
в Сирии,— и они это сделали.

Когда президенты ушли обедать, 
генеральный секретарь ОДКБ Юрий 

Хачатуров рассказал, что они кроме 
всего прочего обсудили триумфаль-
ные итоги операции «Нелегал», кото-
рая была проведена на территории 
ОДКБ. Услышав название, я, конеч-
но, вздрогнул, подумав, что коллеги 
решили наконец отдать должное тру-
довым будням Владимира Путина в 
Дрездене. Но выяснилось, что речь 
идет о противодействии незаконной 
миграции. Операцию провели два ра-
за за последний год. Нашли 127 тыс. 
незаконных мигрантов (не так уж ма-
ло, если подумать: Европа охнула и 
не пережила бы таких цифр).

— Искали незаконных мигран-
тов, а нашли наркотики! — с оживле-
нием продолжил Юрий Хачатуров.— 
Завели 3929 дел… По незаконному 
хранению оружия — 729 дел…

По признанию участников сам-
мита, обед оказался самым интерес-
ным и насыщенным — в прямом, ко-
нечно, смысле этого слова — событи-
ем этого дня.

С него, по правде говоря, и надо 
было начать.

А не только им закончить.
Было бы куда и девушек пригла-

сить.
Андрей Колесников, Минск

Американские СМИ лишают 
доступа в российский парламент
Госдума и Совет федерации  
готовят новые меры для ответа США

Российские парламентарии за-
явили вчера о разработке зер-
кальных мер в ответ на лише-
ние телеканала RT аккредитации 
в Конгрессе США. В Госдуме по-
ясняют, что речь идет о запре-
те доступа в Госдуму и Совет фе-
дерации (СФ) для журналистов 
из СМИ, признанных в России 
иноагентами, и «новые поправ-
ки к законодательству» для этого 
не потребуются. Правила входа 
в парламент корреспондентов за-
рубежных СМИ с удостоверения-
ми МИДа регулируются внутрен-
ними документами двух палат.

Госдума совместно с СФ и МИД РФ 
прорабатывают ответ на лишение 
аккредитации RT в Конгрессе США, 
заявил вчера вице-спикер нижней 
палаты Петр Толстой. Напомним, 
ранее российский парламент уже 
принял закон, позволяющий при-
знавать иностранное СМИ иноаген-
том в ответ на аналогичные дейст-
вия США в отношении RT. В среду в 
Госдуму был внесен проект, предус-
матривающий административные 
штрафы до полумиллиона рублей 
за нарушение порядка деятельности 
СМИ-иноагента. А поздно вечером в 
среду глава исполнительного коми-
тета корреспондентов радио и теле-
видения при Конгрессе США Крейг 

Кэплэн сообщил о лишении аккре-
дитации журналистов RT, «вследст-
вие того что обслуживающая аме-
риканское отделение RT компания 
T&R Productions, LLC зарегистриро-
вана как иностранный агент в США». 
Спикер СФ Валентина Матвиенко 
назвала это решение «беспределом», 
а председатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин — «посягательством на осно-
вы демократии». Пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков оха-
рактеризовал его как «чрезвычайно 
разочаровывающее, неверное и на-
рушающее принципы свободы прес-
сы и свободы слова».

По словам Петра Толстого, могут 
быть внесены изменения в «норма-
тивные акты», чтобы для СМИ, при-
знанных в РФ иноагентами, аккре-
дитация МИДа «не распространя-
лась на вход в Госдуму». Глава дум-
ского комитета по СМИ Леонид Ле-
вин сказал 

”
Ъ“, что уже есть «широ-

кий спектр возможностей» для отве-
та США — это и закон о СМИ-иноа-
гентах, и ст. 55 закона о СМИ, где го-
ворится о возможности «ответных 
ограничений» для журналистов тех 
государств, где ограничиваются пра-
ва российских журналистов.

Источник 
”
Ъ“ в Думе считает, что 

«отдельные новые поправки к зако-
нодательству для лишения аккреди-

тации СМИ-иноагентов не нужны». 
И поскольку журналистов RT лиши-
ли аккредитации после признания 
иноагентом, «логично было бы при-
нимать аналогичное решение». При 
этом, когда в Думе принимались по-
правки к закону об информации, де-
путаты говорили, что поражения в 
правах для СМИ-иноагентов в РФ не 
будет. Собеседник 

”
Ъ“ поясняет, что 

закон США об иностранных агентах 
также не предусматривает лишения 
аккредитации для СМИ-иноагентов, 
однако это не помешало Конгрессу 
принять такую меру.

По ст. 55 закона о СМИ, зарубеж-
ных корреспондентов аккредиту-
ет МИД РФ. По думским правилам 
2015 года с удостоверениями МИДа 
они освещают деятельность Госду-
мы «без дополнительной аккредита-
ции». Не требуется специальная ак-
кредитация и для работы в СФ: ино-
странным корреспондентам перед 
входом в здание требуется лишь зай-
ти за электронной карточкой в бюро 
пропусков, говорится в правилах, 
утвержденных в 2016 году. Собесед-
ник 

”
Ъ“ в аппарате Госдумы говорит, 

что «текущие правила аккредитации 
принимались в другой обстановке».

Наталья Корченкова,  
Софья Самохина,  
Максим Иванов
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ВИЧ-инфекция в России  
остается невидимой
Лишь каждый пятый считает ее угрозой для страны

Большинство жителей России 
не боятся, что для них сущест-
вует опасность инфицирования 
ВИЧ, а 74% верят, что среди их 
знакомых нет ВИЧ-положитель-
ных. Таковы данные опроса «Ле-
вада-центра» к Международному 
дню борьбы со СПИДом (1 декаб-
ря). Однако эксперты предупре-
ждают, что в России инфициро-
вано более 2% трудоспособного 
населения в возрасте 30–39 лет, 
а основным способом передачи 
инфекции являются гетеросексу-
альные контакты.

Более 50% жителей России уве-
рены, что распространение ВИЧ яв-
ляется «актуальной проблемой, но 
связанной лишь с отдельными слу-
чаями заболеваний». Таковы дан-
ные опроса «Левада-центра» среди 
городского и сельского населения 
(1,6 тыс. человек в 137 населенных 
пунктах 48 регионов страны). Толь-
ко 20% опрошенных считают ВИЧ ре-
альной угрозой для страны, а 9% ре-
спондентов уверены, что ВИЧ — это 
«надуманная проблема, никакой се-
рьезной угрозы для населения нет». 
Более 50% опрошенных заявили, что 
не боятся «заразиться ВИЧ», но 40% 
допускают такую возможность. 24% 
опрошенных никогда не тестиро-
вались на ВИЧ, 27% делали это еди-
ножды. 43% опрошенных сообщи-

ли, что сдавали анализ на наличие 
ВИЧ-инфекции несколько раз. 74% 
респондентов заявили, что среди 
их знакомых нет людей, у которых 
диагностировано это заболевание. 
Только 4% сообщили, что у них есть 
знакомые с ВИЧ.

Опрос показал, что большинство 
знает, что ВИЧ-инфекция передает-
ся при незащищенных сексуальных 
контактах (80%), использовании об-
щих шприцев и игл для инъекций 
(76%), через грудное молоко от мате-
ри к ребенку (28%). Однако респон-
денты выбирали и такие «фантасти-
ческие» версии, как «через поцелуй» 
(10%), «укус комара» (10%), «посещая 
вместе бассейн или баню» (4%), «ис-
пользуя общий туалет» (4%), «при ру-
копожатиях и объятиях» (2%).

«К сожалению, в России растет ко-
личество инфицированных,— сооб-
щил вчера на пресс-конференции, 
организованной общественным 
движением 

”
Пациентский контр-

оль“, руководитель Федерального 
научно-методического центра по 
профилактике и борьбе со СПИДом 
Роспотребнадзора Вадим Покров-
ский.— В России в прошлом году бы-
ло зарегистрировано 103 тыс. новых 
случаев. К ноябрю этого года было за-
регистрировано еще 75 тыс., к кон-
цу года будет не меньше 100 тыс.». 
Согласно справке, подготовленной 

федеральным центром СПИДа, с ди-
агнозом ВИЧ в России живут более 
924,6 тыс. человек, в 2016 году ко-
личество инфицированных выро-
сло на 5,3% по сравнению с 2015 го-
дом. Однако по данным Минздра-
ва, в 2016 году было зафиксировано 
86,8 тыс. случаев заражения, на 15% 
меньше по сравнению с 2015 годом. 
Самое большое число новых случаев 
выявлено в 2017 году в Кемеровской, 
Иркутской, Свердловской и Влади-
мирской областях, а также в Перм-
ском крае и Республике Крым. Сре-
ди впервые выявленных в 2017 году 
случаев ВИЧ причиной 50% диагно-
зов стали гетеросексуальные контак-
ты, 46,1% — употребление инъекци-
онных наркотиков, 2,3% — гомосек-
суальные контакты. Еще 1,4% инфи-
цированных — это дети, рожденные 
ВИЧ-позитивными матерями.

Региональный директор по Вос-
точной Европе и Азии Объединен-
ной программы ООН по ВИЧ/СПИД 
(UNAIDS) Виней Салдана заявил, что 
в России наблюдается «беспреце-
дентный» уровень распространения 
ВИЧ среди трудоспособного населе-
ния: около 2% граждан РФ в возрасте 
30–39-лет живут с диагнозом ВИЧ.

Валерия Мишина

См. интервью главы UNAIDS  
Мишеля Сидибе на с. 4

Дагестан встал в очередь  
за финансовой помощью
Дмитрий Медведев призвал губернаторов  
к ответственности

Врио главы Дагестана Владимир 
Васильев обратится к президенту 
Владимиру Путину за помощью 
с выплатой зарплаты «наиболее 
важным категориям населения» 
республики до нового года. За-
просы о финансовой поддержке 
в федеральный центр уже посту-
пили из ряда регионов, в частно-
сти, Удмуртии, Чечни, Сахалина, 
Карелии, Хакасии. Глава прави-
тельства Дмитрий Медведев, 
 говоря о поддержке регионов, 
заявил вчера, что губернаторы 
должны вести себя ответственно 
и «просчитать социальные обяза-
тельства».

Владимир Васильев вчера впер-
вые выступил в Народном собрании 
с момента назначения врио главы Да-
гестана. Депутаты обсуждали бюджет 
на 2018 год. «Я надеюсь, что буду при-
нят Владимиром Владимировичем 
(Путиным.— 

”
Ъ“) и буду просить по-

мочь в вопросах, в том числе, о пре-
доставлении средств для того, чтобы 
выплатить заработную плату в респу-
блике наиболее важным категориям 
работников. Чтобы к Новому году лю-
ди получили зарплату»,— сказал он. 
Ряд проблем, заявил господин Васи-
льев, республика пока решает за счет 
федерального бюджета. «У нас есть не-
которые подвижки, но все эти изме-
нения незначительны»,— подчерк-
нул он. В числе главных проблем 
врио главы назвал недополучение 
налогов и неналоговых платежей. Но 
главная дыра в бюджете республики, 
ставшая причиной нехватки средств 
на социальные выплаты, образова-
лась из-за несостоявшейся продажи 
газовых сетей, заявил министр эко-
номики республики Раюдин Юсуфов: 
«У нас будет недовыполнение бюдже-
та Дагестана из-за нереализации газо-
вых сетей — это 4,22 млрд рублей. В 
результате возникает эта дыра, там в 
основном социально значимые рас-
ходы, зарплаты».

Дагестан планировал продать 
3 тыс. км газораспределительных се-

тей «Газпрому». В 2016 году доходы от 
их продажи были заложены в бюд-
жет. Однако продать сети по завы-
шенной, как считают в «Газпроме», 
цене, так и не удалось. Завершить 
сделку в этом году рассчитывал экс-
глава республики Рамазан Абдулати-
пов, причем Дагестан был готов про-
дать сети «по той цене, которую на-
значит 

”
Газпром“». Однако даже на 

таких условиях сделка не состоялась. 
Глава правительства Дмитрий 

Медведев вчера отметил, что прави-
тельство несет ответственность за 
то, как работают регионы, заявив о 
реструктуризации их задолженно-
сти «приблизительно на 700 млрд ру-
блей». Он сообщил о «системе дота-
ций и трансфертов, поддержке самих 

регионов», которая в этом году соста-
вила «больше 600 млрд рублей». Отме-
тив, что эти меры «помогают удержи-
вать ситуацию», господин Медведев 
подчеркнул, что «руководители реги-
онов должны вести себя ответствен-
но». «Когда они принимают решения, 
должны, прежде всего, просчитать со-
циальные обязательства: зарплаты, 
пособия, какие-то иные выплаты, ко-
торые идут из регионального бюдже-
та. Второе — развитие собственной 
социальной сферы и уже после этого 
— развитие экономики. Это вопрос 
выстраивания приоритетов»,— под-
черкнул глава правительства. Он со-
общил, что сейчас проводится «мо-
ниторинг федеральных полномочий 
— что они (регионы.— 

”
Ъ“) могут та-

щить из федеральных полномочий, 
что не могут».

Врио главы Дагестана не первый 
губернатор, кто запрашивает помощь 
федерального центра. Ранее глава Уд-
муртии Александр Бречалов пожало-

вался спикеру Госдумы Вячеславу Во-
лодину на дефицит регионального 
бюджета. Господин Володин пообе-
щал «подставить плечо республике». 
Глава Чечни Рамзан Кадыров на встре-
че с вице-премьером Дмитрием Коза-
ком просил увеличить бюджет респу-
блики из-за планов по увеличению 
расходов на социальную сферу. По 
словам главы Чечни, Дмитрий Козак 
заверил его, что «будет оказана всесто-
ронняя помощь». Сахалинская облду-
ма приняла обращение к Вячеславу 
Володину в связи с планами прави-
тельства забрать из регионального 
бюджета 35% прибыли, поступающей 
по соглашению о разделе продукции. 
Председатель правительства области 
Вера Щербина отметила, что при всту-

плении в силу этих изменений влас-
ти региона не смогут гарантировать 
социальные выплаты. Правительст-
во Карелии обратилось к правитель-
ству РФ за «дополнительной финансо-
вой помощью» в размере 783 млн руб. 
Власти региона признали, что респу-
блике не хватает денег на повышение 
зарплат бюджетникам по майским 
указам президента. Верховный совет 
Хакасии направил письмо Дмитрию 
Медведеву и Вячеславу Володину, в 
котором пожаловался на «катастро-
фическую ситуацию» в регионе. В сво-
ем обращении депутаты попросили 
оказать помощь республике в разме-
ре 28,2 млрд руб., которые будут на-
правлены на погашение просрочен-
ной кредиторской задолженности и 
коммерческих займов региона, а так-
же компенсацию выпадающих дохо-
дов бюджета субъекта.

Иван Синергиев,  
Юлия Рыбина, Махачкала; 
Евгения Чернышева
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Владимир Путин оказал-
ся единственным из глав 
государств ОДКБ, кто  
не просто слепо последо-
вал за предложенной  
девушкой, а сначала 
крепко пожал ей руку  

Его поздравляет председатель Совета федерации Вален-
тина Матвиенко:
— Уважаемый Александр Сергеевич! Сердечно поздрав-
ляю Вас с днем рождения! Знаю Вас как человека состо-
явшегося и самодостаточного и в то же время не склон-
ного почивать на лаврах. Хотя Вы один из самых моло-
дых по возрасту российских министров и возглавляете 
министерство тоже молодое, созданное всего несколько 
лет, сделано Вами уже немало. Государственная про-
грамма ускоренного развития Дальнего Востока, за реа-
лизацию которой Вы отвечаете,— а сегодня это один из 
основных стратегических приоритетов страны,— 
успешно претворяется в жизнь. Регион пришел в движе-
ние, осуществляются мегапроекты, позитивные переме-
ны видны практически повсюду. На этом высоком посту 
в полной мере раскрылись такие Ваши черты, как высо-
кий профессионализм и креативность, умение создать 
команду единомышленников, способную эффективно 
решать поставленные задачи, сочетание жесткого спро-

са с поддержкой творческих инициатив. От всей души 
желаю Вам, Александр Сергеевич, крепкого здоровья, 
благополучия, новых свершений на благо России!

Поздравление передает декан факультета мировой эко-
номики и мировой политики НИУ ВШЭ Сергей Кара-
ганов:
— Александр Сергеевич — удивительно позитивный и 
поэтому успешный человек. Состоялся в бизнесе, в обще-
ственной и государственной деятельности. Минвосто-
кразвития России, которое он возглавил четыре года тому 
назад, действительно запустило поворот к новым эконо-
мически и политически перспективным рынкам. В него 
поверили в Азии и — нехотя — в мире. Осталось «немно-
го». Сделать поворот «модным» для русской элиты, осо-
бенно молодой, вовлечь в него всю Сибирь, а затем и Ев-
ропу. Задачи непростые. Но у А. С. Галушки должно полу-
читься, как получалось до сих пор. Ведь ему всего 42.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 42 года  
министру РФ по развитию Дальнего Востока  
Александру Галушке

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Регионы учат  
зазывать людей на выборы
Вчера Центризбирком (ЦИК) провел совещание с главами избиратель-
ных комиссий, для того чтобы обсудить подготовку к президентским 
выборам 2018 года. «Одна из установок — чтобы фактически на следу-
ющий день после начала кампании висели билборды о выборах, чтобы 
работа по их установке была проведена максимально быстро»,— ска-
зал ”Ъ“ один из участников совещания. Как ранее сообщал ”Ъ“, Совет 
федерации планирует объявить выборы 15 декабря. К этому моменту 
избиркомы при поддержке региональных администраций должны 
обеспечить «резерв рекламных щитов», говорит источник ”Ъ“. Комис-
сии субъектов РФ сейчас должны определить, в каком количестве им 
нужны агитационные площади, уверяет другой участник совещания, ут-
верждая, что главное — не количество, а эффективность. «Можно хоть 
100 штук билбордов в лесу повесить, а толку будет ноль»,— говорит он.

Во всех регионах на президентские выборы будут зазывать одина-
ковыми плакатами, напоминают в ЦИКе. «Логотип» кампании 29 ноя-
бря представил гендиректор «ИМА-Консалтинг» Вартан Саркисов. На 
логотипе надпись: «2018 (18 выделено красным.— ”Ъ“) марта. Выбо-
ры президента России». Под надписью — лента-триколор. Господин 
Саркисов представил и слоган: «Голосовать легко». По словам собе-
седника ”Ъ“ в ЦИКе, одной из тем совещания было применение новых 
норм законодательства: «Чтобы каждый мог прийти на избирательный 
участок и проголосовать». Для этого должна быть активизирована ра-
бота с сотрудниками территориальных и участковых избирательных 
комиссий, которым предстоит обеспечивать голосование граждан 
не по месту жительства. Сегодня члены ЦИКа примут участие в учебе, 
которую администрация президента проводит для вице-губернаторов 
по внутренней политике в корпоративном университете Сбербанка. 
Иван Синергиев

КОНТЕКСТ

Врио главы Дагестана Владимир 
Васильев не первый губернатор,  
кто запрашивает помощь  
федерального центра
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первые лица

Россия является третьей страной в мире 
по числу новых случаев ВИЧ-инфекции 
после ЮАР и Нигерии, таковы данные 
Объединенной программы ООН по ВИЧ/
СПИД (UNAIDS). Чтобы «переломить» си-
туацию, РФ необходима «политическая 
воля» — ускоренный план мер по борьбе 
с распространением заболевания, ини-
циировать который мог бы президент 
РФ. Об этом заявил заместитель генсека 
ООН, исполнительный директор UNAIDS 
Мишель Сидибе в интервью корреспон-
денту газеты ”Ъ“ Валерии Мишиной 
к Всемирному дню борьбы со СПИДом 
(1 декабря). Господин Сидибе также 
призвал отменить дискриминационную 
меру, ограничивающую въезд ВИЧ-ин-
фицированных на территорию России, 
и сделать это к чемпионату мира по фут-
болу 2018 года.

— В докладах Объединенной програм-
мы ООН по ВИЧ/СПИД Россия неодно-
кратно фигурировала как страна с круп-
нейшей эпидемией ВИЧ в мире. Какова 
сейчас ваша оценка ситуации?
— Я бы предпочел начать с ситуации в мире. 
Впервые в истории борьбы с распростране-
нием ВИЧ-инфекции мы можем сказать, что 
действительно добились перелома в разви-
тии эпидемии. Есть хорошие новости: число 
тех, кто получает лечение, больше, чем тех, 
кто ожидает его. Мы видим снижение смерт-
ности в связи со СПИДом на 50%, резко 
уменьшается число новых случаев ВИЧ-ин-
фекции среди детей, все больше стран заяв-
ляет об элиминации (устранении.— 

”
Ъ“) вер-

тикальной передачи ВИЧ-инфекции (от 
ВИЧ-инфицированной матери ребенку.— 

”
Ъ“). Люди должны понимать: мир ушел от 

отчаяния и пришел к надежде.
— В каких странах сохраняется ситуация 
эпидемии?
— Самым большим вызовом в работе UNAIDS 
является нынешняя ситуация в Восточной Ев-
ропе и Центральной Азии (в ВЕЦА входят, в 
частности, Армения, Белоруссия, Казахстан, 
Киргизия, Молдавия, Россия, Таджикистан, Ук-
раина, Узбекистан.— 

”
Ъ“). Это тот регион, ко-

торый вызывает у нас наибольшее волнение в 
связи с ухудшением ситуации. В этом регионе 
эпидемия началась с ключевых групп, в пер-
вую очередь с людей, которые употребляют 
инъекционные наркотики. Но сейчас особую 
озабоченность вызывает то, что эпидемия рас-
ширяется на все население. С 2010 года эпиде-
мия в странах ВЕЦА выросла на 60%, это все но-
вые случаи ВИЧ-инфекции, и 80% этих случаев 
зарегистрировано только в России.

При этом я считаю, что именно Россия яв-
ляется единственной страной ВЕЦА, которая 
в состоянии и остановить эпидемию внутри 
страны, и помочь другим странам региона. У 
России для этого есть все: научные достиже-
ния, ресурсы, четкое понимание характера 
эпидемии. Но чтобы остановить эпидемию, 
нужна политическая воля и новая стратегия 
по ускоренной борьбе с распространением 
ВИЧ-инфекции.
— Как вы оцениваете ситуацию с борьбой 
с ВИЧ в России?
— Россия — одна из первых стран региона ВЕ-
ЦА, которая сумела сократить передачу ВИЧ-
инфекции от матери к ребенку до менее 2% 
(пороговая цифра для элиминации передачи 
ВИЧ от матери ребенку.— 

”
Ъ“). В России самое 

большое количество людей в регионе ВЕЦА, 
которые ежегодно проходят тестирование на 
ВИЧ: более 30 млн людей в прошлом году.

Но чтобы остановить эпидемию, России 
нужен президентский план ускоренных мер 
по борьбе с ВИЧ. В России умирают от СПИДа 
как раз люди трудоспособного возраста. И 
сейчас смертность людей, живущих с ВИЧ, 
продолжает расти, в то время как в большин-
стве стран мира она снижается. Боюсь, что 
если мы сейчас не возьмем под контроль эту 
эпидемию, то она будет распространяться на 

все население. Россия уже является третьей 
страной в мире по числу новых случаев ВИЧ-
инфекции после ЮАР и Нигерии. И я считаю, 
что если президент страны скажет: «Я не хочу, 
чтобы граждане России инфицировались и 
умирали от ВИЧ, не хочу, чтобы Россия упо-
миналась в числе стран с наибольшей забо-
леваемостью»,— то Россия сможет этого до-
биться в кратчайшие сроки, до конца 2020 го-
да, в соответствии с целями Политической 
декларации по СПИДу 2016 года.

Прекращение эпидемии ВИЧ-инфекции 
также важно для борьбы с сопутствующими 
заболеваниями: 40% смертей ВИЧ-положи-
тельных людей были вызваны туберкулезом. 
Другая быстро растущая эпидемия сопутству-
ющей инфекции, которая тоже требует наше-
го внимания,— это гепатит С.
— Какие еще рекомендации были бы ак-
туальны для России?
— Очень важно, чтобы Россия сняла остав-
шиеся ограничения на въезд иностранных 
граждан, имеющих ВИЧ-инфекцию. Знаю, 
что российское правительство и парламент 
уже снизили эти барьеры, разрешив въезд 
тем, у кого в стране есть близкие родствен-
ники. Если Россия снимет все оставшиеся ог-
раничения до чемпионата мира по футболу 
2018 года, это станет важным достижением. 
Чемпионат станет огромным международ-
ным событием, и он должен быть символом 
свободы передвижения для всех независимо 
от ВИЧ-статуса. Для нас это очень важно: это 
не только показатель отношения к туристам 
и мигрантам, но и знак справедливости по 
отношению к более чем 160 странам, кото-
рые принимают граждан России вне зависи-
мости от их ВИЧ-статуса.
— Планирует ли UNAIDS направить соот-
ветствующие рекомендации россий-
ским властям?
— Я бы не хотел быть высокомерным. Россий-
ские специалисты и лица, принимающие ре-
шения, знают лучше, что необходимо делать, 
у них есть и знание, и понимание ситуации. 
Но мой скромный опыт научил меня: какую 
бы страну мы ни взяли, невозможно изме-
нить ход эпидемии ВИЧ-инфекции без поли-
тической воли. Когда я вижу радикальное 
снижение новых случаев ВИЧ, это всегда свя-
зано с тем, что власти взяли на себя руководя-
щую роль в этом процессе.

ВИЧ — очень серьезная комплексная про-
блема: тут и секс, и наркотики, и табуирован-
ное поведение, о них не любят упоминать 
официальные лица. Но люди из этих ключе-
вых групп — такие же граждане страны, им 
необходимо иметь доступ к услугам профи-
лактики, медицинской помощи, лечению. 
Их жизни тоже нужно спасать! Если не бо-
роться со стигматизацией, дискриминаци-
ей, предвзятым отношением, те, кто употре-
бляет инъекционные наркотики, работники 

коммерческого секса, мигранты, заключен-
ные, мужчины, имеющие секс с мужчинами, 
не смогут получить услуги по профилактике 
и лечению ВИЧ и ВИЧ продолжит распро-
страняться. Программы профилактики ВИЧ 
в этих группах необходимо усиливать, и это 
дает немедленные результаты. Например, 
программы обмена шприцев в Санкт-Петер-
бурге позволили резко уменьшить число но-
вых случаев ВИЧ среди людей, употребляю-
щих инъекционные наркотики.
— В России обменом шприцев и раздачей 
презервативов занимаются главным 
образом ВИЧ-сервисные НКО, государст-
венных программ практически нет.
— Они есть, но их доля с учетом потребностей 
недостаточна для влияния на эпидемию (про-
граммы есть в Санкт-Петербурге, Екатерин-
бурге и Татарстане, они финансируются из ре-
гиональных бюджетов.— 

”
Ъ“). Есть три со-

ставляющие, которые вместе могут перело-
мить ситуацию: политическая воля, граждан-
ское общество и инновации. Скажем, совсем 
недавно цены на лекарства для лечения ВИЧ-
инфекции в России были очень высокими, но 
правительство приняло меры, и цены снизи-
лись в разы, что позволило охватить лечени-
ем большее количество людей.
— Стратегия «90–90–90», принятая госу-
дарствами—членами ООН, предполагает, 
что 90% людей с ВИЧ к 2020 году будут 
знать о своем статусе, 90% из них получат 
лечение, у 90% из последних вирусная на-
грузка снизится и не будет определяться. 
В России лечением охвачены сейчас 
300 тыс. человек, это около трети от лю-
дей, которым поставлен диагноз. Как вы 
оцениваете эту ситуацию?
— Конечно, этого недостаточно. Да, прави-
тельство РФ делает большие усилия по сниже-
нию стоимости препаратов и увеличению до-
ступа к лечению. Но если терапию получают 
лишь треть ВИЧ-инфицированных, это гово-
рит о серьезном пробеле в сфере доступа к ле-
чению. За целями UNAIDS стоит огромная ра-
бота по моделированию того, как эпидемию 
можно взять под контроль.
— Какие есть рычаги влияния на ситуа-
цию у общественных организаций?
— Могу привести в пример ситуацию в дру-
гой стране БРИКС — ЮАР. Именно граждан-
ское общество было основной движущей си-
лой в снижении цен на лекарства. Обществен-
ные организации судились с фармацевтиче-
скими компаниями, в результате чего сегодня 
в ЮАР стоимость лечения одного пациента в 
год — около $75, самая низкая в мире.
— В ряде стран проблема инфицирования 
наркопотребителей решается с помощью 
заместительной терапии. Российские 
власти относятся к такому варианту реше-
ния проблемы негативно. Каково ваше 
мнение о заместительной терапии?

— Есть международный опыт, и он показыва-
ет, что заместительная терапия помогает лю-
дям, которые инъекционно употребляют ге-
роин. Им вместо инъекций героина дают ме-
тадон перорально под наблюдением врача. В 
Белоруссии, в Иране, в Казахстане и во мно-
гих других странах внедрили заместитель-
ную терапию в рамках государственных про-
грамм. Мы видим, что эти программы дают 
моментальные результаты: ВИЧ-отрицатель-
ные клиенты защищены от заражения ВИЧ и 
гепатитом, ВИЧ-положительные пациенты 
лучше соблюдают схемы лечения антиретро-
вирусными препаратами. Но только замести-
тельная терапия не панацея, это лишь часть 
программ снижения вреда. Это комплексные 
программы, которые включают в себя обмен 
шприцев, тестирование, консультирование, 
лечение и доступ к презервативам.
— Если мы говорим о профилактике сре-
ди несовершеннолетних, как нужно ра-
ботать с ними?
— Если нет полового воспитания, молодые 
люди будут черпать информацию из интер-
нета и смартфона, а там можно найти дейст-
вительно аморальные вещи. Наш долг — 
предоставлять достоверную информацию, 
чтобы молодые люди могли себя защитить. 
Это можно и нужно делать с помощью непра-
вительственных, общественных организа-
ций, которым иногда легче достучаться до 
молодежи. Если у вас нет информации, если 
вы не владеете навыками ее использования, 
вы уязвимы к рискам современного мира. 
Школа должна создавать защитную среду, а 
половое воспитание должно быть таким же 
важным, как, скажем, финансовая грамот-
ность в современном мире.
— В России достаточно распространено 
движение ВИЧ-диссидентов, которые от-
рицают существование инфекции. Ка-
кой есть мировой опыт по решению про-
блемы?
— Это движение было активным в Южной 
Африке в начале эпидемии. Я не хочу каким-
то образом смешивать эту ситуацию с ситуа-
цией в России. Но хочу только сказать, что на 
нашей стороне наука. Мы видим, что эти груп-
пы отрицателей возникают и уходят. И как раз 
этим людям нужно оказывать как можно 
больше помощи и внимания, потому что они 
очень опасны для собственного здоровья и 
распространяют мифы о ВИЧ, которые не со-
ответствуют действительности.
— В России отличаются стандарты лече-
ния и список закупаемых препаратов 
для ВИЧ-инфицированных, если сравни-
вать, например, с Европой. В частности, 
закупаются препараты, которые в дру-
гих странах вытеснены более инноваци-
онными. Необходимо ли в России прину-
дительное лицензирование современ-
ных препаратов?
— Я лично считаю, что это было бы важным 
решением. В соответствии с рекомендациями 
ВОЗ лекарства для лечения ВИЧ-инфекции 
должны быть доступными всем. Этот вопрос 
нужно глубоко изучить и проанализировать, 
потому что это лекарство — не благотвори-
тельность, а необходимость, и его нельзя пре-
доставлять только части пациентов с ВИЧ-ин-
фекцией. Одной из первых стран, которая вве-
ла принудительное лицензирование, была 
Бразилия с позицией «если выбирать между 
жизнью наших граждан и экономическими 
соображениями, мы выберем жизни людей».

Для меня совершенно скандальной сей-
час является ситуация с ценами на иннова-
ционные препараты для лечения гепатита С. 
Мы не можем принять это и не можем застав-
лять страны покупать лекарства за $80 тыс. за 
курс, чтобы вылечить одного человека, когда 
у нас сотни миллионов людей болеют гепати-
том С по всему миру. Ситуация неприемле-
мая. Речь идет об общественном благе, спасе-
нии миллионов жизней, поэтому нельзя пре-
доставлять лекарства по таким высоким це-
нам. Здесь надо брать на вооружение успех 

движения по борьбе со СПИДом в снижении 
стоимости лекарств и бороться за снижение 
цен. Сейчас UNAIDS вместе с другими парт-
нерами ведет переговоры о снижении цен на 
антиретровирусные препараты, и впервые в 
более чем 90 странах мира стоимость комби-
нированного лечения, которое включает 
один из наиболее современных препаратов, 
снизилась до $75 на человека в год. России то-
же нужно этого добиваться. Минздрав Рос-
сии так не только сэкономит огромные госу-
дарственные ресурсы, но и сможет резко 
снизить передачу вируса, уменьшить и забо-
леваемость, и смертность.
— Как вы видите развитие программы 
профилактики в условиях мирового 
финансового кризиса и в России, в част-
ности?
— Я считаю, что профилактика должна быть 
в центре внимания. Всегда лучше и дешевле 
предотвратить, чем лечить. Но профилакти-
ка, к сожалению, не занимает большого ме-
ста в приоритетах политиков. Из всех 
средств, направленных на программы по 
борьбе со СПИДом, не менее 25% должно на-
правляться на профилактику. Но этого не 
происходит, и профилактика финансирует-
ся крайне недостаточно. Все должны быть ос-
ведомлены, как избежать рискованного по-
ведения. И здесь должны быть активно за-
действованы общественные организации.

Необходимо менять законы, связанные с 
наказанием, предоставлять больше защиты 
и профилактических услуг людям из ключе-
вых групп.
— В России ранее работали международ-
ные программы по туберкулезу, ВИЧ, но 
из-за закона об иностранных агентах, ко-
торый усложнил деятельность таких ор-
ганизаций, многие организации закры-
лись, в том числе и десятки НКО. Можете 
ли вы оценить последствия?
— Россия давно стала страной с высоким уров-
нем дохода, у страны есть право определять 
свои партнерские связи и свои донорские 
приоритеты. Россия уже начала серьезное 
внимание уделять тому, каким образом орга-
низовать, финансировать и поддерживать 
отечественные общественные организации, 
которые работают в сфере профилактики и 
борьбы с ВИЧ-инфекцией. Это особенно акту-
ально для тех организаций, которые работают 
с ключевыми группами и имеют к ним непо-
средственный доступ. В рамках президент-
ских грантов и работы социально ориентиро-
ванных организаций правительство РФ смо-
жет усиливать эту деятельность. Меры по 
борьбе с социально значимыми заболевания-
ми тогда станут более успешными.

У нас долгий опыт работы с обществом, с 
бизнесом, с инновационными центрами, и 
борьба со СПИДом приносит свои плоды 
именно таким образом. Необходимо создать 
такой механизм, который создавал бы благо-
приятную среду для лучшего взаимодействия 
официальных структур с обществом. Это про-
исходит везде, во всем мире. Доказано, что та-
кое взаимодействие эффективно. И лично я 
уверен, что если Россия возьмет курс на fast 
track, то есть на ускоренную реализацию мер 
по борьбе с ВИЧ, то мы к 2020 году на 50% сни-
зим эпидемию, достигнем перелома в разви-
тии эпидемии и возьмем ее под контроль.
— Вы считаете необходимыми програм-
мы, аналогичные задачам «90–90–90», по 
туберкулезу и по гепатиту?
— Совершенно верно! Для всех групп населе-
ния, включая все ключевые группы, находя-
щиеся в зоне риска. Наша программа уже ско-
пирована другими агентствами ООН, я очень 
доволен. Мы передали авторские права. И те-
перь планируется поставить задачи «90–90–
90», чтобы к 2030 году искоренить распростра-
нение туберкулеза, а также для борьбы с дру-
гими серьезными заболеваниями.
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«Чтобы остановить эпидемию,  
нужна политическая воля»
Заместитель генсека ООН Мишель Сидибе оценил ситуацию с распространением ВИЧ в России

Д О С Ь Е О Б Ъ Е Д И Н Е Н Н А Я  П Р О Г Р А М М А  О О Н  П О  В И Ч / С П И Д У

Создана резолюцией Экономического и социального совета ООН в 1994 году. В январе 1996 года начала рабо-
ту, представительство в России было открыто в 1997 году. Штаб-квартира организации располагается в Женеве 
(Швейцария). Основной сферой деятельности организации является поддержка и развитие программ по борьбе 
со СПИДом и ВИЧ, противодействие распространению эпидемии.

Действует под руководством координационного совета программы, в который входят 22 правительственных 
деятеля из разных регионов, спонсоры и пятеро представителей неправительственных организаций. С 1 января 
2009 года исполнительным директором организации является Мишель Сидибе.

По данным организации, в мире проживает 36,7 млн инфицированных ВИЧ, большинство из которых — 
в странах Восточной и Южной Африки (19,4 млн), антиретровирусную терапию получают 20,9 млн человек.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М И Ш Е Л Ь  С И Д И Б Е

Родился в 1952 году в Мали. Окончил Клермонский университет по двум специальностям — «социальное плани-
рование и демография», «развитие и политэкономия».

В 1980 году начал отстаивать интересы кочевых племен туарегов в Мали, позже стал страновым директором 
организации Terre des Hommes. С 1987 по 2001 год работал для ЮНИСЕФ в Заире (ныне — Демократическая 
Республика Конго), где следил за реализацией программ в десяти странах Африки и представлял организацию 
в Бурунди, Свазиленде, Уганде и других странах. В 2001 году был назначен директором ЮНЭЙДС (объединенная 
программа ООН по ВИЧ/СПИДу) по вопросам страновой и региональной поддержки. В 2007 году — заместитель 
исполнительного директора по программам ЮНЭЙДС и помощник генсека ООН Пан Ги Муна.1 января 2009 года 
назначен заместителем генсека ООН, исполнительным директором ЮНЭЙДС. Награжден орденом Почетного 
легиона Франции, национальным орденом Мали и орденом Святого Карла Монако. Женат, четверо детей.

С 2010 года эпидемия в Восточной Европе  
и Центральной Азии выросла на 60%, и 80% но-
вых случаев зарегистрировано только в России

Радикальное снижение новых случаев ВИЧ 
всегда связано с тем, что власти взяли  
на себя руководящую роль в этом процессе

Если Россия возьмет курс на fast track, то есть 
на ускоренную реализацию мер по борьбе с 
ВИЧ, мы к 2020 году на 50% снизим эпидемию
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«Сахалин Энерджи», «Эксон НЛ» и «Сур-
гутнефтегаз» возглавили рейтинг эколо-
гической ответственности нефтегазо-
вых компаний, представленный WWF и 
Минприроды. Эксперты WWF говорят о 
позитивном эффекте такого ранжирова-
ния на качество управления рисками. В 
Минприроды называют рейтинг возмож-
ностью косвенного общественного регу-
лирования деятельности компаний. Од-
нако в «Гринписе России» пока не видят 
изменений в отрасли.

Всемирный фонд дикой природы (WWF) 
совместно с консультационной группой 
«КРЕОН Энерджи» и Минприроды предста-
вили ежегодный рейтинг экологической от-
ветственности нефтегазовых компаний (со-
ставляется с 2014 года). Критериями оценки 
стали воздействие компаний на окружаю-
щую среду, степень доступности «экологиче-
ски значимой информации», качество при-
родоохранного менеджмента, число нару-
шений при реализации проектов, а также 
эффективность использования полезных 
ископаемых. Всего в 2017 году оценивалась 
деятельность 22 компаний, годовой объем 
добычи которых превышает 1,5 млн тонн, 
объем транспортировки нефти — 30 млн 

тонн, а объем переработки — 8 млн тонн. 
Лидером рейтинга, как и в 2016 году, стала 
«Сахалин Энерджи». Далее идут «Эксон НЛ» 
(ранее — шестое место) и «Сургутнефтегаз» (в 
2016 году — третье место). «Салым Петроле-
ум» и «Зарубежнефть» также поднялись на не-
сколько позиций с 2016 года (с пятого на чет-
вертое и с десятого на пятое соответственно). 
Компания «Газпром» в этом году опустилась 
со второй позиции на шестую, а «Газпром 
нефть» поднялась с восьмой на седьмую по-
зицию. За ними следуют ЛУКОЙЛ, Иркут-
ская НК, «Роснефть», КТК, НОВАТЭК, «Транс-
нефть», «Татнефть», «Славнефть», «Русснефть» 
и «Томскнефть ВНК». Замыкают рейтинг ком-
пании «Новый поток», «Нефтиса», «Аркти-
кгаз», «Дулисьма» и ННК.

«Сахалин Энерджи» также лидирует в на-
правлении «экологический менеджмент», 
где, в частности, учитывается взаимодействие 
компаний с коренными малочисленными на-
родами. Минимальное воздействие на окру-
жающую среду в 2017 году оказала деятель-
ность компании «Эксон НЛ» (учитывались вы-
бросы и сбросы, площадь загрязненных зе-
мель и разливов, а также водопотребление). 
За готовность вести диалог с населением оце-
нили «Зарубежнефть». При этом больше всего 

информации в публичном пространстве со-
ставители рейтинга нашли у «Роснефти». 

В WWF отмечают, что рейтинг «способст-
вует повышению качества управления эко-
логическими рисками и снижению воздей-
ствий в нефтегазовой отрасли». Позитивный 
эффект от такой оценки видят и в «Гринпи-
се России». «Однако коренного перелома по-
ка не произошло,— говорит эксперт органи-
зации Владимир Чупров.— Об этом говорит 
неизменная ситуация с разливами нефти, 
продолжающиеся социальные конфликты в 
районах добычи нефти и газа». Он также об-
ращает внимание на необходимость созда-
ния механизма учета мнения представите-
лей коренных народов при работе на терри-
ториях их проживания, а также на проблему 
ветхих газопроводов.

Как сказали 
”
Ъ“ в Минприроды со ссыл-

кой на данные Росприроднадзора, в 2016 го-
ду было зафиксировано 3617 фактов разли-
ва нефти и ее производных. Рейтинг в мини-
стерстве называют «не только программой 
признания достижений компаний нефтега-
зового сектора, но системой косвенного ре-
гулирования деятельности через обществен-
ное мнение».

Анна Васильева, Ольга Никитина

Экологи прошли по трубе
WWF и Минприроды представили рейтинг нефтегазовых компаний

Как полагают следователи, полученные 
злоумышленниками 300 млн руб. впослед-
ствии были обналичены и похищены.

Связаться с представителями ООО «Реал-
Север», основным видом деятельности ко-
торого является «предоставление посредни-
ческих услуг при покупке, продаже и арен-
де недвижимого имущества», 

”
Ъ“ вчера не 

удалось. Один из телефонов фирмы был за-
блокирован, а по второму сообщили, что 
он принадлежит «частному лицу уже 20 лет 
и никакого отношения к 

”
Реал-Северу“ не 

имеет». При этом регистрация ООО в центре 
Москвы дала основание для проведения рас-
следования УВД по ЦАО — очевидно, офис 
компании признали местом преступления.

Как стало известно 
”
Ъ“, только хищени-

ем при конкурсном производстве по «Ниж-
невартовскнефтегазу» следствие ограничи-
ваться не собирается. Олег Сметанин уже фи-
гурирует в двух уголовных делах по ст. 201 
УК РФ (злоупотребление полномочиями). В 
них речь также идет о нарушениях, совер-
шенных при банкротстве дочерних струк-

тур «Роснефти». В делах о банкротстве ОАО 
«НК 

”
Роснефть“ — Кабардино-Балкарская то-

пливная компания» и ОАО «Сахалинморнеф-
темонтаж» Олег Сметанин выступал арби-
тражным управляющим. Каков на данный 
момент его статус в этих делах, 

”
Ъ“ вчера вы-

яснить не удалось. Известно лишь, что в обо-
их случаях арбитражные суды в 2016 году 
по требованиям участников разбирательст-
ва привлекали его к административной от-
ветственности, а затем отстранили от испол-
нения обязанностей «в связи с допущенны-
ми нарушениями в ходе проведения проце-
дуры управления». Впрочем, по данным 

”
Ъ“, 

уже рассматривается вопрос о направлении 
материалов этих дел в столицу, где их плани-
руют объединить в одно производство.

На вопрос 
”
Ъ“ о том, будет ли компания 

требовать от фигурантов дела возмещения 
ущерба, пресс-секретарь «Роснефти» Михаил 
Леонтьев ответил: «Думаю, это будет естест-
венно, если их вина будет доказана». По сло-
вам господина Леонтьева, правоохранитель-
ные органы не исключают, что в деле появят-
ся и новые фигуранты.

Олег Рубникович, Дмитрий Козлов

«Дочек» «Роснефти» 
избавили от управленца

Комиссия «Роскосмоса» сегодня присту-
пит к выяснению причин нештатного пу-
ска ракеты «Союз-2.1б» с космодрома 
Восточный. В отсутствие телеметрии и 
объективных данных специалистам пред-
стоит в двухнедельный срок установить 
причины потери спутника «Метеор-М 
2–1». После этого к работе приступит спе-
циальная комиссия, руководить которой 
будет глава научно-технического совета 
госкорпорации Юрий Коптев. По данным 

”Ъ“, итоговый доклад с анализом причин 
ЧП поступит в Белый дом не ранее 21 де-
кабря. Это значит, что времени на прове-
дение третьего пуска с Восточного в 2017 
году уже не остается.

О создании комиссии по расследованию 
ЧП с запуском спутника «Метеор-М» сообщи-
ли в госкорпорации «Роскосмос», уточнив, что 
ее возглавил заместитель гендиректора Цент-
рального научно-исследовательского инсти-
тута машиностроения Олег Скоробогатов, а 
его заместителем по комиссии стал генераль-
ный конструктор по средствам выведения 
и наземной космической инфраструктуре 
Александр Медведев. «Работа комиссии пла-
нируется до 15 декабря 2017 года»,— добави-
ли в «Роскосмосе».

Напомним, метеорологический аппарат 
«Метеор-М» вместе с 18 малыми спутника-
ми (в числе которых был российский «Баума-
нец-2», канадский LEO Vantage и немецкий D-
Star One) и разгонным блоком «Фрегат» был 
запущен с Восточного 28 ноября при помощи 
«Союза». Ракета-носитель, по предваритель-
ным данным, отработала штатно, а инцидент, 
повлекший за собой вывод головной части 
ракеты на нерасчетную орбиту и последовав-
шую потерю всех аппаратов, произошел уже в 
момент работы «разгонника». По горячим сле-
дам было выдвинуто несколько версий. На-
пример, ТАСС со ссылкой на свои источники 
сообщал, что причиной аварии стала «техни-
ческая неисправность в аппаратуре спутни-
ковой навигации», «Интерфакс» же отмечал, 
что авария могла случиться из-за «ошибки в 
полетном задании ракеты-носителя и разгон-
ного блока». По словам источника 

”
Ъ“, участ-

вующего в расследовании, поиск причин ЧП 
осложняется из-за отсутствия данных о пове-
дении «Фрегата»: если информацию о параме-
трах «Союза» во время полета специалисты 
получали через спутники ретрансляции сис-
темы «Луч», то на «разгоннике» такая возмож-
ность предусмотрена не была. Первичные 

данные о состоянии «Фрегата» должны были 
поступить на землю после того, как блок про-
летит над одной из наземных станций, но он, 
отделившись от третьей ступени «Союза», по-
пал в слепую зону. Собеседник 

”
Ъ“ предпола-

гает, что первые вопросы комиссии будут об-
ращены к программному обеспечению, уста-
новленному в системе управления «разгонни-
ка»: «Сбой софта произошел уже в процессе ра-
боты двигательной установки». В любом слу-
чае специалисты рассмотрят все возможные 
версии ЧП, поднимут всю документацию, а в 
случае необходимости прибегнут и к компью-
терному моделированию, говорит источник.

Впоследствии к работе подключится и 
вторая комиссия, которую, как и предпола-
гал 

”
Ъ“, возглавил председатель научно-тех-

нического совета «Роскосмоса» Юрий Коп-
тев. По сведениям 

”
Ъ“, ее создание иниции-

ровал вице-премьер Дмитрий Рогозин, ини-
циатива оформлена в виде решения прави-
тельства. В документе говорится, что к 1 дека-
бря господин Коптев должен определиться с 
составом комиссии (накануне он даже при-
езжал в аппарат правительства для консуль-
таций). Причем, по данным 

”
Ъ“, он сможет 

привлекать к расследованию всех, кого со-
чтет нужным: в случае необходимости — да-

же специалистов из смежных отраслей. «Ро-
скосмосу», в свою очередь, поручено оказы-
вать всестороннюю помощь господину Коп-
теву. Последнему, в свою очередь, надо будет 
не только перепроверить результаты работы 
аварийной комиссии, но и дать оценку мето-
дике эффективности проведения расследо-
ваний в отношении аварийных пусков и вы-
работать рекомендации. «Юрий Николаевич 
(Коптев.— 

”
Ъ“) опытнейший специалист, он 

успешно расследовал различные неудачные 
запуски — например, аварию межпланетной 
станции 

”
Фобос-Грунт“ в 2011 году,— говорит 

один из топ-менеджеров.— Но в этом случае 
у обеих комиссий одинаковый набор инфор-
мации, опираться придется на одни и те же 
факты». Так или иначе в Белом доме ждут до-
клада от господина Коптева после 21 декабря. 
Именно его выводы могут послужить основа-
нием для кадровых мер в отношении лиц, до-
пустивших фатальную для «Метеора» ошибку. 
Учитывая то, что следующий пуск с Восточно-
го планировался на 22 декабря, шансы на от-
правку двух спутников «Канопус» (№3 и №4) 
на орбиту стремятся к нулю: по окончании ра-
боты комиссии «Фрегаты» будут дополнитель-
но перепроверены в НПО имени Лавочкина.

Исходя из этих данных, третий пуск с Вос-
точного состоится только в первом квартале 
2018 года.

Иван Сафронов

На месте одного «Метеора»  
возникли две комиссии
Искать причины космической аварии придется вслепую — 
без телеметрии

Вчера стало известно, что правоохрани-
тельные органы Дании по запросу России 
задержали бывшего сотрудника Феде-
ральной таможенной службы (ФТС) Алек-
сандра Панеша. На родине он обвиняется 
в мошенничестве и даче взятки: по вер-
сии следствия, Александр Панеш полу-
чил от знакомого €5 млн на покупку для 
него недвижимости за границей, однако 
поручения не выполнил, а чтобы не воз-
вращать деньги, дал взятку оперативни-
кам МУРа, чтобы те сфальсифицировали 
против потерпевшего уголовное дело.

Бывший московский таможенник 43-лет-
ний Александр Панеш был задержан не-
сколько дней назад в международном аэ-
ропорту Копенгагена, где он оказался прое-
здом по пути из Франции в Прибалтику. Его 
адвокат Ким Багге подтвердила факт задер-
жания, отметив, что ее клиент уже не пер-
вый год числится в международном розы-
ске. Окружной суд Копенгагена поместил 
Александра Панеша под арест до 19 декабря. 
Как сообщила представитель датской Ген-
прокуратуры Хенриет Норринг, ее ведомст-
во рассчитывает, что к этому времени Рос-
сия предоставит запрос Генпрокуратуры РФ 
и другие документы, необходимые для рас-
смотрения вопроса о его экстрадиции. При 
этом, по словам госпожи Норринг, выдача 
Александра Панеша России «будет возмож-
на только в том случае, если все требования 
датского законодательства о выдаче преступ-
ников будут соблюдены». В свою очередь, в 
Генпрокуратуре России 

”
Ъ“ вчера подтвер-

дили информацию датской стороны и сооб-
щили, что международный отдел надзорно-
го ведомства уже приступил к подготовке за-
проса о его экстрадиции.

В поле зрения российских правоохрани-
тельных органов Александр Панеш, в опре-
деленных кругах известный также как Саша 
Голландец, попал в 2012 году. В то время из-
вестный российский дзюдоист Дмитрий Хо-
данович решил приобрести недвижимость 
во Франции. Его знакомый, совладелец бан-
ков «Кедр» и «Пушкино» Александр Кабанов, 
свел спортсмена с господином Панешем, 
представив его как «серьезного бизнесме-
на, имеющего связи в российских силовых 
структурах, а также в европейских банков-
ских кругах». Интересно, что первая встреча 
дзюдоиста и бизнесмена состоялась в закры-
том поселке «Роял Гольф-клуб» в пригороде 

французского города Мужен, где Голландец к 
тому времени приобрел виллу. За границей 
он оказался, отметим, довольно неожидан-
но: работая в 2006 году в администрации Ка-
лужской области и оказавшись в составе де-
легации российских чиновников в Сербии, 
он направил тогдашнему губернатору реги-
она Анатолию Артамонову факс с заявлени-
ем об увольнении.

Как заявил позже господин Ходанович 
правоохранительным органам, на прио-
бретение жилья во Франции он в течение 
полугода передал Александр Панешу через 
его доверенных лиц более €5 млн. Однако 
недвижимость он так и не получил. Возму-
щенный дзюдоист предъявил претензии го-
сподину Кабанову, и тот в качестве компен-
сации предложил спортсмену приобрести 
у него за €350 тыс. пансионат. Однако и эта 
сделка застопорилась. Господин Ходанович 
решил обратиться в правоохранительные 
органы, однако узнал, что уже ведется рас-
следование в отношении него самого. Дело 
в том, что бизнесмен Кабанов пожаловался 
силовикам, что ему постоянно поступают 
угрозы, а однажды на него даже было совер-
шено нападение, в ходе которого бизнесмен 
лишился часов Urwerk-103 за 5 млн руб. Опе-
ративники МУРа провели обыск у господина 
Ходановича в квартире, где эти часы при по-
нятых были обнаружены и изъяты. Однако 
сыщики не учли одного обстоятельства: во 
всех помещениях квартиры хозяином были 
установлены видеокамеры. Одна из них и за-
фиксировала, что незадолго до обыска один 
из оперативников сам подложил часы на то 
место, где их позже якобы нашли. В ходе рас-
следования были задержаны сотрудники 
МУРа Дмитрий Алферов и Сергей Абросен-
ко, а также Станислав Максимов из Главного 
управления уголовного розыска МВД. Всем 
им инкриминировали превышение долж-
ностных полномочий (ст. 286 УК РФ) и фаль-
сификацию доказательств (ст. 303 УК РФ). Ор-
ганизовал всю операцию с подбросом часов, 
как установило следствие, Александр Па-
неш. Он же в качестве вознаграждения пере-
писал на родственника одного из сыщиков 
объект недвижимости в Москве.

Все бывшие оперативники и бизнесмен 
Кабанов уже осуждены. Александр Панеш 
успел уехать за границу и был объявлен в 
международный розыск.

Юрий Сюн

Бывшего российского 
таможенника  
задержали транзитом
В Дании взят под стражу обвиняемый 
в мошенничестве и даче взятки оперативникам

Причины того, что ракета улете-
ла недалеко, исследуют сразу 
две комиссии  
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Система free flow, позволяю-
щая избавиться от шлагбау-
мов на платных дорогах, появит-
ся в России в 2019 году, следует 
из законопроекта, подготовлен-
ного Минтрансом. Факт опла-
ты проезда будут фиксировать 
камеры, штраф составит 5 тыс. 
руб. Операторы платных дорог 
пока настороженно относятся 
к системе: в России автомоби-
листы любят заклеивать номера, 
чтобы не платить штрафы. Экс-
перты пока спорят о том, куда 
должны идти штрафы — в бюд-
жет или компаниям, вложившим 
свои средства в строительство. 

Проект изменений в КоАП РФ раз-
мещен Минтрансом на regulation.
gov.ru. Он предполагает введение ста-
тьи, согласно которой за бесплатный 
проезд по платной дороге собствен-
ник транспортного средства заплатит 
штраф 5 тыс. руб. Присылать «письма 
счастья» будут органы Ространснадзо-
ра. При уплате штрафа в 20-дневный 

срок будет доступна 50-процентная 
скидка. После принятия поправок к 
КоАП изменения будут вноситься в 
закон «Об автодорогах и дорожной 
деятельности» и в Бюджетный кодекс 
РФ. Предполагается, что новая норма 
заработает с 1 января 2019 года.

Напомним, сегодня на платных 
дорогах машины вынуждены оста-
навливаться перед пунктами взима-
ния платы (ПВП): нужно отдать день-
ги оператору либо дождаться, пока 
система распознает бесконтактный 
транспондер, спишет деньги со счета 

и откроет шлагбаум. Во многих стра-
нах для борьбы с заторами применя-
ются системы free flow, когда оста-
навливаться не нужно: фиксация 
проезда и списывание денег проис-
ходят с помощью камер и датчиков. 
Идея такой системы обсуждается в 

РФ с 2014 года, но препятствием бы-
ло отсутствие штрафа за неоплачен-
ный проезд.

Отметим, что в 2016 году free 
flow уже тестировалась на плат-
ном обходе Одинцово, операто-
ром которой выступает компания 

«Новое качество дорог». «Экспери-
мент показал, что система способ-
на работать корректно,— рассказа-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе компании.— 

Но пока мы не видим острой необ-
ходимости в ее массовом внедре-
нии». Современные ПВП со шлаг-
баумом благодаря быстрому считы-
ванию сигнала с транспондера мо-
гут очень быстро открыть шлагба-
ум и пропустить машину, говорят 
в «Новом качестве дорог». «Шлагба-
ум еще важен для обозначения въе-
зда на платную дорогу,— подчерки-
вают в компании.— В случае с free 
flow автовладелец может по ошиб-
ке заехать на платный участок и по-
лучить штраф просто по незнанию. 
Кроме того, не секрет, что есть и не-
добросовестные водители, которые 
при внедрении free flow могут на-
чать закрывать номера, чтобы про-
езжать бесплатно». Северо-запад-
ная концессионная компания (экс-
плуатирует платный участок М11 от 
МКАД до Солнечногорска) также по-
ка не решила, вводить ли free flow, 
этот вопрос пока изучается.

Тем временем идет спор меж-
ду экспертами по поводу того, кому 
должны идти штрафы за неоплату 
проезда. В госкомпании «Автодор» 
считают, что суммы должны идти в 
госбюджет. «Мы заинтересованы в 
том, чтобы часть штрафов шла вла-
дельцу дороги, поскольку неиспол-
нение обязанностей по оплате про-
езда влияет на возврат инвестиций, 
вложенных в строительство, и нано-

сит финансовый ущерб»,— заявля-
ют в компании «Новое качество до-
рог». Напомним, что строительство 
обхода Одинцово обошлось в 25 мл-
рд. руб., из которых 11 млрд руб. го-
сударственные средства, 13 млрд 
руб.— деньги ОАО «Главная дорога». 
Часть штрафа в размере неоплачен-
ного проезда должна поступать опе-
ратору дороги, остальное — в бюд-
жет государства или в дорожный 
фонд, считает глава общественно-
го совета при Минтрансе РФ Миха-
ил Блинкин. «Главное — установить 
барьер для желающих обмануть си-
стему,— подчеркивает он.— Штраф 
должен быть настолько высоким, 
чтобы через два-три месяца запу-
ска free flow никто не пытался про-
ехать бесплатно. Поэтому и скидки 
не нужно».

Отметим, что введение штрафа 
позволит решить проблему и тради-
ционных ПВП со шлагбаумами. Рос-
сийские водители регулярно уму-
дряются проехать без оплаты, при-
строившись вплотную к другой ма-
шине, или даже сбивают шлагбау-
мы (в сети есть много видео об этом). 
Привлечь к ответственности таких 
граждан сложно. «Новое качество 
дорог» для таких случаев установи-
ло штраф в 1 тыс. руб. за «нарушение 
правил пользования дорогой» (въез-
жая на участок, водитель соглашает-
ся с условиями договора оферты), но 
в компании не уточняют, как имен-
но применяют эту меру.

Иван Буранов

Платные дороги оборудуют штрафами
За отказ от шлагбаумов придется платить всем — в том числе тем, кто платить не хочет

От шлагбаумов при 
системе free flow можно 
будет отказаться  
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Вчера стало известно о том, что турецкие власти передали России 
ее граждан Юрия Анисимова и Александра Смирнова, осужденных 
по обвинению в причастности к убийству администратора инфор-
мационного ресурса чеченских боевиков «Кавказ Центр» Абдулва-
хида Эдильгериева. Турецкая полиция считала, что обвиняемые 
являлись сотрудниками российских спецслужб, проводящими 
ликвидации обосновавшихся за рубежом известных ичкерийских 
деятелей. По некоторым данным, отправка осужденных на родину 
стала возможной после того, как в Анкаре оказались два экстреми-
ста, получивших сроки в Крыму. 

Граждане России Юрий Анисимов и Александр Смирнов были задержа-
ны в апреле 2016 году сотрудниками турецкой спецслужбы — Националь-
ной разведывательной организации (Milli Istihbarat Teskilati, MIT) в стам-
бульской гостинице вскоре после того, как прилетели из Москвы. Их обви-
нили в слежке за Абдулвахидом Эдильгериевым — администратором сайта 
www.kavkazcenter.com (и его зеркал), который по заявлению Генпрокурату-
ры РФ был признан судом экстремистским еще в 2011 году. 

По версии полиции, используя информацию, полученную от россиян, не-
однократно бывавших в Турции, неизвестные киллеры в ноябре 2015 года 
подстерегли господина Эдильгериева, возвращавшегося из мечети домой, 
расстреляли из пистолета, а затем добили камой — японским боевым серпом, 
оставив оружие возле тела жертвы. Убийство вызвало большой резонанс в че-
ченской диаспоре Турции, поскольку Абдулвахид Эдильгериев являлся близ-
ким родственником известного идеолога чеченских сепаратистов Мовлади 
Удугова, занимавшего в разное время высокие посты в правительстве Ичке-
рии — министра информации и печати и министра иностранных дел.

Стоить отметить, что у турецких правоохранителей не было прямых 
улик, подтверждающих причастность россиян к убийству в Стамбуле — они 
вылетели в Москву за две недели до этого. Возможно, рассчитывая на это 
алиби, господа Анисимов и Смирнов снова вернулись в Турцию. Однако к 
тому времени они уже находились в розыске. Представители турецкой по-
лиции заявили, что россияне вернулись в Турцию «для совершения новых 
противоправных действий». В подтверждение они предъявили изъятые у 
россиян вещдоки — оказавшиеся фальшивыми удостоверения сотрудни-
ков Интерпола с их фотографиями, мобильные телефоны и электронные 
носители, с которых, впрочем, успели удалить часть информации.

По данным турецких СМИ, в оглашенном в суде обвинении говорилось, 
что с 2000 по 2015 год господа Анисимов и Смирнов «были вовлечены в ор-
ганизацию убийств семи чеченцев на территории Турции». Представители 
чеченской диаспоры в Турции считают, что господа Анисимов и Смирнов 
являлись сотрудниками российских спецслужб и занимались ликвидацией 
обосновавшихся за рубежом известных ичкерийских деятелей. «По нашим 
данным, они могли иметь отношение к убийству в 2011 году в Стамбуле по-
левого командира Берг-Хаджи Мусаева, расстрелу в 2013 году консула Ичке-
рии гражданина Турции чеченского происхождения Медета Онлу»,— пред-
положили собеседники 

”
Ъ“. 

Какие сроки были назначены подсудимым, неизвестно, но некоторые 
источники не исключают, что они могли быть пожизненными. Такой приго-
вор, напомним, вынес Катарский суд двум другим сотрудникам российских 
спецслужб, которые после переговоров на высшем уровне были отправле-
ны отбывать наказание на родину.

По некоторым данным, россиян Анисимова и Смирнова могли выдать и в 
обмен на осужденных в сентябре 2017 года Симферопольским горсудом заме-
стителей председателя запрещенной в России экстремистской организации 
Меджлис крымскотатарского народа Ильми Умерова и Ахтема Чийгоза. Они 
были приговорены к двум и восьми годам лишения свободы соответственно 
за организацию массовых беспорядков (ч. 1 ст. 212 УК РФ) и призывы к нару-
шению территориальной целостности России (ч. 2 ст. 280.1 УК РФ). 25 октября 
2017 года националисты вышли на свободу. «Умеров и Чийгоза были помило-
ваны президентом России Путиным и сразу вылетели в Турцию, а уже отту-
да — в Киев»,— рассказал 

”
Ъ“ адвокат Умерова Марк Фейгин. По его словам, 

их освобождение способствовало отправке в Россию осужденных из Турции. 
«Это так называемый понятийный обмен, совершенный по результатам дого-
воренностей между президентами Турции и России»,— полагает защитник. 

Муса Мурадов

Россия и Турция 
обменялись 
осужденными
Экстремисты отданы, киллеры выданы  

”Ъ“ стало известно о заверше-
нии расследования резонансно-
го уголовного дела в отношении 
курсанта Военно-космической 
академии имени Можайского 
(ВКА) Вадима Осипова. Он был 
задержан в апреле этого года 
по обвинению в содействии тер-
рористической деятельности. 
По предварительным данным, 
курсант, якобы принявший ис-
лам, готовил план захвата сво-
ей казармы. К концу следствия 
военнослужащему предъяви-
ли дополнительное обвинение 
в приготовлениях к террористи-
ческому акту. Адвокат Виталий 
Черкасов заявил ”Ъ“, что его 
подзащитный по-прежнему на-
стаивает на своей невиновно-
сти, но от подробных коммента-
риев отказался, сославшись на 
подписку о неразглашении.

По данным 
”
Ъ“, Военное следст-

венное управление СКР по ракет-
ным войскам стратегического на-
значения (РВСН) возбудило новое 
уголовное дело в отношении Ва-
дима Осипова по ч. 1 ст. 30-п. б. ч. 3 
ст. 205 УК (приготовления к терро-
ристическому акту группой лиц 
по предварительному сговору, по-
влекшие причинение значитель-
ного имущественного ущерба ли-
бо повлекшие по неосторожности 
смерть человека или наступление 
иных тяжких последствий) и предъ-
явило ему соответствующее обвине-
ние. По всей видимости, информа-
ция, позволившая это сделать, была 

получена в ходе расследования. От-
метим, что при последнем продле-
нии меры пресечения военнослу-
жащему (под стражей он будет нахо-
диться до 8 января 2018 года) следст-
вие обращало внимание суда на то, 
что после своего задержания кур-
сант вел активную электронную пе-
реписку с неизвестными лицами, в 
том числе с теми, кто находится за 
границей, и получал от них опреде-
ленную поддержку.

19-летний Вадим Осипов, перво-
курсник топографического факуль-
тета ВКА, был задержан и арестован 
12 апреля. Ему предъявили обвине-
ние по ч. 1 ст. 205.1 (содействие тер-
рористической деятельности). По-
сле своего ареста курсант обратил-
ся с письмом к министру обороны 
РФ Сергею Шойгу, из которого ста-
ли известны подробности уголов-
ного дела.

В бумагах курсанта был обнару-
жен тетрадный листок со схемой ка-
зармы и планом ее захвата. Прои-
зошло это 4 апреля, на следующий 
день после теракта в петербургском 
метрополитене, во время которо-
го погибли 16 человек, в том числе 

и террорист-смертник, около 100 че-
ловек получили ранения различной 
степени тяжести. 

Обнаружение этого листка приве-
ло к беседе курсанта с представите-
лями ФСБ: военнослужащий расска-
зал им шутку о минировании акаде-
мии. Итогом стало последующее за-
держание Вадима Осипова.

В письме к господину Шойгу кур-
сант объяснил свой интерес к этой 
теме трагедией в петербургском ме-

трополитене и нападением на полк 
нацгвардии, происшедшем в Чечне. 
Оба преступления совершили бое-
вики, связанные с запрещенным в 
РФ ИГ. Вадим Осипов рисовал схе-
му для того, чтобы, как объясняет он 
сам, выяснить слабые места в защи-
те своей казармы. При этом военно-
служащий предположил, что после 
теракта «сотрудники ФСБ получили 
задание выявить всех подозритель-
ных лиц»: «На моем примере они, на-
верное, хотят раскрыть громкое де-
ло об 

”
опасном террористе“, кото-

рый приехал не из Средней Азии, а 
под видом курсанта проник в Воен-
но-космическую академию, чтобы 
взорвать ее изнутри». Добавим, что 

перед поступлением в ВКА Вадим 
Осипов успешно прошел стандарт-
ную проверку ФСБ.

На это обращение, как уточнил 
адвокат Виталий Черкасов, после-
довал ответ из Минобороны, из ко-
торого следует, что ведомство не мо-
жет вмешиваться в расследование 
уголовного дела.

Сейчас, по информации 
”
Ъ“, рас-

следование дела Вадима Осипова за-
вершено. Адвокат Виталий Черкасов 
заявил, что он и его клиент уже озна-
комились с материалами дела и под-
писали соответствующий протокол. 
«Мой подзащитный, изучив собран-
ные следствием материалы, считает, 
что нет никаких доказательств его 
виновности в инкриминируемых 
ему деяниях»,— сообщил 

”
Ъ“ защит-

ник, отказавшись ответить на дру-
гие вопросы, поскольку дал подпи-
ску о неразглашении.

В 83-й военной прокуратуре от 
комментариев отказались, предло-
жив обратиться в прокуратуру РВСН, 
где не смогли оперативно ответить 
на вопрос 

”
Ъ“, поступило ли к ним 

дело курсанта на утверждение об-
винения и последующую переда-
чу в суд. Скорее всего, Вадим Оси-
пов предстанет перед Московским 
окружным военным судом, которо-
му подсудны уголовные дела терро-
ристической направленности. Раз-
бирательство МОВС будет прово-
дить на выездной сессии в Санкт-Пе-
тербурге.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Курсанту нашли сообщников в интернете
Закончено дело о подготовке теракта в Военно-космической академии

Свердловский областной суд 
отказался выдворять из Рос-
сии гражданина Исламской Ре-
спублики Иран Рауфи Наде-
ра, который нарушил правила 
пребывания: жил без визы и 
миграционных документов. Ра-
уфи Надер заявил об опасности 
возвращения в Иран — в России 
он принял православие и таким 
образом стал вероотступником, 
за что на его родине предусмо-
трена смертная казнь. Экспер-
ты считают, что решение суда 
носит временный характер, по-
ка не решен вопрос с получени-
ем убежища.

В среду апелляционная инстан-
ция Свердловского облсуда пере-
смотрела административное дело 
гражданина Исламской Республики 
Иран Рауфи Надера, который в авгу-
сте был привлечен Тагилстроевским 
райсудом Нижнего Тагила к адми-
нистративному наказанию по ч. 1.1 
ст. 18.8 КоАП РФ (нарушение ино-
странным гражданином правил въе-
зда в РФ либо режима пребывания). 
Согласно решению райсуда, госпо-
дин Надер был оштрафован на 2 тыс. 
руб., помещен в центр временного 
содержания иностранных граждан 

УМВД (Екатеринбург) и должен быть 
выдворен за пределы России. В ходе 
пересмотра дела постановление рай-
суда было частично изменено — об-
лсуд исключил выдворение господи-
на Надера и отпустил его из спецуч-
реждения. Мотивировочная часть 
решения облсуда еще не готова.

Согласно материалам дела, Рау-
фи Надер прибыл в Россию из Теге-
рана в 2011 году. Изначально он пы-
тался поступить в Уральский аграр-
ный университет, чтобы получить 
профессию агронома, но не спра-
вился с вступительными экзамена-
ми и стал подрабатывать разнорабо-
чим. Затем он перебрался в Москву, 
где перебивался случайными зара-
ботками. В частности, он работал в 
православном миссионерском дви-
жении в честь святого пророка Да-
ниила, где и принял христианство. 
При этом его паспорт был просрочен 
с февраля 2016 года, миграционная 
карта закончилась в 2013 году, а ви-
за не была продлена с 2015 года. Как 
выяснилось в суде, в 2015 году он пы-
тался получить временное убежище 
в Москве, но ему было отказано.

В Екатеринбург Рауфи Надер вер-
нулся в 2017 году, где изначально 
жил в монастыре при Ганиной Яме. 

Но в августе его направили в пра-
вославную гимназию в Нижний Та-
гил на подработку. По дороге в Ниж-
ний Тагил иранец был задержан ре-
визорами в электричке, так как ехал 
без билета. По прибытии в Нижний 
Тагил господина Надера передали 
в местный линейный отдел поли-
ции, где выяснилось, что мигрант 
не имеет при себе действительных 
документов. В полиции и суде ира-
нец утверждал, что не возвращает-
ся в Иран, так как опасается за свою 
жизнь. По его словам, в стране пре-
следуются вероотступники, в число 
которых он попал, приняв христи-
анство. 

На заседании в областном суде Ра-
уфи Надер отсутствовал — его не до-
ставили из изолятора. Между тем в 
суде был представлен доклад ООН, 
подтверждающий факты притес-
нений религиозных меньшинств. 
Светские суды в Иране не выносят 
смертных приговоров за вероотступ-
ничество, но такой приговор может 
быть вынесен шариатским судом и 
приведен в исполнение.

В аппарате уполномоченного по 
правам человека Свердловской об-
ласти, куда ранее обращался ира-
нец, отметили, что на данный мо-

мент господин Надер уже подал до-
кументы о получении убежища: 
«Это нам подтвердили в органах 
МВД. Однако это длительный про-
цесс, который займет порядка двух-
трех месяцев, потом решение может 
обжаловаться». В миссионерском 
движении в честь святого пророка 
Даниила 

”
Ъ“ подтвердили, что Рау-

фи Надер принял христианскую ве-
ру. «Я его помню, но, что с ним про-
исходит сейчас, я не в курсе»,— по-
яснил и. о. председателя движения 
Виктор Купрянчук.

По мнению экспертов, несмотря 
на решение облсуда, положение гра-
жданина Ирана остается сложным. 
«Если он подал на убежище, будучи 
задержанным, то в случае получе-
ния отказа он должен быть депорти-
рован принудительно. Правда, в та-
ком случае нарушитель может по-
просить депортировать его в дру-
гую страну, но далеко не факт, что 
эту просьбу удовлетворят. В любом 
случае сейчас необходимо дождать-
ся решения органов МВД»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ управляющий партнер юри-

дической компании «Генезис» Артем 
Денисов.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Вера помогла мигранту
В Екатеринбурге суд отказался выдворять из России  
православного гражданина Ирана

В бумагах Вадима Осипова обнаружи-
ли тетрадный листок со схемой казар-
мы и планом ее захвата, что стало пово-
дом для беседы курсанта с сотрудника-
ми и его последующего задержания

«Это так называемый понятийный 
обмен, совершенный по результатам 
договоренностей между президента-
ми Турции и России»,— полагает 
защитник задействованных в нем 
крымских экстремистов
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Иван Тимофеев,
программный директор  
клуба «Валдай»,  
директор программ РСМД

Президентские выборы марта 2018 
года совпадают с расширяющимся 
набором проблем на международ-
ной арене. России придется иметь 
дело с растущим санкционным дав-
лением, повышением непредсказу-
емости международных отношений 
и внутренними «пожарами», связан-
ными со слабостью экономики, тер-
риториальными дисбалансами и 
проблемой институтов.

Мы подходим к той черте, когда 
реальной угрозой безопасности и 
суверенитету нашей страны станет 
ее экономическая и технологиче-
ская отсталость, и одним лишь про-
фессионализмом дипломатов и во-
енных защитить интересы России 
будет крайне сложно.

Возможная альтернатива — стелс-
стратегия: постепенное «исчезнове-
ние с радаров» в качестве экзистен-
циальной угрозы, накопление сил и 
ресурсов, сосредоточение на задачах 
внутреннего развития, кропотливой 
домашней работе по внутренней мо-
дернизации, смена риторики «оса-
жденной крепости» на язык новых 
возможностей и идей. 

Российскому «медведю» потребу-
ется отсидка в хорошо замаскирован-
ной берлоге, зализывание пока нем-
ногочисленных ран, накопление 
жира и избегание открытого проти-
воборства с опасными хищниками. 
Подобно медведю, нам придется по-
лагаться на всеядность — при необ-
ходимости гибко менять свои стра-
тегии выживания, подстраиваться 
под изменяющуюся природную сре-
ду, осваивать новые ресурсные ни-
ши, добывая лосось в отсутствие мя-
са или переходя в режим вегетариан-
ца на безрыбье.

Исторически Россия много раз 
прибегала к такому приему. Но вся-
кий раз — после тяжелых пораже-
ний. Сегодня у нас есть возможность 
избежать такого сценария. Россий-
ские акции стоят дорого, но преде-
лы роста дают о себе знать. Диверси-
фицировать инвестиционный пор-
тфель нашей внешней политики 
лучше до того момента, когда конъ-
юнктура изменится и цена акций 
покатится вниз. В нынешней ситу-
ации России вредна как западниче-
ская, так и имперско-охранительная 
доктрина. Ей требуется прагматизм 
и сосредоточенность на себе и своих 
проблемах. Стилистика Горчакова и 
Милютина — ориентир на будущее.

В отношениях с Западом «исчез-
нуть с радаров» будет непросто. Поли-
тика сдерживания России перешла в 
конвейерную логику. В этой ситуации 
ошибкой будет как пытаться идти на 
эскалацию пропорционально запад-
ным усилиям, так и безучастно ждать, 
когда петля санкций и изоляции на-
несет нам непоправимый ущерб. Нам 
придется управлять конфронтацией, 
уклоняясь от консолидированных 
ударов и избегая растрачивания сил.

Для этого у Москвы есть опреде-
ленные возможности.

Во-первых, сам Запад — разно-
родное сообщество. Нельзя подда-
ваться соблазну сталкивать Америку 
и Европу — это не российское дело. 
Но России необходимо учитывать 
нюансы политики своих западных 
соседей, пользоваться возможностя-
ми, которые остаются в отношениях 
с ними и при этом выгодны нам.

Во-вторых, стремительные измене-
ния мирового порядка делают крайне 
затруднительной глобальную изоля-
цию России. «Поворот на Восток» авто-
матически не решит наши проблемы, 
но логика истории требует превраще-
ния Азии в главный приоритет.

В-третьих, у России все-таки оста-
ются запас прочности и заделы, не-
смотря на колоссальные проблемы. 
Россию не следует переоценивать. 
Но ее также нельзя недооценивать. 
При умелом использовании ее огра-
ниченных ресурсов можно достичь 
больших результатов, что в истории 
происходило неоднократно. В этих 
условиях умная и эффективная систе-
ма управления превращается в клю-
чевой фактор нашей безопасности.

Российскому «медве-
дю» потребуется от-
сидка в хорошо зама-
скированной берлоге

”Ъ“ удалось ознакомиться с подго-
товленным правительством Молда-
вии планом объединения страны через 
предоставление Приднестровью осо-
бого правового статуса в ее составе. 
В документе, состоящем из двенадца-
ти разделов, предусловиями активиза-
ции переговорного процесса названы 
вывод российских войск и трансфор-
мация миротворческой операции, 
«превратившейся в фактор, сохраня-
ющий конфликтность», в гражданскую 
миссию. Статус США и ЕС в переговор-
ном процесс предлагается повысить 
с наблюдателей до полноценных по-
средников, которыми сейчас являют-
ся ОБСЕ, Россия и Украина. Президент 
Молдавии Игорь Додон уже высказал 
несогласие с документом, который 
еще не обнародован.

Подготовленный молдавским правитель-
ством план объединения страны называет-
ся «Видение процесса урегулирования прид-
нестровского конфликта и реинтеграции Ре-
спублики Молдова», состоит из двенадцати 
разделов и занимает восемь страниц.

В первом разделе документа, над которым 
работали вице-премьер по реинтеграции Ге-
орге Бэлан и посол по особым поручениям 
МИД Молдавии Ион Стэвилэ, отмечается, что 
«Видение» — «рамочный документ, опреде-
ляющий базовые параметры, предпосылки, 
цель, задачи, принципы, механизмы, факто-
ры и выгоды урегулирования приднестров-
ского конфликта и процесса реинтеграции 
Республики Молдова». 

«Видение» должно стать руководством 
для всех госучреждений. Приднестровская 
проблема в нем названа «менее сложной» и 
«относительно легко решаемой» по сравне-
нию с другими конфликтами в Европе в це-
лом и на постсоветском пространстве в част-
ности. «Не существует каких-либо религиоз-
ных или межэтнических противоречий. Де-
мографическая и конфессиональная струк-
тура населения практически идентична и 
состоит в различных пропорциях из мно-
гочисленных сообществ молдаван, украин-
цев и русских православного вероиспове-
дания»,— пишут авторы во втором разделе, 
посвященном предпосылкам урегулирова-
ния конфликта. Они отмечают: «Население 
обоих берегов Днестра, будучи схожим по 
историческим, культурным и цивилизаци-
онным аспектам, может проживать в мире 
и понимании в едином демократическом и 
процветающем государстве, ориентирован-
ном на процессы реформирования, модер-
низации и европейской интеграции».

То, что непризнанное Приднестровье и 
Молдавия во внешней политике придержи-
ваются противоположных позиций (Тирас-
поль за вступление в состав России, а Киши-
нев хочет членства в ЕС), по их мнению, по-
мехой не будет. «Региональная особенность в 
том, что касается предпочитаемого геополи-
тического вектора развития, не является зна-
чительным препятствием для решения прид-
нестровского вопроса и реинтеграции стра-
ны»,— написано в разделе «Видения».

Следующие разделы напрямую касают-
ся России. Третий так и озаглавлен — «Вы-
вод российских войск». В нем говорится, что 
незамедлительный вывод из Приднестро-
вья оперативной группы российских войск 
(ОГРВ), «дислоцированной без согласия мол-
давских властей», и вывоз боеприпасов (хра-
нятся на территории непризнанной респу-
блики со времен распада СССР и охраняются 
ОГРВ) помогут повысить доверие и создать 
благоприятную атмосферу для политическо-
го урегулирования конфликта. Авторы отме-
чают, что вывод российских войск будет спо-

собствовать не только укреплению мира и 
безопасности в регионе, но и соблюдению 
нейтрального статуса Молдавии, закреплен-
ного в ее конституции.

В следующем разделе, посвященном ми-
ротворческой операции, в которой участву-
ют российские, молдавские и приднестров-
ские военные, отмечается, что миротворцы 
давно выполнили свои задачи и сейчас опе-
рация «превратилась в фактор, сохраняю-
щий конфликтность ситуации и способству-
ющий замедлению переговорного процес-
са». Миротворческую операцию Кишинев 
предлагает трансформировать в многона-
циональную гражданскую миссию с между-
народным мандатом с участием ЕС, России, 
Украины и других заинтересованных госу-
дарств и «в соответствии с общепринятыми 
принципами подобных миссий».

Изменение статус-кво предусматрива-
ет и раздел о механизмах урегулирования 
конфликта. Сейчас основным таким меха-
низмом является переговорный формат 5+2 
(Молдавия и Приднестровье — договарива-
ющиеся стороны; ОБСЕ, Россия и Украина 
— посредники; США и ЕС — наблюдатели). 
Авторы документа уверены, что повышение 
статуса ЕС и США с наблюдателей до полно-
ценных посредников повысит эффектив-
ность переговоров.

В самой объемной части «Видения» гово-
рится о вопросе, к обсуждению которого Ки-
шинев и Тирасполь не приступали с тех пор, 
как ровно 14 лет назад, 25 ноября 2003 го-
да, тогдашний президент Молдавии Влади-
мир Воронин отказался подписать план уре-
гулирования приднестровского конфликта, 
подготовленный при участии вице-премье-

ра РФ Дмитрия Козака, в то время работав-
шего заместителем главы кремлевской ад-
министрации. План, известный как «Мемо-
рандум Козака» предусматривал федерали-
зацию Молдавии с субъектами в виде Прид-
нестровья и Гагаузии. Он был разработан по 
просьбе господина Воронина, но в послед-
ний момент он передумал его подписывать, 
из-за чего сорвался визит в Кишинев прези-
дента Владимира Путина, а отношения Мол-
давии и России надолго испортились.

Сейчас в правительстве Молдавии видят 
Приднестровье в составе страны в качест-
ве «автономной территориально-админист-
ративной области с широкими полномочи-
ями на региональном уровне в различных 
сферах». Предполагается, что в непризнан-
ной республике сохранится нынешняя сим-
волика (герб, флаг, гимн), которые «должны 
будут использоваться наряду с государствен-
ными символами Республики Молдова».

Также там продолжат функционировать 
три официальных языка — молдавский язык 
(источники 

”
Ъ“ ранее говорили, что в одном 

из проектов документа сначала фигурировал 
не молдавский, а румынский язык) на основе 
латинской графики, украинский и русский 
языки. У региона будут собственные органы 
законодательной и исполнительной власти, 
которые смогут принимать нормативные ак-
ты и решения в соответствии с установлен-
ными полномочиями, а также своя фискаль-
ная система. Кроме того, Приднестровье бу-
дет представлено в структурах централь-
ной власти и будет пользоваться широкими 
прерогативами местного самоуправления и 
участвовать в процессе принятия решений 
на национальном уровне.

Себе же Кишинев оставит право решать 
вопросы, связанные с «атрибутами субъек-
та международного права, внешней полити-
кой и международными договорами, тамо-
женными и пограничными службами, наци-
ональной обороной и безопасностью, поли-
тикой гражданства и миграции, государст-
венной собственностью и природными ре-
сурсами, финансовой и банковской система-

ми, отмыванием денег, судебной системой и 
организацией всеобщих выборов, которые 
будут являться исключительно прерогати-
вой центральной власти». Приднестровские 
суды, прокуратура и органы госбезопасно-
сти станут частью единой институциональ-
ной системы Молдавии.

Отдельно в «Видении» записано, что в слу-
чае изменения статуса Молдавии как незави-
симого государства Приднестровье получит 
право на самоопределение. Эта оговорка, су-
дя по всему, связана с довольно распростра-
ненным в непризнанной республике мне-
нием, что Молдавия в какой-то момент мо-
жет объединиться с соседней Румынией. 

Окончательное решение приднестров-
ской проблемы, уверены авторы документа, 
не только положительно повлияет на эконо-
мику страны, но и станет прецедентом для 
урегулирования других конфликтов в мире. 
Чтобы это произошло, правительство, пар-
ламент и президент Молдавии должны сла-
женно работать над объединением страны.

Однако сразу после того, как 29 ноября 

”
Ъ“ написал о том, что у Кишинева впервые 

за много лет появился свой план урегули-
рования замороженного конфликта, прези-
дент Игорь Додон выступил с комментари-
ем, заявив, что он с правительственным «Ви-
дением» не согласен и что у него на этот счет 
есть свой план. «Мы видели этот проект, счи-
таем, что он не соответствует тем подходам, 
которые обеспечили бы компромисс и ин-
терес Молдовы в политическом решении и 
урегулировании приднестровского вопро-
са»,— заявил господин Додон, не уточнив, 
когда может быть обнародован его план.

Ион Стэвилэ вчера также признал, что под-
ходы правительства и президента в этом во-
просе не совпадают и согласовать их сейчас 
проблематично. Тем не менее, по словам ди-
пломата, подготовленное с его участием «Ви-
дение» будет представлено до заседания Со-
вета министров иностранных дел ОБСЕ, ко-
торое пройдет в Вене 7–8 декабря.

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Приднестровью предложат  
пройти текст на объединение
”Ъ“ стало известно содержание подготовленного Молдавией плана  
по урегулированию конфликта на Днестре

Стелс-стратегия 
для России

Союзнические отношения между США 
и Великобританией неожиданно оказа-
лись под ударом. Причиной стали не-
сколько сообщений в Twitter-аккаунте 
американского президента Дональда 
Трампа. Разместив на своей странице 
видеоролики антимусульманской на-
правленности, опубликованные уль-
траправым движением Britain First, го-
сподин Трамп спровоцировал у себя на 
родине и по другую сторону Атлантики 
шквал обвинений в расизме. При этом 
дело дошло до перепалки президента 
США — также в Twitter — с британским 
премьером Терезой Мэй. Реагируя на 
конфликт, депутаты парламента Сое-
диненного Королевства призвали пра-
вительство отозвать направленное До-
нальду Трампу приглашение посетить 
страну с государственным визитом.

Повестку вчерашнего заседания британ-
ского парламента переверстали в последний 
момент — в нее включили обсуждение кон-
фликта с США, возникшего в интернете и бы-
стро вышедшего в офлайн. «Палата общин 
хотела бы в срочном порядке заявить о под-
держке жертв расизма и фанатизма, осудив 
тех, кто поддерживает эти явления»,— пояс-
нил спикер Джон Беркоу.

Причиной стала публикация в Twitter-ак-
каунте президента США трех видеороликов, 
изначально появившихся на странице заме-
стителя главы британской ультраправой ор-
ганизации Britain First Джайды Франсен. Ро-
лики сопровождались поясняющими над-
писями: «Толпа исламистов сталкивает под-
ростка с крыши и избивает его до смерти», 
«Мусульманин уничтожает статую Девы Ма-
рии» и «Мусульманский иммигрант избива-
ет голландского мальчика на костылях».

«Господи, спасибо за Трампа. Вот почему 
мы его так любим»,— прокомментировал об-
новление Twitter-аккаунта президента США 
экс-лидер Ку-Клукс-Клана Дэвид Дюк. Эмоци-
онально выступила и Джайда Франсен, в тре-
тьем лице написав о себе: «Президент США 
Дональд Трамп ретвитит три видео Джайды 
Франсен! У него 44 млн подписчиков! Храни 
Бог Трампа! Храни Бог Америку!»

Между тем в основном реакция была рез-
ко негативной. Для американских полити-
ков твиты президента Трампа стали еще од-
ним поводом заявить о поддержке им рас-
истов и ксенофобов. Сенатор-республика-
нец Линдси Грэм обвинил главу государства 
в «узаконивании религиозного фанатизма», 
напомнив: «Нам нужны мусульманские со-
юзники в войне с терроризмом».

Скандал быстро приобрел международ-
ный размах. Посольство Нидерландов в США 
опровергло информацию о том, что на видео 
с избиением мальчика запечатлен мигрант-
мусульманин. Выяснилось, что этот человек 
— коренной голландец, который уже отбыл 
свой срок за преступление. «Факты имеют 
значение»,— назидательно напомнил пре-
зиденту США Twitter-аккаунт посольства.

Наибольшее же негодование публикация 
вызвала в Великобритании. Вначале премь-
ер Тереза Мэй заявила, что со стороны пре-
зидента «было неправильно» публиковать 
подобные видео. На это Дональд Трамп отве-
тил в Twitter: «Тереза Мэй, фокусируйтесь не 
на мне, а на разрушительном радикальном 
исламском терроризме в Соединенном Ко-
ролевстве. У нас все хорошо!» Такую репли-
ку в Лондоне восприняли как личное оскор-
бление. Члены Палаты общин вчера провели 
экстренные дебаты, на которых осудили дей-
ствия президента США. Депутат-лейборист 
Крис Брайант обратился к премьеру с прось-
бой официально запретить Дональду Трам-
пу въезд в Британию — за «потворствование 
фашизму». Многие призывали к чуть менее 
жестким, но не менее решительным жестам 
— переносу визита президента США в Соеди-
ненное Королевство или хотя бы лишению 

его статуса государственного. К этим призы-
вам присоединился и мэр Лондона Садик Хан.

«Это правительство не потерпит никаких 
групп, которые распространяют ненависть, 
демонизируя другие религии и эксплуати-
руя страхи общества,— заявила на дебатах в 
парламенте глава МВД Британии Эмбер Радд, 
имея в виду Britain First.— Нам очевидно, что 
президент Дональд Трамп поступил непра-
вильно, ретвитнув эти видео». Наиболее эмо-
ционально выступил министр по делам об-
щин и местного самоуправления, мусульма-
нин и сын эмигранта из Пакистана Саджид 
Джавид. «Президент США поддержал взгля-
ды мерзкой, наполненной ненавистью орга-
низации, которая ненавидит меня и таких, 
как я»,— написал он в Twitter.

Однако сама Тереза Мэй к вечеру дала по-
нять, что педалировать тему не собирается. В 
своем выступлении перед журналистами она 
повторила, что считает шаг Дональда Трампа 
неправильным, и предостерегла от заигрыва-
ния с правыми радикалами, но при этом от-
метила важность сохранения стратегическо-
го партнерства с США. Госпожа Мэй также под-
черкнула, что об отзыве приглашения Дональ-
ду Трампу речь не идет. Правда, точные даты 
визита до сих пор не согласованы.

Павел Тарасенко

Дональда Трампа пропесочили  
в британском парламенте
Политики Соединенного Королевства обвинили американского президента в расизме

По мнению правительства в Киши-
неве, приднестровская проблема 
«менее сложная» и «относительно  
легко решаемая» по сравнению 
с другими конфликтами в Европе 
в целом и на постсоветском про-
странстве в частности 
ФОТО СЕРГЕЯ САВОСТЬЯНОВА/ 

ФОТОХОСТ-АГЕНТСТВО ТАСС
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в  эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социаль
ных сетях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а  также в 174 
печатных, телевизионных и интернетСМИ в регионах РФ.  Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и  дальше действуе
те сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной 
 наличностью и SMSсообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР), в том числе  изза  рубежа  (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто  помогаем вам помогать. Всего  собрано 
свыше 10,623 млрд руб. В 2017 году (на 30 ноября) собрано 
1 553 411 603 руб., помощь получил 2361 ребенок,  протипировано 
9172 потенциальных донора костного мозга для  Национального 
регистра. Мы организуем и  акции помощи в дни национальных 
 катастроф. Русфонд — лауреат  национальной премии  «Серебряный 
лучник» за 2000 год.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Сима Горшкова, 10 лет, рубцовая деформация 
губы и носа, недоразвитие челюстей, нёбно-гло-
точная недостаточность, требуется операция 
и логопедическое лечение. 157 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 496 тыс. руб.  
Одна московская компания внесет 200 тыс. руб. Общество 
помощи русским детям (США) — 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 39 тыс. руб.

Сима родилась с расщелиной верхней губы, нё-
ба и альвеолярного отростка. В народе это называ-
ют заячьей губой и волчьей пастью. Губу дочке заши-
ли лишь в семь месяцев, но дальнейшее лечение все 
откладывали, и мы повезли Симу в Москву. Здесь ей 
сделали несколько операций. Последняя прошла не-
удачно. С помощью Русфонда нам удалось начать ле-
чение в Центре челюстно-лицевой хирургии (Мос-
ква). Сейчас Симе нужна повторная пластика альве-
олярного отростка и устранение дефектов речи, но 
оплатить все это мы не можем. Я работаю учительни-
цей, муж вышел на пенсию. Юлия Горшкова, Чувашия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке необ-
ходима операция — костная пластика верхней че-
люсти. Также требуется продолжение логопедиче-
ского лечения в условиях стационара».

Тигран Азатян, 10 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе. 100 675 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 133 675 руб.  
Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 33 тыс. руб.

В начале 2015 года Тиграну установили инсули-
новую помпу. Спасибо добрым людям, которые по-
могли собрать деньги! Состояние сына намного 
улучшилось. Раньше нам не удавалось справиться 
со скачками сахара, у Тиграна начинались тяжелые 
осложнения — только благодаря помпе удалось их 
остановить. Но расходные материалы к помпе закан-
чиваются, а у нас нет возможности их покупать. Муж 
остался без работы, моей зарплаты на все не хватает. 
А у нас еще трехлетний сын. Пожалуйста, помогите. 
Екатерина Азатян, Мурманская область
Главный областной детский эндокринолог 
 Татьяна Махова (Мурманск): «Тиграну необходи-
мо продолжить помповую инсулинотерапию. Это 
единственная возможность компенсировать забо-
левание и предотвратить осложнения».

Света Федорова, 7 лет, ювенильный  
ревматоидный артрит, требуется лекарство. 
355 427 руб.
Внимание! Цена лекарства 402 427 руб.  
Телезрители ГТРК «Славия» соберут 47 тыс. руб.

В два года у дочки опухло колено, в областной 
больнице ей поставили диагноз «реактивный арт-
рит». Лечение не помогало. Света похудела, пере-
стала расти, с трудом передвигалась. В три года в тя-
желом состоянии ее госпитализировали в клинику 
в Санкт-Петербурге. Диагноз заменили на «ювениль-
ный ревматоидный артрит». Стали вводить препарат 
энбрел. И на следующий же день боли ушли, дочь по-
веселела, начала ходить, бегать. Врачи сказали, что 
препарат надо вводить раз в неделю. До апреля 2017 
года его нам выдавали бесплатно, потом начались пе-
ребои. Сами купить дорогое лекарство мы не можем. 
Помогите! Тамара Федорова, Новгородская область
Ревматолог Государственного педиатрического ме-
дицинского университета Вера Масалова (Санкт-
Петербург): «Энбрел — единственное эффективное 
средство лечения для девочки, отмене и замене не под-
лежит. Иначе болезнь вернется в тяжелой форме».

Амина Мингазова, 3 года, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
234 641 руб.
Внимание! Цена операции 267 641 руб.  
Телезрители ГТРК «Марий Эл» соберут 33 тыс. руб.

Дочка родилась намного раньше срока, весила 
всего 890 граммов. Ее долго выхаживали в больни-
це. После обследования у Амины обнаружили вро-
жденный порок сердца — открытый артериальный 
проток. Поначалу надеялись, что проток закроется. 
Амина росла, набирала вес, ее состояние было ста-
бильным, опасений не внушало. Но недавно леча-
щий врач отметил, что размер протока увеличивает-
ся, и направил нас к кардиохирургу. Тот сказал, что 
дефект уже не закроется, надо оперировать. Наш се-
мейный доход — 25 тыс. руб., оплатить операцию 
не можем. Динара Мингазова, Республика Марий Эл
Заведующий отделением рентгеноэндоваску-
лярной диагностики и лечения Детской респу-
бликанской клинической больницы Айдар Ха-
мидуллин (Казань): «Амине требуется срочная 
операция — эндоваскулярное закрытие открытого 
артериального протока. Это позволит предотвратить 
развитие сердечной и легочной недостаточности».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Одиннадцатилетняя Арина живет 
в  деревне Кичайкинской Архангельской 
 области. С самого рождения ее мучает 
 тяжелая и страшная в своем коварстве 
болезнь — несовершенный остеогенез. 
Таких детей еще называют «стеклянны-
ми» или «хрустальными» — у них чрез-
вычайно хрупкие кости, которые лома-
ются даже от неосторожного движения. 
Арина перенесла уже несколько опе-
раций. Впереди еще две — самые, 
 пожалуй, сложные, но способные вер-
нуть девочку к нормальной жизни. Од-
новременно их провести невозможно. 
В первую очередь надо спасать сильно 
 деформированное правое бедро.

Деревня Кичайкинская находится неда-
леко от Красноборска, в екатерининское 
время — города, а нынче большого села. 
Чуть дальше — Северная Двина, которую 
сейчас упорно пытается сковать льдом на-
чавшаяся зима.

Вот и дом Шняковых. Небогатый, еще 
не достроенный, но свой, с огородиком. 
Вокруг пейзажи Русского Севера — про-
стор, который хочется оббежать, постичь. 
Не верится, что здесь живет девочка, для 
которой каждый шаг — это подвиг и в то 
же время риск на многие недели оказать-
ся прикованной к постели.

— Арина родилась вся переломанная, 
ноги у нее были деформированы,— рас-
сказывает ее мама Светлана.— Из роддо-
ма нас перевезли в детскую больницу в Ар-
хангельске, там поставили диагноз «несо-
вершенный остеогенез» — повышенная 
ломкость костей. Сказали, что не лечится. 
Когда Арине был всего месяц, ей оформи-
ли инвалидность.

Только срослись родовые переломы, 
как произошли новые — обеих рук. Два 
года паузы, показалось, что болезнь отсту-
пила,—  и снова. Ноги, плечи…

— Нам с мужем было тогда чуть-чуть за 
двадцать, жили очень скромно, у родст-
венников не было возможности нас под-
держивать,— продолжает Светлана.— Де-
нег порой не хватало даже на памперсы. 
Когда Арине было три года, нам расска-
зали про московскую клинику, в которой 
успешно помогают детям с этой болезнью.

В клинике Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic, Москва) Арина прошла уже 21 курс 
лечения. С 2013 года деньги на их оплату 
собирал Русфонд.

— До начала лечения рост дочки был 
всего 63 сантиметра, — вспоминает Светла-
на.— Лечение и специальные упражнения 
помогли: Арина окрепла, научилась пере-
ворачиваться со спины на живот и обрат-
но, вставать на ноги, ходить с поддержкой. 
Переломы стали случаться реже — пример-
но раз в два года. Но затем, когда Арина ста-
ла активнее двигаться, они снова участи-
лись. Особенно пострадали ноги — четыре 
перелома в 2014 и 2015 годах.

Кости срастались плохо, Арине все вре-
мя было больно. От долгого нахождения 
в гипсе она прибавила в весе. Появилась 

выраженная деформация бедер. Ходить де-
вочка уже не могла. Кровать, коляска…

В феврале 2016-го Арине сделали опе-
рацию на левом бедре. С помощью тита-
новых эластичных стержней деформация 
была исправлена, и девочка, хотя и с под-

держкой за обе руки, начала передвигать-
ся, даже подниматься по лестнице.

— Коляску использовали только на 
дальние расстояния,— рассказывает 
Светлана.— Чтобы добраться до худо-
жественной школы, например, которая 
находится в Красноборске. Доезжали на 
коляске, а за сотню метров Арина вста-
вала и шла со мной за руку. Коляску она 
не любит — стесняется. И своей поход-
ки тоже. Если кто-нибудь стоит в коридо-

ре, дочка, бывает, упрется в стену и го-
ворит: не пойду. Она уже взрослая, все 
понимает… Стараемся приходить и на 
уроки, и на занятия в художке раньше 
всех. На бегающих детей Арина смотрит 
с грустью.

Планировалось поставить такие же 
стержни и в правое бедро. Но из-за увели-
чившейся нагрузки и разницы в длине ног 
стержни в левом бедре стали смещаться, 
и их пришлось удалить.

После тщательных обследований врачи 
решили установить в бедра Арины специ-
альные раздвижные штифты. Эта сложная 
операция не может быть проведена сразу 
на обеих ногах. Сейчас нужно спасать пра-
вую: деформация бедра близка к критиче-
ской.

Есть большая вероятность, что в резуль-
тате девочка начнет ходить самостоятельно.

Операция не только сложная, но и доро-
гая. Родители не могут собрать такую сум-
му. Артем, папа Арины,— водитель на ско-
рой, зарплата у него невелика. Светлана 
раньше работала в детском саду, но теперь 
все время с дочкой.

Вы, дорогие читатели Русфонда, уже не 
раз помогали девочке. Поможем снова, 
друзья?

Роман Сенчин,
Архангельская область

Переломный момент
Арину Шнякову спасет сложная операция

Из свежей почты

Программа-максимум. Или минимум?
О состоянии и перспективах Национального регистра доноров костного мозга России

РУСФОНД.РЕГИСТР
Дорогие друзья! В этом году в делах 
Национального регистра доноров кост-
ного мозга имени Васи Перевощико-
ва (РДКМ) произошло несколько со-
бытий, которые вывели Русфонд на 
распутье. Настала пора определиться, 
каким путем впредь строить регистр. 
Путей два. Мы назвали их Программой-
максимум и Программой-минимум. 
Первая предполагает ускоренный рост 
Национального регистра в 2018–2022 
годах до 300 тыс. доноров. Вторая не 
меняет темп роста, но вдвое сокраща-
ет затраты. Не исключены и промежу-
точные версии. О вариантах развития, 
о нашей оценке сложившейся ситуа-
ции — этот доклад.

Справка Русфонда. Что такое типирова-
ние доноров костного мозга? Определение их 
фенотипов. Главный партнер Рус фонда — 
НИИ имени Р.М. Горбачевой Петербург-
ского медуниверситета имени академика 
И.П. Павлова (20 тыс. доноров) — определя-
ет фенотип по пяти генам, Кировский на-
учно-производственный центр «Росплазма» 
(34 тыс. доноров) — по четырем.

Последние события минувшей осени: 
лаборатория Института фундаменталь-
ной медицины и биологии Казанского 
(Приволжского) федерального универси-
тета (КФУ) — наш новый партнер — успеш-
но прошла контроль качества типирова-
ния доноров по технологии NGS, над вне-
дрением которой Русфонд работал весь 
этот год. Как и планировалось, цена ти-
пирования в КФУ снижена вдвое по срав-
нению с ценой ныне принятой техноло-
гии в стране и в НИИ имени Горбачевой. 
А если сравнивать с регистрами некото-
рых других учреждений, то цена упала 
вчетверо-впятеро. 

Казалось бы, очевидно: следует перевес-
ти все регистры страны на новую техноло-
гию. Она дает наилучшее качество, более 
высокую скорость и минимальные затра-
ты. Но не все так просто. Перевод, на наш 
взгляд, потребует нового подхода ко всей 
организации Национального  регистра.

Справка Русфонда. Лечение лейкозов в РФ 
при помощи трансплантации  костного 
мозга (ТКМ) началось еще в ХХ веке. Рус-
фонд в 1998 году впервые оплатил покуп-
ку за рубежом трансплантата для ребен-
ка. Родственные пересадки стволовых кле-
ток от родителей и братьев-сестер стали 
будничными. Но многим пациентам родня 
не годится в доноры. Спасает неродствен-
ная ТКМ. Первая донорская база для ТКМ 
появилась в 80-е годы в США. Сейчас в ми-
ре 30 млн доноров. В большинстве стран 
НКО создают регистры. Две трети миро-
вой базы находятся в США (13,5 млн) и ФРГ 
(7,5 млн доноров).

В России регистры появляются с 2004 
года — их теперь 14. В инициативном 
порядке их создают федеральные и об-
ластные медучреждения на внебюджет-
ные деньги в приспособленных для этого 
клинических лабораториях. Это крохот-
ные регистры, в них от нескольких сотен 
до нескольких тысяч доноров. Исключе-
ние — регистры НИИ имени Горбачевой 
и «Росплазмы». Петербуржцы при поддер-
жке Русфонда типируют до 8 тыс. добро-
вольцев в год. «Росплазма», единственная 
в стране имеющая госфинансирование 
регистра, сейчас типирует не более 3 тыс. 
человек в год. Русфонд кроме НИИ имени 
Горбачевой поддерживал еще семь реги-
стров. Суммарно в них 28 тыс. доноров. На-
циональный же регистр сегодня (с учетом 
казахстанской базы из 4310 доноров) — 
это 78 024 донора. 

В июне прошлого года мы случайно уз-
нали, что у давнего немецкого партнера 
Русфонда — Фонда Морша — цена типиро-
вания одного донора составляет €40, вклю-
чая €25 на реагенты. Нам до сих пор реа-
генты обходились по 14 тыс. руб. на одно 
типирование. И мы гордились: цена была 
самой низкой в России...

Мы отправились в Германию, побы-
вали в нескольких регистрах, в том чи-
сле в ZKRD — центральном регистре ФРГ. 
В Германии 26 локальных регистров плюс 
ZKRD. Эти независимые и самодостаточ-
ные НКО образуют крупнейшую нацио-
нальную донорскую базу Европы. Нем-
цы уже шесть лет применяют техноло-

гию NGS (аппараты MiSeq американской 
компании Illumina). Мы съездили и в Ис-
панию (290 тыс. доноров). Там технология 
NGS внедрена два года назад, локальные 
регистры содержит государство, но цент-
ральный регистр REDMO — у благотвори-
тельного фонда Хосе  Каррераса.

В обеих странах центральный регистр не 
имеет лабораторий, не рекрутирует добро-
вольцев и не хранит их персональные дан-
ные. Это дело локальных регистров. ZKRD 
и REDMO — менеджерские НКО, независи-
мые от клиник и локальных регистров дер-
жатели национальных баз фенотипов. Сю-
да обращаются клиники их стран и мира 
в поисках доноров для своих пациентов. 
Отсюда идут заказы в локальные регистры 
их стран на забор костного мозга. Именно 
здесь связывают в единые цепочки клини-
ки, локальные регистры и страховые ком-
пании (оплата трансплантаций), обеспечи-
вая курьерскую доставку трансплантата. Та-
кая система устраняет проблему конфликта 
интересов. Национальный РДКМ готов при-
нять на себя эти функции в РФ.

Кстати, в Испании реагенты на одно ти-
пирование обходятся втрое дороже, чем 
в ФРГ,— в €74. 

Справка Русфонда. Какова годовая по-
требность России в неродственных доно-
рах? Есть несколько экспертных заключе-
ний, их выводы сильно разнятся. Наибо-
лее объективным представляется  анализ 
директора НМИЦ гематологии Валерия 
Савченко. Основываясь на данных ФРГ 
(2340 неродственных ТКМ в 2016  году), 
 Валерий Григорьевич делает вывод: нам 
требуется до 4200 таких ТКМ в год. В 2016 
году в РФ выполнено около 300 неродствен-
ных ТКМ. В том числе 50 — от российских 
 доноров. Остальные — из  международной 
базы. Трансплантат из-за границы  стоит 
€20 тыс. Наш втрое дешевле.  Проблема 
не только в малости Национального 
РДКМ и нехватке клиник. В ФРГ за все пла-
тят страховщики. У нас транспланта-
ты детям покупают Русфонд и «Подари 
жизнь». Взрослым помогает фонд «АдВита» 
и  некоторые другие, но их пожертвований 
недостаточно: взрослых больных больше, 
чем детей.

Еще раз: сегодня регистры в России, 
кроме «Росплазмы», создаются при мед-
учреждениях в их лабораториях. Такие ре-
гистры второстепенны для создателей, на 
первом месте у них клиника. Это две раз-
личные специфики. В клинике все подчи-
нено лечению пациента, в регистре, где па-
циента нет вовсе,— серийному производ-
ству, чем и является типирование доноров.

Мы в Русфонде полагаем, что внедрение 
технологии NGS возможно в отдельных ла-
бораториях. Считаем, что регистры долж-
ны стать юридически самостоятельными 
предприятиями. Самая удобная форма — 
НКО. К примеру, соучредителями НКО «Пе-
тербургский регистр» могли бы стать Мед-
университет имени академика Павлова 
с его НИИ имени Горбачевой и Русфонд с На-
циональным РДКМ. Университет обеспечит 
помещение и персонал, Русфонд — обору-
дование и финансирование. MiSeq спосо-
бен в год обрабатывать 15 тыс. образцов кро-
ви. Кроме Петербурга и Казани такие аппа-
раты мы готовы установить в лабораториях 
регистров, которые можно создать совмест-
но с московским НМИЦ гематологии и Ки-
ровским НИИ гематологии и переливания 
крови. Так в ближайшие пять лет, установив 
пять-шесть аппаратов MiSeq и доведя типи-
рование до 50 тыс. человек в год, мы вместе 
с миллионами телезрителей и читателей 

”
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разовьем базу до 300 тыс. доноров. Русфонд 
увеличит за пятилетку ежегодные вложения 
с нынешних 150 млн до 350 млн руб.

Это и есть наша Программа-максимум.
С Программой-минимум все проще. 

Все остается как есть. В Казани универси-
тетский MiSeq способен типировать для 
Русфонда до 10–12 тыс. доноров в год. Это-
го достаточно для обработки пробирок 
с образцами крови традиционных 7–8 тыс. 
доноров от НИИ имени Горбачевой и семи 
остальных локальных регистров. Обойдет-
ся вдвое дешевле, чем теперь. 

Лев Амбиндер,
президент Русфонда;
Анна Андрюшкина,
генеральный директор  
Национального РДКМ;
Виктор Костюковский,
руководитель программы  
«Русфонд.Регистр»

русфонд / rusfond.ru 21 год

После тщательных 
обследований врачи решили 
установить в бедра Арины 
специальные раздвижные 
штифты  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 24.11.17–30.11.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 47 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 41
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Р И Н Ы  Ш Н Я К О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 7 0  Т Ы С .  Р У Б .

Педиатр отделения врожденных патологий 
клиники Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic, Москва) Федор Катасонов: «Арину 
мы лечим давно — удалось укрепить кости девочки 
и поставить ее на ноги. Но изза частых переломов 
образовались сильные деформации бедер. Тита
новые штифты, установленные в левое бедро, не 
выдержали увеличившейся нагрузки. Их пришлось 
удалить. Сейчас у девочки выраженная деформация 
правой бедренной кости. Необходимо устранить 
деформацию и зафиксировать кость с помощью 
телескопического штифта. Такой штифт способен 
выдерживать большую нагрузку. Надеемся, что впо
следствии девочка начнет ходить самостоятельно».

Стоимость операции 1 302 000 руб.  Компания 
LVMH Perfumes & Cosmetics (Россия) внесет 

140 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться 
неназванной,— 200 тыс. руб., телезрители ГТРК «По
морье» соберут 92 тыс. руб. Не хватает 870 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Арину Шнякову, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно пере
числить в Русфонд или на банковский счет мамы 
Арины — Светланы Борисовны Шняковой. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты, мобильного телефона или электрон
ной наличностью, в том числе и изза рубежа 
 (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22724,96 (+127,76)
РТС 1131,56 (−13,12)
FTSE 100 7326,67 (−66,89)

DAX 30 13023,98 (−37,89)
DJIA* 24267,12 (+326,44)
NASDAQ Composite* 6883,678 (+59,289)

*На 20:42.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.11.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.12.17
Австралийский доллар 44,3813
Английский фунт 78,8974
Белорусский рубль** 29,0755
Датская крона* 93,3048

Доллар США 58,5814
Евро 69,5185
Индийская рупия*** 90,8661
Казахский тенге*** 17,6847

Канадский доллар 45,4789
Китайский юань* 88,6174
Норвежская крона* 70,6123
СДР 82,9794

Сингапурский доллар 43,4419
Новая турецкая лира 14,8657
Украинская гривна* 21,5650
Шведская крона* 70,0793

Швейцарский франк 59,4072
Японская иена*** 52,1488
*За 10. **За 10000. ***За 100.
По данным агентства Reuters.
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Многие ли всерьез вникали, какие 
именно услуги ЖКХ нам приходит-
ся ежемесячно оплачивать? По ка-
ким тарифам идут расчеты и каков 
фактический объем оказываемых 
услуг? Действительно ли сервисная 
компания вправе их оказывать, а 
граждане обязаны платить по ее сче-
там? Порой разбираться во всем этом 
просто необходимо, а не то в платеж-
ке могут оказаться и новая компа-
ния, и произвольный тариф, и лиш-
ние услуги.

Вот, например, внимательный 
житель Тамбова обнаружил в сво-
ей квитанции повышение тари-
фа на вывоз твердых бытовых отхо-
дов (ТБО) почти вдвое (на 95,7%). Он 
обратился в региональное управ-
ление ФАС с жалобой на компанию 
«ТЭКО-Сервис», указав, что та уве-
личила нормы накопления ТБО, а 
также включила в тариф затраты на 
уборку пятиметровой контейнер-
ной площадки и промывку контей-
неров, не согласовав все это с потре-
бителями. УФАС признало компа-
нию нарушившей закон «О защите 
конкуренции» за злоупотребление 
доминирующим положением в пе-

риод с декабря 2013 по декабрь 2014 
года. «ТЭКО-Сервис» обжаловала ре-
шение, но суды в двух инстанциях 
поддержали позицию ФАС, отметив, 
что доля компании на местном рын-
ке услуг по вывозу мусора превыша-
ла 98%. Также выяснилось, что у нее 
вообще не было права включать в 
тариф зону под контейнерами, по-
скольку эта территория не находи-
лась во владении или пользовании 
граждан, а договора с городом на ее 
уборку не было.

Компания ссылалась на то, что 
данные о ее доминирующем поло-
жении на рынке устарели, а потре-
бители добровольно оплачивали 
квитанции, то есть согласились с но-
выми условиями по вывозу ТБО. Од-
нако в кассационной инстанции ей 
помогло другое: с января 2016-го в 
России вступила в силу новая редак-
ция закона «О защите конкуренции», 
по которой ФАС должна действовать 
«в защиту интересов хозяйствую-
щих субъектов в сфере предприни-
мательской деятельности либо нео-
пределенного круга потребителей». 
А в данном споре, решила кассация, 
служба защищала конкретных гра-
ждан. Теперь спор будет рассмотрен 
Верховным судом РФ, который счел 
жалобу ФАС обоснованной. Ведом-
ство указало, что «ТЭКО-Сервис» не 
только ущемила интересы потреби-
телей, но и ограничила конкурен-
цию, поскольку на мусорном рынке 
Тамбова есть и другие игроки.

Таким образом, несмотря на огра-
ничение полномочий ФАС по защи-
те прав физлиц, граждане продолжа-
ют подавать жалобы (в службе сооб-
щили, что поступает «большое чи-
сло» таких обращений), а ведомст-
во продолжает на них реагировать, 
пусть и ссылаясь на нарушение дру-
гих статей закона. При любом исхо-
де данного конкретного дела гра-
жданам полезно знать, что в спорах 
с коммунальщиками у них есть как 
минимум еще один инструмент, спо-
собный довести ситуацию до выс-
шей инстанции.

правила  
игры

Обращение в ФАС 
по спорам с комму
нальщиками может 
помочь довести 
 озабоченность граж
дан до внимания 
Верховного суда

заставляют копаться  
в квитанциях корреспондента 
арбитражной группы

Андрея Райского

Крупные ритейлеры выходят на малые площадки
DIY-сети начнут открывать магазины нового формата
Два крупнейших DIY-ритейлера, немец-
кий OBI и французский Leroy Merlin, 
планируют начать развивать в России 
уменьшенный формат магазинов, каж-
дый площадью по 4–6 тыс. кв. м. Сокра-
щать торговые пространства продавцов 
стройматериалов и товаров для дома 
вынуждает в том числе онлайн-торгов-
ля, отбирающая постепенно долю у тра-
диционного ритейла.

Около полутора месяцев назад OBI опре-
делился со стратегией дальнейшего разви-
тия в России и начал подыскивать площа-
ди по 4–6 тыс. кв. м в торгцентрах, рассказал 

”
Ъ“ один из консультантов на рынке коммер-

ческой недвижимости. Об этом знает руко-
водитель направления аренды торговых по-
мещений по Москве и Московскому региону 
CBRE Александра Чиркаева. По данным собе-
седника 

”
Ъ“, конкурент OBI — Leroy Merlin — 

также рассматривает возможность развития 
магазинов меньшего формата. Но ритейлер 
еще не начал подбор площадок, добавил он. 
Leroy Merlin начнет развивать магазины с не-
большой площадью (от 1 тыс. кв. м) и актив-

но рассматривает площадки в центре Москвы 
и спальных районах города, добавляет госпо-
жа Чиркаева. При этом оба ритейлера не со-
бираются отказываться от развития традици-
онных крупных магазинов, отметила эксперт.

Коммерческий директор OBI Адам Росин-
ски не стал комментировать информацию. Он 
напомнил, что сеть запустила программу об-
новления магазинов в России — это останется 
ее приоритетом на 2018 год. Директор по мар-
кетингу Leroy Merlin Филипп Мужо заявил 

”
Ъ“, что открытие магазинов нового форма-

та дает возможность создать дополнительные 
точки контакта с потребителями в городских 
зонах и давать им доступ к продуктам и услу-
гам настолько близко, насколько это возмож-
но. «Это сейчас мировой тренд,— продолжает 
он.— Поэтому, конечно, об этом задумывается 
и российское подразделение Leroy Merlin, но 
о конкретных шагах говорить пока еще рано».

• По итогам 2016 года Leroy Merlin и OBI за-
нимали соответственно первое и второе ме-
ста по объему выручки в подготовленном 
«Infoline-Аналитика» рейтинге DIY-ритейле-
ров, работающих на российском рынке. Тог-

да у Leroy Merlin выручка составила 186   млрд 
руб., у OBI — 36,8   млрд руб. Сети вышли на рос-
сийский рынок почти одновременно: OBI от-
крылся в 2003 году, а Leroy Merlin — в 2004 го-
ду. В России французская сеть Leroy Merlin рабо-
тает напрямую. Немецкий ритейлер OBI вы-
шел на российский рынок в партнерстве с Иго-
рем Сосиным, который основал сеть DIY-ма-
газинов «Старик Хоттабыч» (в 2016 году OBI 
GmbH стала единоличным владельцем россий-
ского подразделения OBI).
В последнее время многие ритейлеры, раз-

вивающие гипермаркеты, заявляют о пла-
нах по открытию магазинов малых форма-
тов, напоминает руководитель отдела торг-
центров департамента торговой недвижи-
мости Knight Frank Евгения Хакбердиева. По 
ее словам, уменьшение формата сокращает 
арендную нагрузку: эти затраты не будет пре-
вышать 6–8% с оборота. Кроме того, добавля-
ет гендиректор «Infoline-Аналитика» Михаил 
Бурмистров, инвестиции в такой формат бу-
дут как минимум на 30% меньше при откры-
тии на арендованных площадях. Он говорит, 
что сокращение площадей гипермаркетов об-

условлено тремя факторами: «Во-первых, раз-
вивается онлайн-торговля и мультиканаль-
ная модель продаж, во-вторых, сети выходят 
на рынки городов с меньшей численностью 
населения. Кроме того, крупноформатные 
объекты не всегда подходят для размещения 
в торгцентрах». DIY-ритейлеры с высокой до-
лей онлайн-продаж, такие как «Петрович» и 
Hoff, уже запустили гибридные форматы не-
большой площади. Но для OBI и Leroy Merlin, 
у которых онлайн-канал пока обеспечивает 
меньше 1% выручки, это как минимум сред-
несрочная перспектива, замечает эксперт.

Для Leroy Merlin уменьшенные магази-
ны станут очередной оптимизацией. Сейчас 
сеть представлена в России двумя основными 
форматами — магазинами торговой площа-
дью от 12 тыс. кв. м и ассортиментом 35 тыс. 
товарных позиций для крупных городов и 
10 тыс. кв. м и 30 тыс. товарных позиций для 
городов с населением до 700 тыс. человек. У 
OBI есть несколько относительно небольших 
магазинов с торговой площадью 8 тыс. кв. м в 
районе МКАД.

Ольга Дубравицкая

«Транснефть» и Сбербанк заключают срочную сделку
Громкий спор о валютных опционах может быть урегулирован за три недели
Как и предполагал 

”
Ъ“, в рамках спора ценой 65,5   млрд 

руб. «Транснефть» со Сбербанком предприняли по-
пытку помириться. Стороны намерены договорить-
ся за три недели, но суд предоставил им время до 9 ян-
варя. Условия возможного мира еще обсуждаются. 
Среди вариантов — мировое соглашение либо от-
зыв «Транснефтью» кассационной жалобы в обмен 
на деньги или льготные условия по сделкам с банком. 
Отзыв жалобы выигрышнее для Сбербанка, и взамен 
компания может получить более выгодные условия. 
Но источники 

”
Ъ“ уверены, что компенсация в любом 

случае будет гораздо меньше половины исходных тре-
бований «Транснефти».

Вчера у зала заседаний №13 кассационного суда Москов-
ского округа 30 ноября собралась толпа из многочисленных 
представителей «Транснефти» и Сбербанка, журналистов и 
вольных слушателей, желающих увидеть процесс по резо-
нансному делу. Но ожидания напряженной борьбы не оправ-
дались. Представитель Сбербанка сразу попросил отложить 
рассмотрение дела на три недели для переговоров об урегули-
ровании спора миром. Он подчеркнул, что заявление совмест-
ное, представитель «Транснефти» это подтвердил. Суд дал сто-
ронам время до 9 января, но председательствующий судья Свя-
тослав Нечаев попросил представить проект соглашения за-
ранее. В ответ представитель Сбербанка уточнил, что, возмож-
но, утверждения мирового соглашения судом не потребуется.

Громкий спор начался в январе: «Транснефть» подала иск 

к Сбербанку, оспаривая сделки валютных опционов (колл и 
пут) с барьерным условием, заключенных еще в 2013-м с да-
той исполнения в сентябре 2015 года. По колл-опциону барьер 
был установлен в 45 руб. за доллар, а затем увеличен до 50 руб. 
Но из-за девальвации рубля по отношению к доллару в кон-
це 2014 года компании пришлось выплатить банку 66,5 млрд 
руб. В иске «Транснефть» ссылалась на то, что не является ква-
лифицированным инвестором, сделка была спекулятивной, а 
банк вел себя недобросовестно, не раскрыв всю необходимую 
информацию, в том числе о возможном росте курса долла-
ра. Сбербанк настаивал, что «Транснефть» не новичок в таких 
сделках, компания получила всю информацию о рисках, осоз-
навала их и признавала законность сделок, передумав лишь 
через полтора года. Арбитражный суд Москвы в июле удовлет-
ворил иск, но в августе апелляция отменила это решение.

Стороны возможные условия мирового соглашения не рас-
крывают. В Сбербанке лишь сообщили, что ведут переговоры, 
для завершения которых необходимы три недели. В «Транс-
нефти» просто отказались от комментариев. По словам источ-
ников 

”
Ъ“, стороны мирятся по указанию президента Влади-

мира Путина, который после взаимных жалоб порекомендо-
вал прекратить разбирательство и договориться. По предпо-
ложению источников 

”
Ъ“, в итоге «Транснефть» может полу-

чить от Сбербанка «определенную сумму отступных», но го-
раздо меньше даже половины требуемой. Один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ уверяет, что «окончательного решения по деньгам по-

ка нет». При этом банк хочет обойтись вообще без выплаты от-

ступных, взамен предоставив компании льготные условия и 
преференции по кредитам или другим своим продуктам. Сто-
роны уже пытались помириться до апелляции. Тогда, по дан-
ным 

”
Ъ“, банк направлял компании проект соглашения, ко-

торый также не предусматривал прямых денежных выплат. 
Слова представителя Сбербанка о том, что утверждение согла-
шения судом может не понадобиться, два источника 

”
Ъ“ объ-

ясняют вариантом, когда «Транснефть» отказывается от касса-
ционной жалобы.

Партнер юрфирмы «Кульков, Колотилов и партнеры» Олег 
Колотилов отмечает, что процедура мировой будет иметь су-
щественное значение для судебной практики. Если стороны 
заключат соглашение, которое утвердит суд, поясняет юрист, 
все предыдущие судебные акты отменяются, восстанавливает-
ся юридический статус-кво, практика возвращается в состоя-
ние до иска. Если же «Транснефть» откажется от кассационной 
жалобы, то постановление апелляции в пользу банка остается 
в силе и сможет учитываться судами при рассмотрении анало-
гичных дел. Эта ситуация выглядит положительной для банка 
и относительно нейтральной для «Транснефти». Поэтому, по-
лагает юрист, в обмен на отказ от жалобы банк может предоста-
вить компании более выгодные условия по сделкам. Причем в 
договоре, добавляет Олег Колотилов, можно сразу прописать 
условие, что компания больше не будет предпринимать дей-
ствий по оспариванию сделок об опционах и отмене решения 
апелляции.

Анна Занина, Юрий Барсуков

На фоне споров о едином инфраструк-
турном операторе Севморпути (СМП), 
которые, вероятнее всего, выиграл «Ро-
сатом», в правительстве начали искать 
куратора развития Арктики и Антаркти-
ки. Обсуждаются два аспекта — выбор 
собственно структуры (себя выдвигает 
Минприроды) и создание подведомст-
венного ей федерального агентства по 
Арктике и Антарктике в Санкт-Петер-
бурге. Между тем активная аппаратная 
борьба между потенциальными партне-
рами по развитию полярных регионов 
уже началась: министерства говорят о 
негативных последствиях передачи ря-
да их функций «Росатому».

После согласования «Росатома» в качестве 
единого инфраструктурного оператора Сев-
морпути (см. 

”
Ъ“ от 8 ноября) в правительст-

ве перешли к обсуждению ведомства—кура-
тора Арктики и Антарктики. Как следует из 
поручения вице-премьера Дмитрия Рогозина 
от 3 ноября, Минэкономики, «Росатом», Мин-
транс, Минприроды и МИД должны до 20 но-
ября представить в правительство предложе-
ния по созданию центра управления Арктиче-
ской зоной РФ и выбрать орган власти, кото-
рый будет отвечать за развитие Арктики и Ан-
тарктики. Также ведомства должны проана-
лизировать возможность создания федераль-
ного агентства по Арктике и Антарктике и его 
размещения в Петербурге. Все эти предложе-
ния изложены в письме президенту его по-
мощника Андрея Белоусова (есть у 

”
Ъ“), 18 ок-

тября Владимир Путин своей подписью с ни-
ми согласился. По информации 

”
Ъ“, с идеей 

создать агентство в Петербурге выступил гу-
бернатор города Георгий Полтавченко.

В «Росатоме» 
”
Ъ“ заявили, что внесли свои 

предложения, от подробных комментариев 

отказались. В аппарате Дмитрия Рогозина и 
в Минтрансе от комментариев отказались. В 
других вышеупомянутых ведомствах на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Тем временем, как стало известно 
”
Ъ“, о сво-

ем интересе к курированию Арктики уже зая-
вило Минприроды. Замминистра Светлана 
Радченко в письме в Минэкономики назвала 
«целесообразным» определить именно Мин-
природы ответственным за координацию де-
ятельности федерального агентства по Аркти-
ке и Антарктике: «Такая конструкция позво-
лит эффективно использовать инструменты 
развития минерально-сырьевых центров ма-
крорегиона, имеющиеся в системе министер-
ства». И хотя Минприроды поддержало наде-
ление «Росатома» оператором СМП, оно наста-

ивает на сохранении за своим Росгидрометом 
полномочий по гидрометеорологическому 
обеспечению Севморпути. Возможная пере-
дача «Росатому» ледово-информационной си-
стемы «Север» снизит оперативность получе-
ния морских метеорологических, гидрологи-
ческих и ледовых прогнозов, что повысит ри-
ски судоходства в Северном Ледовитом океа-
не, уверены в Минприроды. О проблемах при 
передаче системы «Росатому» Минприроды 
рассказал руководитель Росгидромета Мак-
сим Яковенко (копия письма есть у 

”
Ъ“). При 

этом, говорится в письме госпожи Радченко, 
формированием госполитики, нормативно-
правовым регулированием социально-эко-
номического развития Крайнего Севера и Ар-
ктики, а также формированием и развитием 

«опорных зон» (см. 
”
Ъ“ от 10 ноября) должно 

и в дальнейшем заниматься Минэкономики.
Член научного совета при СБ РФ, дирек-

тор консультационного центра «Гекон» Ми-
хаил Григорьев называет непонятным созда-
ние федерального органа исполнительной 
власти, ответственного «за развитие как Арк-
тики, так и Антарктики». Российская Арктика 
— зона экономического роста, развитие кото-
рой связано в последние восемь столетий ис-
ключительно с освоением минеральных ре-
сурсов, а хозяйственное освоение Антаркти-
ки безусловно запрещено. Протокол об охра-
не окружающей среды к Договору об Антарк-
тике от 4 октября 1991 года прямо указывает: 
любая деятельность, связанная с минераль-
ными ресурсами, за исключением научных 
исследований, запрещается.

Очевидная проблема освоения Арктиче-
ской зоны — отсутствие эффективного меха-
низма межведомственного взаимодействия, 
говорит господин Григорьев: функции Мин-
экономики — это стратегическое развитие, 
Минприроды — управление проектами ос-
воения минеральных ресурсов, гидрометео-
рологическое обеспечение, охрана окружаю-
щей среды. А задачи по развитию обеспечи-
вающей транспортной инфраструктуры, без-
опасности судоходства, развитие портовых 
мощностей и железнодорожной сети, автодо-
рог, развитие полярной авиации — исключи-
тельно в ведении Минтранса. Нельзя «откром-
сать» от каждого министерства часть функ-
ций в пределах ограниченного региона и пе-
редать их в ведение непрофильному «Росато-
му». Арктика — часть страны, считает эксперт, 
и нельзя нарушать сложившуюся систему це-
лостного управления.

Анастасия Веденеева, 
Дмитрий Козлов
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Министерства  
сольют Арктику с Антарктикой
В правительстве выбирают куратора этих регионов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
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Аутсайдерами по доходности 
от размещения накоплений и ре
зервов по итогам девяти месяцев 
стали негосударственные пенси
онные фонды в периметре сани
руемого банка «ФК Открытие». 
Немногим лучше ситуация в не
когда дружественном ему НПФ 
«Будущее». Ключевая причина 
просадки доходности — пере
оценка бумаг банка и родствен
ных ему компаний. А с учетом 
списания капитала санируемого 
банка до 1 рубля, перспективы 
НПФ по итогам года начислить 
клиентам весомый доход выгля
дят призрачными.

Финансовые результаты работы 
НПФ по итогам девяти месяцев Банк 
России обнародовал накануне на сво-
ем сайте. Как и предсказывал 

”
Ъ“ (см. 

номер от 10 ноября), в аутсайдерах по 
доходности от размещения накопле-
ний и резервов оказались родствен-
ные санируемому банку «ФК Откры-
тие» пенсионные фонды: «ЛУКОЙЛ-Га-
рант» (–2,38% годовых от инвестирова-
ния накоплений и –10,86% годовых от 
размещения резервов), НПФ «Электро-
энергетики» (–1,43% и –24,05%), НПФ 
РГС (–1,02% и +8,93%).

В самих фондах, родственных бан-
ку «Открытие», такие результаты ком-
ментируют в максимально обтекае-
мых формулировках, избегая назва-
ний конкретных эмитентов. «В некото-
рых сегментах рынок достаточно эмо-
ционально воспринял ситуацию с по-
следними санациями в банковском 
секторе, что привело к временной 

”
просадке“ по части бумаг в портфелях 

ряда крупных НПФ. Тем не менее разо-
вый убыток на коротком отрезке вре-
мени не является редким для рынка 
событием и не оказывает влияния на 

долгосрочную устойчивость фон-
дов»,— сообщили в пресс-службе этой 
группы НПФ. Добавив, что фонды уже 
начали работу по снижению доли ин-
струментов, показавших выраженную 
отрицательную динамику. И заверив, 
что «скорректированная инвестици-
онная стратегия позволит фондам 
компенсировать колебания портфеля 
уже до конца года».

Еще один известный владелец бу-
маг санируемого «Открытия» — неког-
да дружественный ему НПФ «Будущее» 
по итогам отчетного периода выгля-
дит лучше, но ненамного (–0,14% и 
5,02%). Известно, что «Будущее» доби-
вается выкупа 4,1% акций банка «От-
крытие» — фонд подал иск на 12,6 мл-
рд руб. к банку «Траст» (он выкупал ак-
ции с баланса дружественных НПФ, 
тогда как НПФ «Будущее» подобной 
оферты не получил), предварительные 
слушания по нему должны пройти в 
конце декабря. «Мы продолжим бо-
роться за свои права и интересы на-
ших клиентов в ситуации с акциями 
банка «Открытие». Мы также направи-
ли официальную жалобу в Банк Рос-
сии с просьбой выдать 

”
Трасту“ пред-

писание о направлении обязательно-
го предложения и ждем ответа на наше 
обращение»,— сообщил гендиректор 
НПФ «Будущее» Николай Сидоров. Как 
он подчеркнул, фонд обладает доста-
точной ликвидностью и накопленной 
доходностью, чтобы «выдержать сло-
жившуюся турбулентную ситуацию».

Вчера неприятной новостью для 
владельцев акций банка «ФК Откры-
тие» (не исключено, что небольшие па-
кеты держат и другие НПФ) стало при-
нятое временной администрацией ре-
шение об уменьшении капитала бан-
ка до 1 рубля. Фонды рассчитывали ре-
зультаты по итогам девяти месяцев с 

учетом двукратного падения котиро-
вок его акций, но не обесценения. Как 
вчера сообщили в пресс-службе банка 
«Открытие», деятельность родствен-
ных ему НПФ уменьшения капитала 
санируемого банка «не затронет». Судь-
ба же потенциальных владельцев та-
ких бумаг вне периметра санируемого 
банка незавидна. На запрос 

”
Ъ“, отра-

зится ли снижение его капитала на 
владеющих такими бумагами НПФ, в 
ЦБ вчера не ответили.

С учетом просадки доходности ряда 
фондов из топ-10 из-за вложений в ак-
тивы санируемых «Открытия» и Бин-
банка (по итогам сентября ЦБ оцени-
вал их в 99 млрд руб., см. 

”
Ъ“ от 29 ноя-

бря), «средний результат НПФ по ито-
гам года с запасом перекроет инфля-
цию, но, с высокой вероятностью, ока-
жется скромнее показателей управля-
ющего средства 

”
молчунов“ ВЭБа», 

прогнозирует директор группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин. С учетом того, что паде-
ние котировок — это рыночный риск, 
фонд может переложить его и на кли-
ентов. «До сих пор было принято воз-
мещать убытки, но в теории фонд мо-
жет этого и не делать, разнеся убытки 
по счетам клиентов и пообещав отра-
ботать их на длинном горизонте»,— го-
ворит управляющий директор по кор-
поративным рейтингам «Эксперта РА» 
Павел Митрофанов. Впрочем, при на-
числении убытков или минимальной 
доходности на счета клиентов для 
НПФ возрастают риски оттока клиент-
ской базы в другие фонды. Поэтому в 
таких условиях перспективы докапи-
тализации НПФ, показавших отрица-
тельную доходность по итогам девяти 
месяцев, Юрий Ногин оценивает как 
«более чем вероятные».

Павел Аксенов

Накопления санировались 
Банки снизили доходность НПФ

Страны ОПЕК и вне ОПЕК, как 
и ожидалось, согласились про
длить сделку по сокращению до
бычи до конца 2018 года. Подоб
ный исход был более чем предска
зуем, однако некоторые вопросы 
остались, главным из которых 
становится механизм выхода 
из сделки.

Фон встречи стран ОПЕК и вне ОПЕК 
в Вене в четверг, на которой должно бы-
ло быть принято решение о судьбе 
сделки по сокращению добычи, остав-
лял мало поводов для спекуляций. По-
сле неоднократных заявлений предста-
вителей России и Саудовской Аравии о 
желательности продления соглашения 
до конца 2018 года мало кто сомневался 
в итоговом решении: рынок уже учел 
его, в последние недели цены на нефть 
стабильно держались выше $60 за бар-
рель. Но перед участниками встречи 
стояла задача сохранять интригу, чтобы 
минимизировать неизбежное падение 
котировок после того, как ее итоги бу-
дут объявлены. В частности, в кулуарах 
обсуждали — продлять ли сделку на 
шесть месяцев (до октября) или до кон-
ца 2018 года, учитывать ли в квоте до-
бычу проблемных Нигерии и Ливии, а 
также — как выходить из соглашения 

(каких-то намеков на это особенно 
ждал рынок). В итоге решили не вклю-
чать Нигерию и Ливию в общий объем 
квот, при этом эти страны пообещали, 
что их уровень добычи в 2018 году не 
превысит параметры текущего года.

Что касается завершения сделки, то 
никакой конкретики по этому поводу 
так и не было объявлено. Министр неф-
ти Саудовской Аравии Халид аль-Фа-
лих повторил, что выход из сделки бу-
дет плавным и «1 января 2019 года на 
рынок не выйдут сразу 1,8 млн барре-
лей», но разговоры о механизме вести 
слишком рано. По словам министра 
энергетики РФ Александра Новака, 
корректировка соглашения возможна 
на министерской встрече в июне. Ны-
нешний рост цен на нефть выше $60 за 
баррель может привести к существен-
ному увеличению добычи сланцевой 
нефти в США. Халид аль-Фалих заметил 
на это, что участники сделки готовы 
гибко реагировать на изменение ситуа-
ции, но в 2017 году рост сланца «был до-
вольно умеренным, и я не ожидаю, что 
в 2018 году ситуация будет существен-
но иной». Он намекнул, что Саудовская 
Аравия, как и в начале этого года, мо-
жет сократить добычу в зимние меся-
цы, перевыполнив свою квоту.

На заключительной пресс-конфе-
ренции Халид аль-Фалих и Александр 
Новак повторили, что цель продления 
сделки заключается в сокращении за-
пасов нефти в мире до среднего уров-
ня за пять лет, для чего нужно убрать с 
рынка минимум 150 млн баррелей. 
Министры также не скупились на вза-
имные комплименты, похлопывали 
друг друга по плечу, а господин Новак 
пригласил саудовского коллегу посе-
тить запуск СПГ-завода на Ямале, кото-
рый запланирован на первую неделю 
декабря. Господин Новак вновь повто-
рил, что все российские нефтяные 
компании поддерживают продление 
сделки.

Ряд важнейших вопросов остается 
без ответа: помимо неопределенности 
с динамикой сланцевой добычи, нея-
сен и механизм выхода из сделки. Так, 
один из вопросов на пресс-конферен-
ции был задан о том, почему соглаше-
ние продлено на год и завершается в 
четвертом квартале в период традици-
онно слабого спроса на нефть, а не ле-
том. Не исключено, что отсутствие от-
вета на этот вопрос заставит участни-
ков сделки продлить ее действие как 
минимум на часть 2019 года.

Юрий Барсуков

Россия и ОПЕК  
расстанутся не скоро
Сделка по сокращению добычи продлена до 2019 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦБ предлагает создать комплекс
ную систему страхования инвес
тиций, размещенных на индиви
дуальных инвестиционных сче
тах. Ее базой и оператором долж
но стать независимое от государ
ства юридическое лицо. Причем 
для этого не подходит Агентство 
по страхованию вкладов (АСВ), 
которое фигурирует в профиль
ном законе, принятом в первом 
чтении.

ЦБ считает существующие механиз-
мы защиты инвестиций граждан на 
рынке ценных бумаг недостаточны-
ми: в России должна быть создана ком-
плексная система гарантирования ин-
вестиций на рынке ценных бумаг, 
причем на первоначальном этапе — в 
виде страхования инвестиций на ин-
дивидуальных инвестиционных сче-
тах (ИИС). Об этом говорится в опубли-
кованном 30 ноября регулятором до-
кладе «Создание системы гарантиро-
вания на рынке ценных бумаг».

Законопроект «О страховании ин-
вестиций физических лиц на индиви-
дуальных инвестиционных счетах…» 
принят Госдумой в первом чтении ле-
том. Но после этого на рынке разгоре-
лась острая дискуссия вокруг техниче-
ской реализации плана по созданию 
такой системы. Камнем преткновения 
стал выбор базы для системы гаранти-
рования (компенсационного фонда) и 
ее оператора. Законопроект предпола-

гает создание отдельного фонда на ба-
зе АСВ, а оператором становится само 
агентство. Но идея не вызвала энтузи-
азма ни в Минфине (см. 

”
Ъ“ от 16 ию-

ня), ни, как теперь выяснилось, в ЦБ. 
Поскольку формирование средств 

компенсационного фонда будет про-
исходить исключительно за счет взно-
сов профучастников, регулятор счита-
ет, что управление им должны преиму-
щественно они сами. «Система страхо-
вания инвестиций не гарантируется и 
не обеспечивается государством в слу-
чае дефицита фонда страхования ин-
вестиций,— говорится в докладе.— 
Возложение на АСВ функций страхов-
щика может привести к ложному вос-
приятию застрахованными лицами 
сути предоставляемых гарантий по 
аналогии с действующей системой 
страхования вкладов». Поэтому ЦБ 
предлагает создать отдельное незави-
симое от государства юрлицо. В руко-
водящий орган оператора системы 
должны войти два представителя пра-
вительства, три — Банка России, два — 
СРО, четыре — участников рынка, чьи 
кандидатуры утверждены СРО.

Глава комитета по финансовому 
рынку Госдумы Анатолий Аксаков 
предлагал использовать в качестве ба-
зы существующий с 1990-х годов Феде-
ральный общественно-государствен-
ный фонд по защите прав вкладчиков 
и акционеров, осуществляющий вы-
платы гражданам, которые пострада-

ли от действий финансовых пирамид. 
Сейчас в нем 1,3 млрд руб., выплаты 
гражданам ведутся из прибыли, полу-
чаемой за счет размещения средств в 
управляющих компаниях. По инфор-
мации 

”
Ъ“, в новой редакции законо-

проекта, подготовленной ко второму 
чтению, предлагается создать компен-
сационный фонд именно на базе это-
го учреждения. «У фонда огромный 
опыт работы с мошенничествами на 
рынке ценных бумаг, 522 успешных 
кейса, все необходимые компетен-
ции,— заявил управляющий фондом 
Марат Сафиулин.— Однако для успеш-
ной реализации проекта необходимо 
проделать большой объем работы: об-
новить нормативную базу, провести 
актуарные расчеты по объемам фон-
да, достаточности капитала, объемам 
выплат и т. д.».

Также обсуждалась идея создания 
фонда на основе двух крупнейших 
профильных СРО — Национальной ас-
социации участников фондового рын-
ка (НАУФОР) и Национальной финан-
совой ассоциации (НФА). Однако сей-
час, по данным 

”
Ъ“, переговоры прио-

становлены. «В последнее время к нам 
не поступали запросы по этому вопро-
су»,— подтвердил президент НФА Ва-
силий Заблоцкий. Президент НАУФОР 
Алексей Тимофеев отметил лишь, что 
надеется на окончательное принятие 
закона до конца года. 

Мария Сарычева

ЦБ против ложного восприятия
АСВ не застрахует инвестиции на ИИС

Показатели деятельности крупнейших НПФ за девять месяцев 2017 года
Фонд Активы Пенсионные Количество Доходность  Пенсионные Количество Доходность  
 (млрд руб.) накопления застрахованных (% годовых)* резервы участников (% годовых)** 
  (млрд руб.) лиц (млн чел.)  (млрд руб.) (млн чел.) 
НПФ Сбербанка 495,5 466,2 6,82 10,3 24,2 1,12 11,0

«Газфонд Пенсионные накопления» 474,8 443,4 6,23 7,7 16,9 0,15 7,2

«Газфонд» 420,9 — — — 363,2 0,23 1,7

«Благосостояние» 371,7 — — — 360,4 1,26 10,5

«Будущее» 296,4 291,8 4,43 –0,2 4,2 0,08 4,9

«ЛУКОЙЛ-Гарант» 276,8 248,3 3,50 –2,4 22,9 0,20 –10,8

«Сафмар» 204,5 190,4 2,27 2,5 9,0 0,08 6,6

НПФ РГС 183,0 182,0 3,16 –2,1 0,4 0,03 8,9

«ВТБ Пенсионный фонд» 147,4 142,7 1,54 10,3 2,9 0,06 10,2

«НПФ электроэнергетики» 130,9 91,6 1,06 –1,5 36,2 0,32 –24,1

«Доверие» 101,1 98,1 1,96 2,3 0,2 0,005 –1,5

НПФ «Транснефть» 93,6 8,6 0,05 9,9 77,8 0,23 7,6

«НПФ Согласие» 77,0 75,3 1,14 10,2 0,0 0,00 0,0

«Нефтегарант» 55,3 — — — 49,3 0,14 8,9

МНПФ «Большой» 38,6 33,5 0,41 11,1 2,0 0,03 5,8

Фонды ранжированы по величине активов. Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен.  
*Доходность инвестирования пенсионных накоплений за вычетом вознаграждения управляющим компаниям, спецдепу и фонду.  
**Доходность размещения пенсионных резервов за вычетом вознаграждения управляющим компаниям, спецдепу и фонду. По данным Банка России.

Вчера стоимость североморской 
нефти Brent на спотрынке обно
вила максимум за два с полови
ной года, поднявшись к уровню 
$65,5 за баррель. Положительное 
влияние на сырьевой рынок ока
зывают снижающиеся мировые 
запасы нефти, а также ожидания 
продления сделки ОПЕК+ до кон
ца следующего года. Впрочем, по
вышение цен на нефть оказало 
слабое влияние на российские 
валютный и фондовый рынки.

В четверг стоимость европейской 
Brent после трехнедельного перерыва 
поднялась выше уровня $65 за баррель. 
По данным агентства Reuters, в ходе 
дня ее котировки на спот-рынке под-
нимались почти на 1,5%, до отметки 
$65,48 за баррель, достигнув тем са-
мым максимального значения с мая 
2015 года. Сопоставимый рост проде-
монстрировала цена российской Urals, 
которая достигала отметки $64,48 за 
баррель. «Возвращение стоимости неф-
ти к локальным максимумам имеет 
фундаментальные предпосылки — 
глобальное сокращение избытка запа-
сов»,— отмечает стратег по операциям 
на товарно-сырьевых рынках Sberbank 
Investment research Михаила Шейбе. 
По данным управления энергетиче-
ской информации Минэнерго США, за 

последние две недели запасы сырой 
нефти снизились в стране на 5,2 млн 
баррелей, до 453,7 млн баррелей.

Эффект усиливали ожидания, что 
по итогам заседания ОПЕК+ продлит 
соглашение о заморозке добычи. По 
словам Михаила Шейбе, инвесторы 
закладывали в котировки не просто 
возможность продления сделки 
ОПЕК+, а ее пролонгацию вплоть до 
конца 2018 года. «В 2014 году рыноч-
ное предложение было неуправляе-
мым. Сейчас мы видим совместные 
скоординированные действия стран 
— крупнейших экспортеров, которые 
уже привели как к стабилизации ба-
ланса спроса и предложения, так и к 
росту цен»,— отмечает старший ана-
литик по нефтегазовому сектору 
«Атон» Александр Корнилов.

Повышение цен на нефть оказало 
слабое влияние на российский валют-
ный рынок. Курс доллара на Москов-
ской бирже вчера по итогам основных 
торгов закрылся возле 58,44 руб./$, что 
всего на 3 коп. ниже закрытия среды. 
Еще слабее была реакция на фондо-
вом рынке. По итогам торгов четверга 
индекс РТС снизился на 1,2%, до 
1131,56 пункта. Рублевый индекс ММ-
ВБ потерял 1,1% и закрылся возле трех-
недельного минимума — 2100 пун-
ктов. «В ожидании решения ОПЕК+ не-
которые инвесторы перенервничали, 
и после объявления о продлении сдел-
ки начали фиксировать прибыль в ру-
блевых активах»,— отмечает дирек-
тор по инвестициям April Capital 
Дмитрий Скворцов.

Виталий Гайдаев

Нефти стало меньше
Ее цена вернулась в 2015 год
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Доля импорта в 2017 году сокра-
тится на 4,7 п. п., до 70%, заявил 
вчера Дмитрий Медведев. Впро-
чем, участники рынка замечают, 
что загрузка предприятий все 
еще низкая, а основной заказ-
чик — ОПК — обходит запрет 
на покупку импорта, формируя 
техзадания под зарубежное обо-
рудование. Источники 

”
Ъ“ в ОПК 

говорят, что успели до санкций 
закупить необходимые станки, 
и замечают, что российскую 
 технику сложно интегрировать 
в единую систему с существую-
щим импортом. 

Уровень импортозамещения в 
станкостроении по итогам года соста-
вит около 70%, заявил вчера Дмитрий 
Медведев. Замглавы Минпромторга 
Василий Осьмаков уточнил 

”
Ъ“, что в 

2014 году доля импорта составляла 
87%, а в 2016 году была уже 74,7%. Он 
также пояснил, что в январе—октябре 
выпуск металлообрабатывающих 
станков в деньгах вырос на 14,5%, а 
импорт металлорежущих станков со-
кратился на 4,1%. В министерстве рас-
считывают на дальнейшее умеренное 
сокращение импорта. В 2016 году объ-
ем господдержки отрасли был около 
2,7 млрд руб., за январь—октябрь 
2017 года только по линии ФРП было 
выделено более 1,5 млрд руб. Более 
200 млн руб. в этом году получат пред-
приятия через субсидии затрат на вы-
пуск и реализацию пилотных партий.

Крупнейший российский произ-
водитель станков в РФ — «Стан». В сен-
тябре его владелец Сергей Недоро-
слев заявлял РИА «Новости», что пла-
нирует занять до 30–40% рынка (сей-
час — в пределах 16%). Помимо «Ста-
на» в Минпромторге «современными 
предприятиями» назвали Ковров-
ский электромеханический завод, 
станкозавод САСТА, Московский ин-
струментальный завод, Ульяновский 
станкостроительный завод.

Вчера в «Стане» 
”
Ъ“ рассказали, что 

за год реализовали два импортозаме-
щающих проекта (серийное произ-
водство корпусов для станков с ЧПУ и 
мотор-шпинделей и шпиндельных 
устройств), в стадии реализации еще 
четыре проекта по техническому пе-
ревооружению заводов. В 2017 году 
«Стан» получил 700 млн руб. господ-
держки — льготных займов от ФРП. 
Продажи «Стана» за январь—ноябрь 
увеличились на 65%, до 4,5 млрд руб., 
в физическом выражении — на 30%, 
до 130 станков.

Мощности «Стана» позволяют вы-
пускать оборудование на 25 млрд 
руб., но выпускают примерно на 5 мл-
рд руб., хотя, отмечают в «Стане», 
спрос на станки сейчас «огромный», 
потому что идет программа техпере-
вооружения до 2020 года. Но Сергей 
Недорослев рассказал 

”
Ъ“, что пра-

ктически все инжиниринговые ком-
пании, которые разрабатывают пла-
ны техоснащения предприятий,— 

«агенты иностранных станкострои-
тельных фирм, с подписанными соот-
ветствующими документами». В ин-
жиниринговых компаниях Solver и 
Weber Comechanics на запрос 

”
Ъ“ вче-

ра не ответили. 
В России существует запрет на за-

купку для нужд ОПК на бюджетные 
средства иностранного оборудования 
при наличии российских аналогов, 
но статистика свидетельствует, заме-
чает источник 

”
Ъ“ в отрасли, что по-

становление не соблюдается, несмо-
тря на то что ОПК — основной заказ-
чик высокотехнологичных станков. 
По его словам, техзадания по откры-
тым конкурсам на покупку станков 
часто пишутся под импорт, хотя зада-
ние заказчика может быть выполне-
но и на отечественных станках, «несу-
щественно отличающихся по харак-
теристикам».

Один из топ-менеджеров предпри-
ятий ОПК рассказал 

”
Ъ“, что большин-

ство предприятий успели закупить не-
обходимое оборудование еще до вве-
дения ограничений, это были зару-
бежные станки (Япония, Германия). 
При этом, по его словам, ОПК все-таки 
закупает российское оборудование, 
но малыми партиями, и большого 
спроса на станки прямо сейчас нет. 
Кроме того, источник 

”
Ъ“ утверждает, 

что российские станки плохо интегри-
руются с закупленными импортными.

Яна Циноева,  
Иван Сафронов

Импортные станки 
сдаются
Доля зарубежной техники снижается до 70% ФАС возбудила дело в отноше-

нии Уралвагонзавода в связи 
с потенциальным ограничени-
ем конкуренции на рынке теле-
жек для инновационных же-
лезнодорожных вагонов. Служ-
ба заинтересовалась ограниче-
нием поставок полимерных де-
талей для тележки УВЗ его ли-
цензиату «Алтайвагону», в ре-
зультате чего предприятие по-
теряло возможность испол-
нять крупный контракт с СУЭК. 
В случае установления вины 
УВЗ и изготовителю детали 
«Уником-сервису» грозит обо-
ротный штраф. По мнению ана-
литиков, проблемы у «Алтайва-
гона» позволят УВЗ активизи-
ровать сбыт собственных глу-
ходонных полувагонов.

ФАС объявила о возбуждении де-
ла в отношении УВЗ и его поставщи-
ка ООО «НПП 

”
Уником-сервис“» — 

изготовителя полимерных деталей 
для инновационной тележки УВЗ по 
лицензии предприятия — по при-
знакам нарушения антимонополь-
ного законодательства. ФАС предпо-
лагает, что действия компаний при-
вели к ограничению конкуренции. 
По данным 

”
Ъ“, заявление в ФАС по-

дал «Алтайвагон» (входит в холдинг 
СДС) 20 ноября.

«Алтайвагон» по десятилетней 
лицензии изготавливал инноваци-
онные тележки конструкции УВЗ и 
вагоны на их базе, в том числе для 
перевозки угля. Но с апреля единст-
венный на тот момент поставщик 
полимерных деталей «Уником-сер-
вис» прекратил их отгрузку «Алтай-
вагону», хотя, отмечается в сообще-
нии ФАС, УВЗ продолжал принимать 
детали для своих нужд. В результате, 
пишет ФАС, «Алтайвагон» не может 
производить вагоны, очистить про-
изводственные цеха от уже изготов-
ленных кузовов и начать выпуск 

других моделей. В УВЗ 
”
Ъ“ говорили, 

что отпуск «Уникомом» некачествен-
ных деталей навредил и самому УВЗ 
и что после наладки систем контр-
оля качества на «Уникоме» завод, 
взявший входной контроль на себя, 
разрешит предприятию реализовы-
вать детали третьим лицам (см. 

”
Ъ“ 

от 17 октября). На «Уникоме» 
”
Ъ“ ком-

ментариев не дали.
На фоне проблем с деталями в 

июле УВЗ начал с «Алтайвагоном» 
переговоры по пересмотру лицен-
зионного соглашения, требуя 
уменьшения срока его действия до 
30 июня 2018 года с возможностью 
расторжения в одностороннем по-

рядке и десятикратного роста сум-
мы вознаграждения. «Алтайвагон» 
отказался. В октябре, рассказывает 
источник 

”
Ъ“, «Алтайвагон» полу-

чил претензию о досрочном растор-
жении договора со сроком 10 ноя-
бря, которую счел необоснованной. 
В ОАО РЖД от комментариев отказа-
лись. В ФАС 

”
Ъ“ сообщили, что пре-

тензий по лицензиям на инноваци-
онную тележку УВЗ от других ваго-
ностроителей, с которыми завод 
расторг лицензионные соглаше-
ния, не поступало.

На УВЗ говорят, что пока офици-
альных обращений от ФАС не полу-
чали, но при поступлении «корпо-

рация в установленные сроки под-
готовит документы, отражающие ее 
позицию». Как пояснил 

”
Ъ“ дирек-

тор по НИОКР и сопровождению 
жизненного цикла гражданской 
продукции УВЗ Андрей Абакумов, «в 
ноябре проведено обследование 
участка выходного контроля компа-
нии, в результате которого 

”
Уником-

сервису“ будет выдано разрешение 
на право самостоятельной реализа-
ции». Он добавил, что предприятие 
не единственный поставщик: по ли-
цензионному договору с УВЗ ее про-
изводит и реализует еще один про-
изводитель, и к качеству его изде-
лий нареканий нет.

В ФАС говорят, что в случае выяв-
ления факта ограничения конку-
ренции предприятиям грозит обо-
ротный штраф. В «Алтайвагоне» 
между тем готовы и дальше сотруд-
ничать с УВЗ: «Наша цель, чтобы ва-
гонов было больше, а их состав — 
разнообразнее». Глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров уточ-
няет, что с начала 2014 по октябрь 
2017 года в России закуплено 
16,75 тыс. инновационных глухо-
донных полувагонов для перевозки 
бурых и сортовых углей. Лидерами 
в сегменте были ОВК Александра 
Несиса (более 11,4 тыс. единиц), «Ал-
тайвагон» (почти 4,8 тыс. единиц) и 
только на третьем месте УВЗ (всего 
500 единиц). При этом, добавляет 
эксперт, СУЭК в 2016–2017 годах вы-
брала именно «Алтайвагон» основ-
ным поставщиком, закупив 3650 
глуходонных и 500 люковых полу-
вагонов на тележке УВЗ. Таким обра-
зом, полагает он, для УВЗ прекраще-
ние производства этого типа ваго-
нов, которые наилучшим образом 
адаптированы под потребности СУ-
ЭК, формировало возможности для 
активизации сбыта собственной 
продукции.

Наталья Скорлыгина

ФАС прокатится на тележке
Служба возбудила дело против УВЗ

«Русал» активизировал экспансию в нишевом 
сегменте алюминиевых дисков. Вслед за крас-
ноярским СКАД компания планирует получить 
контроль в другом региональном производителе 
— компании «КиК». Сделки проходят на фоне уже-
сточения требований к импортерам продукции 
в РФ, но емкость внутреннего рынка примерно 
в полтора раза меньше мощностей обоих заво-
дов, что потребует развития экспорта.

«Русал» собирается приобрести «основную долю» в 
красноярском производителе легкосплавных автодисков 
ООО «КиК», сообщила компания. Сделка в стадии реализа-
ции и потребует одобрения ФАС. Входящий в «Русал» Крас-
ноярский алюминиевый завод — основной поставщик 
сырья для дискового завода, говорится на сайте последне-
го. В «Русале» подтверждают эту информацию, добавляя, 
что «КиК» покупает металл и у других производителей,— 
например, в Казахстане. Сумму и другие детали сделки в 
«Русале» не раскрывают, связаться с основным владельцем 
«КиК» Сергеем Куклиным не удалось.

• «КиК» создана в 1991 году, название — аббревиатура 
 учредителей: Красноярского металлургического завода 
(КраМЗ, с середины 2000-х принадлежит структурам 
 Олега Дерипаски, контролирующего «Русал») и немецкой 
фирмы «Комос». С 1996 года «КиК» перешла под контроль 
Сергея Куклина и его семьи. Производство занимает 
20 тыс. кв. м на территории КраМЗа, мощности — 
до 2,5 млн колес в год. Выручка, по СПАРК, в 2016 году — 
4,85 млрд руб., чистая прибыль — 133 млн руб.
Для «Русала» это уже второе приобретение в диско-

вом сегменте: в апреле он получил 66,7% долей в ЛМЗ 
СКАД (мощность 1–2 млн колес в год) с выручкой в 2016 
году 1,95 млрд руб. и убытком 180 млн руб. В «Русале» по-
ясняют, что доля импорта алюминиевых колес на рын-

ке РФ — свыше 50%. В сентябре глава направления по 
стандартизации Алюминиевой ассоциации Алексей 
Ефимов говорил, что в 2016 году в РФ было ввезено око-
ло 1 млн колес из Китая, и это около 90% общего импор-
та. Таким образом, объем всего рынка колес РФ — поряд-
ка 2 млн штук в год.

Весной ассоциация просила Минпромторг обязать 
иностранные автоконцерны закупать в РФ алюминие-
вые изделия, в том числе диски. Тогда в Минпромторге 
говорили 

”
Ъ“, что диски «либо уже локализованы для 

большинства производимых моделей, либо ведутся пе-
реговоры для организации поставки на конвейер». При 
этом в июле министерство разместило на сайте 
regulation.gov.ru законопроект «О лицензировании им-
порта колес из алюминия», по которому поставщики вне 
стран—участниц ЕАЭС должны будут получать разовые 
лицензии министерства на импорт в РФ. Вчера обнару-
жить проект на сайте не удалось, в Минпромторге и Алю-
миниевой ассоциации не ответили 

”
Ъ“. В «Русале» заяви-

ли, что «совершенствование системы сертификации вво-
зимой продукции прежде всего направлено на сниже-
ние контрафакта, со сделками это никак не связано».

Продажи новых легковых автомобилей и LCV в РФ за 
десять месяцев выросли год к году на 11%, до 1,28 млн 
машин (данные АЕБ). В Ford Sollers сообщили 

”
Ъ“, что за-

купают алюминиевые диски у СКАД, добавив, что по-
ставщик экспортирует продукцию и на европейские за-
воды Ford. На АвтоВАЗе тоже «большие объемы закупа-
ются у 

”
КиК“». Сами дисковые заводы упоминают по-

ставки в разные годы для УАЗа (входит в «Соллерс»), 
Volkswagen, Mitsubishi, Peugeot-Citroen, Toyota. Но, на-
пример, «Соллерсу» колесные диски поставляет завод 
немецкой Mefro Wheels в Татарстане.

Анатолий Джумайло, Яна Циноева

«Русал» встал на колеса
Компания покупает второго производителя автодисков
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Латиноамериканская JalaSoft 
весной 2018 года начнет пред
лагать российским госорганам 
и компаниям боливийские 
смартфоны Accione на операци
онной системе Sailfish, разрабо
танной компанией Jolla Григо
рия Березкина. Уже в 2019 году 
компания планирует реализо
вать до 300 тыс. устройств. Это 
больше половины всего корпо
ративного рынка, такие планы 
труднореализуемы, считают 
эксперты.

Боливийские смартфоны Accione 
на Sailfish OS RUS, зарегистрирован-
ной в отечественном реестре ПО, нач-
нут продавать в России для госорга-
нов и компаний, следует из соглаше-
ния, подписанного компанией «От-
крытая мобильная платформа» и ла-
тиноамериканской JalaSoft. Sailfish 
изначально была разработана фин-
ской компанией Jolla (находится под 
контролем Григория Березкина), а за-
тем доработана для России «Откры-
той мобильной платформой». По-
следняя, по данным Kartoteka.ru, 
принадлежит ООО «Открытая мо-
бильная платформа — ЦР», подкон-
трольной Ольге Березкиной (80%) и 
Владимиру Верозубу (20%). Мобиль-

ная Sailfish OS RUS зарегистрирована 
в реестре отечественного ПО.

Стороны договорились также со-
трудничать в разработке облачных 
сервисов и приложений для корпо-
ративных и государственных заказ-
чиков. Продажи начнутся весной 
2018 года. В первый год планируют 
реализовать несколько десятков ты-

сяч штук, а с 2019 года продавать до 
300 тыс. телефонов в год, уточняет 
гендиректор JalaSoft Хорхе Лопез 
(см. интервью). Смартфоны будут 
распространять через партнеров — 
российских системных интеграто-
ров. Объем инвестиций в проект сто-
роны не раскрывают.

Конкурирующие с Android и iOS 
операционные системы пока не 
очень распространены на россий-
ском рынке. По итогам десяти меся-
цев 2017 года 99,8% продаж смарт-
фонов в натуральном выражении 
пришлось на устройства на Android 
и iOS, оценивают в «М.Видео». По 
оценке источника 

”
Ъ“ на телеком-

муникационном рынке, за десять 
месяцев 2017 года в корпоративном 
сегменте продано всего около 
400 тыс. смартфонов. «Традицион-
ная рыночная динамика на этот сег-
мент мало влияет, в корпоративном 
сегменте телефоны закупаются 
не  ежегодно, а с периодичностью, 
зависящей от планов конкретной 
организации. В этой связи планы 
по продаже 300 тыс. устройств за 
год кажутся нереализуемыми»,— 
считает он.

Аналитики компании «Марвел-
Дистрибуция» прогнозируют корпо-
ративный рынок смартфонов в 2018 
году на уровне от 500 тыс. штук. 
«Оценить рынок очень сложно, так 
как корпоративные пользователи 
часто покупают в тех же каналах 
продаж, что и обычные потребите-
ли, и эти продажи отдельно не выде-
ляются»,— поясняют в компании. В 

большинстве случаев сотрудники 
сами покупают устройства и исполь-
зуют их как в личных, так и в рабо-
чих целях, добавляет директор по 
развитию корпоративного бизнеса 
«Самсунг Электроникс Рус Компа-
ни» Александр Краснов. Но эта тен-
денция меняется из-за растущих вы-
зовов со стороны киберугроз и ско-
рости бизнес-процессов, которые за-
ставляют компании заказывать пол-
ные комплексы для сотрудников, от-
мечает он.

При этом у российских компаний 
уже есть успехи по поставкам в гос-
сектор собственных мобильных 
устройств. Так, в ноябре ГК InfoWatch 
сообщала о внедрении высшими ор-
ганами исполнительной власти Се-
верной Осетии смартфона «Тайга-
Фон». «ТайгаФон» — это один из эле-
ментов защиты организаций от уте-
чек информации, поэтому его срав-
нение с классическими пользова-
тельскими устройствами не вполне 
корректно, подчеркивает ведущий 
менеджер по развитию продуктов 
InfoWatch Григорий Васильев. Он об-
ещает, что в будущем «ТайгаФон» бу-
дет доступен не только в России.

Кристина Жукова,  
Юлия Тишина

Accione готовят к госслужбе
«Открытая мобильная платформа» и JalaSoft договорились  
о поставках смартфона

По словам господина Аксакова, 
квалификация криптовалюты как 
виртуального имущества — это «вер-
ное направление», оно будет учтено. 
Законопроект о регулировании 
криптовалюты готовят также прави-
тельство и ЦБ, но у рынка могут быть 
другие подходы, и важно наличие 
разных позиций, отмечает господин 
Аксаков. «Я к крипторублю пока от-
ношусь скептически. Создание бир-
жи — тоже вопрос дискуссии»,— до-
бавляет он. Возможно, следует не со-
здавать государственную криптова-
лютную биржу, а определить требо-
вания к подобной площадке, на ос-
новании которых могли бы работать 
уже существующие биржи, поясняет 
господин Аксаков.

В экспертный совет по законода-
тельному обеспечению финансовых 
технологий поступило несколько де-
сятков предложений, касающихся 
отдельных моментов регулирова-
ния — определение терминов «блок-
чейн» и «криптовалюта», которые 
внесли представители бизнеса, науч-
ного сообщества и общественных 
организаций, включая «Деловую Рос-
сию» и Российскую ассоциацию 
криптовалют и блокчейна, но полно-
ценных предложений не было, рас-
сказал 

”
Ъ“ Мартин Шаккум. Законо-

проект он пока не читал, но содержа-
щуюся в нем идею крипторубля оце-
нивает категорично: «Еще ни одна 
страна не выпустила никакой наци-
ональной криптовалюты, вообще, 
эта затея более чем сомнительная».

Документ вызывает много вопро-
сов, пока он «выглядит сырым и даже 
популистским», соглашается CEO 
GoldMint Дмитрий Плущевский. «Не-
понятно, зачем нужны государствен-
ные криптобиржи. Есть та же Москов-
ская биржа, и крипторубль мог бы 
торговаться там. Если государство хо-
чет ограничить риски простых гра-
ждан, чтобы они не накупили бит-
койнов и не разорились, то нужно 
просто ввести ограничение на тор-
говлю криптовалютой, чтобы этим 
могли заниматься только профессио-
нальные брокеры»,— полагает экс-
перт. При разработке законов важно 
найти баланс, который позволит вы-
вести криптовалюты из серой зоны и 
защитить права инвесторов, но в то 
же время не окажет чрезмерного дав-
ления на блокчейн-стартапы и разви-
вающуюся отрасль, считает CEO 
Waves Platform Александр Иванов. 
Чем меньше будет изменений в теку-
щем законодательстве, уверен парт-
нер Bankex Станислав Сушко, тем 
легче самому государству и бизнесу.

Владислав Новый,  
Юлия Тишина

Законодателей одарили 
крипторублем
с1

Структуры Газпромбанка могут заключить 
третью по стоимости сделку на рынке офис
ной недвижимости в этом году. Финансовая 
организация может стать собственником 
двух корпусов в бизнесцентре «Аквама
рин III» недалеко от Павелецкого вокзала, 
 заплатив за них почти 8 млрд руб. Эти день
ги помогут девелоперу проекта AFI Develop
ment Льва Леваева сократить объем задол
женности перед другим госбанком — ВТБ.

AFI Development достигла договоренности о про-
даже двух офисных зданий комплекса «Аквама-
рин III», сообщила компания на сайте Лондонской 
фондовой биржи. В периметр сделки войдут 
39,64 тыс. кв. м офисных площадей, 328 парковоч-
ных мест и 57% в договоре купли-продажи на поме-
щения общего пользования суммарной площадью 
3,73 тыс. кв. м. Сумма сделки составит 7,89 млрд руб. 
($135 млн по текущему курсу). В AFI Development не 
называют покупателя, но говорят, что речь идет об 
одном из крупнейших российских банков, запла-
нировавшем в 2019 году разместить в «Аквамарине» 
свой головной офис. Два собеседника 

”
Ъ“ на рынке 

недвижимости утверждают, что речь идет о Газпро-
мбанке. В банке на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Предста-

витель AFI Development отказался комментировать 
эту информацию.

AFI Development существует с 2001 года. В пор-
тфеле компании 600 тыс. кв. м завершенных объ-
ектов недвижимости, еще 1,3 млн кв. м находится 
в стадии разработки и строительства. По состоя-

нию на 30 сентября 2017 года валовая стоимость 
портфеля профильных активов девелопера оце-
нивалась в $1,5 млрд. Выручка AFI Development 
по итогам девяти месяцев те кущего года состави-
ла $142,7 млн, чистая прибыль — $0,6 млн. Ос-
новной собственник бизнеса — Лев Леваев. Он 
стал прямым владельцем AFI Development в 2016 
году, выкупив 65% акций компании у подкон-
трольного ему фонда Africa Israel Investments Ltd. 
Эта сделка была проведена в рамках реструктури-
зации долга девелопера на $619 млн перед ВТБ. 
Господин Леваев предлагал госбанку личную га-
рантию по кредиту на $191 млн в обмен на деся-
тимесячный мораторий по предъявлению требо-
ваний по займу.

Именно в счет долга ВТБ будет передана часть 
средств, полученных в рамках сделки по продаже 
корпусов «Аквамарина». Здания бизнес-центра за-
ложены по кредитному соглашению, срок погаше-
ния которого истекает в январе 2018 года. Его ре-
структуризацию стороны уже обсуждали ранее. 
«AFI Development стабильно и в полном объеме об-
служивает задолженность перед нами»,— сообщи-
ли вчера в пресс-службе ВТБ. В AFI Development 
рассчитывают, что сумма основного долга будет 
уменьшена до $86 млн — это значительно снизит 
нагрузку компании на его обслуживание, следует 
из текста сообщения. В AFI Development также 
прогнозируют, что по итогам сделки убыток ком-
пании в консолидированной отчетности по МСФО 
составит около $12,4 млн.

Бизнес-центр «Аквамарин» находится на Озер-
ковской набережной в центре Москвы. Ком-
плекс состоит из четырех башен общей площа-
дью 61,7 тыс. кв. м. Директор направления прода-
жи и приобретения отдела офисных помещений 
CBRE Александр Пятин обращает внимание на 
то, что «Аквамарин» — один из последних проек-
тов в центре Москвы, способных предложить по-
купателю сразу значительный объем площадей. 
Управляющий партнер Colliers International Ни-
колай Казанский указывает: запрашиваемая це-
на продажи помещений в «Аквамарине» состав-
ляет 230–250 тыс. руб. за 1 кв. м, аренды — 19–
24 тыс. руб. за 1 кв. м в год. Директор департамен-
та финансовых рынков и инвестиций Knight 
Frank Алан Балоев добавляет: сейчас в бизнес-
центре высокая доля вакантных площадей без 
отделки — если покупатель примет решение сда-
вать объект в аренду, это потребует дополнитель-
ных вложений.

По расчетам Colliers International, сделка по 
продаже корпусов «Аквамарина» может стать тре-
тьей по стоимости на офисном рынке в этом году. 
На первом месте, по подсчетам консультантов,— 
покупка АИЖК за 24,9 млрд руб. 74,6 тыс. кв. м в 
комплексе «IQ-квартал» в деловом центре «Москва-
Сити». На втором — покупка совместной компа-
нией Avica и Fosun здания «Военторга» (66,7 тыс. 
кв. м, из которых 27,5 тыс. кв. м — офисы): стои-
мость этой сделки оценивается в 10 млрд руб.

Александра Мерцалова,  Халиль Аминов

Газпромбанк обставит «Аквамарин»
Лев Леваев продает половину бизнес-центра

Принадлежащий Mail.ru Group 
сервис доставки еды Delivery 
Club начнет открывать собствен
ные кухни в спальных районах 
Москвы. До конца 2018 года пла
нируется открыть до 15 таких 
объектов, что, по экспертным 
оценкам, может обойтись в 600–
900 млн руб. В компании рассчи
тывают: это позволит решить ло
гистические проблемы и расши
рить предложение на окраинах.

Delivery Club планирует инвести-
ровать в открытие собственных ку-
хонь в спальных районах Москвы, 
рассказали 

”
Ъ“ в компании. На этих 

площадках известные рестораны бу-
дут готовить исключительно под до-
ставку — такой формат называется 
dark kitchens. До конца 2018 года сер-
вис намерен открыть до 15 таких ку-
хонь, первую из них — в декабре на 
севере Москвы. На ее территории 
смогут одновременно работать три 
ресторанных партнера. За участие в 
проекте партнеры Delivery Club бу-
дут делиться с ними комиссией с за-
каза. Сейчас стандартная комиссия 
для ресторанов, размещающихся на 
Delivery Club, составляет 20%, а если 
Delivery Club сам занимается достав-
кой — 35%. В случае с dark kitchens 
комиссия будет выше, говорят в ком-
пании, не уточняя ее размер.

«Трафик в спальных районах зача-
стую не позволяет открывать полно-
ценный ресторан так, чтобы он был 
прибыльным,— объясняет управля-
ющий директор Delivery Club Андрей 
Лукашевич.— При этом издержки для 
открытия ресторанов исключительно 
на доставку ниже. В таком формате се-
тям выгоднее масштабироваться в но-
вые районы. Поскольку наши партне-
ры работают за комиссию, они могут 
попробовать работу в новом для них 
формате, не беря на себя финансовые 
риски». По его словам, эффективность 
этой модели подтверждает то, что 
больше половины рынка доставки 
Санкт-Петербурга обслуживается не-
сколькими ресторанными сетями, 
ориентированными исключительно 
на доставку в формате «спрятанных 

кухонь», которые разбросаны по горо-
ду. «Мы первый сервис, который пре-
доставляет такие возможности для 
своих партнеров»,— утверждает го-
сподин Лукашевич.

Delivery Club входит в Mail.ru 
Group, которая объявила о покупке 
сервиса у группы Foodpanda в ноябре 
2016 года за $100 млн. В мае интер-
нет-холдинг также приобрел у осно-
вателей и частных инвесторов за 
$20 млн аналогичный стартап Zaka-
Zaka, рассчитывая интегрировать 
его с Delivery Club до конца года. 
Среднемесячное число заказов объе-
диненного бизнеса Delivery Club в 
третьем квартале выросло на 84%, до 
735 тыс., число ресторанов-партне-
ров превысило 6,2 тыс., следует из от-
четности Mail.ru Group. По данным 
базы «СПАРК-Интерфакс», в 2016 году 
выручка ООО «Деливери Клаб» уве-
личилась на 37%, до 623,3 млн руб., 
чистый убыток снизился почти вчет-
веро — до 66,9 млн руб.

Объем инвестиций в проект dark 
kitchens в компании не раскрывают. 
Сооснователь Grow Food Даниэль 
Гальпер оценивает вложения, необхо-
димые для открытия одной кухни, в 
40–60 млн руб., добавляя, что в России 
такого формата онлайн-игроков еще 
нет. Таким образом, компания может 
инвестировать в этот формат 600–
900 млн руб. только до конца 2018 го-
да. По его мнению, за счет технологий 
и автоматизации Delivery Club может 
выдать качество продукта и доставки 
«другого уровня, что позволит серви-
су вырасти». При этом господин Галь-
пер обращает внимание на сложность 
задачи производства широкого ассор-
тимента в больших объемах. «Для со-
блюдения санитарных условий нуж-
ны объекты высокого уровня, их до-
вольно сложно найти, могут быть ню-
ансы с электроэнергией, вентиляци-
ей, сливами и т. д. Поиск 15 площадок 
и управление ими требуют высокого 
уровня автоматизации и стандартиза-
ции процессов, а для этого нужно вре-
мя и очень сильная команда»,— резю-
мирует он.

Роман Рожков

Delivery Club соберет 
рестораны на кухне
Сервис инвестирует в площадки 
для производства

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Р О С С И Й С К О Е  Г О С У Д А Р С Т В О  П О Н И М А Е Т  Н А Ш  П О С Ы Л »

Гендиректор латиноамериканского 
 IT-холдинга JalaSoft Хорхе Лопез рас-
сказал ”Ъ“ о выводе на рынок смарт-
фона Accione на ОС Sailfish компании 
Jolla Григория Березкина.

— Чем отличается этот смартфон 
от конкурентов?
— Латинская Америка на 90% принадлежит 
Android. iOS слишком дорогой для этого рын-
ка, и у потребителей нет выбора. Наша цель 
— переключить потребителей с Android на 
Sailfish. Сейчас на рынке есть две бизнес-
модели: у iOS высокая конфиденциальность 
и высокая цена, у Android — низкая цена, 
но нет конфиденциальности. Когда вы прио-
бретаете телефон на Android, то даете разре-
шение Google собирать вашу информацию. 
Они продают данные для исследований, мар-
кетинга. Главное отличие нашего смартфона 
— конфиденциальность и невысокая цена.
— На какие показатели вы рассчиты-
ваете на российском рынке?
— Российское государство понимает наш по-
сыл и имеет средства, поэтому мы надеемся 

на резкий старт. Цена смартфона для заказ-
чиков зависит от большого числа факторов, 
в том числе от уровня сертификации установ-
ленной на него версии SailfishOS, но будет 
ниже $300. Я надеюсь, что мы сможем вый-
ти за пределы корпоративного и госсектора 
и достичь рынка ритейла. Это требует более 

сложной логистики и существенной экосисте-
мы приложений, поэтому наш первый шаг — 
продажи в рамках проектов по мобилизации 
бизнеса и органов власти.
— Некоторые эксперты считают, 
что сотрудникам госучреждений для 
работы больше подойдут простые 
кнопочные телефоны, чем смартфо-
ны: они дешевле, безопаснее и тоже 
утилитарные.
— К сожалению, в наше время те задачи, 
 которые ставит перед собой государство, 
 невозможно реализовывать на кнопочных те-
лефонах. Нужны смартфоны и планшеты с их 
функционалом, но без рисков информаци-
онной безопасности. Безопасность телефо-
на заключается в его операционной систе-
ме. Как правило, разработчики контролируют 
исходный год. У пользователей Android и iOS 
нет доступа к исходному коду, значит, вы не 
знаете, какие «закладки» остаются и что они 
могут контролировать. Для b2g-решений важ-
но открывать исходный код и давать понять, 
что все прозрачно и никто не получит доступ 
к вашей информации.

— Презентация смартфонов в Боли-
вии состоялась в октябре. Сколько те-
лефонов вы уже продали?
— В Боливии продали более 3 тыс. за ме-
сяц. Их приняли хорошо, в это время прохо-
дила «Черная пятница». Сейчас мы выходим 
в Бразилию, Парагвай, Аргентину. В одном 
из крупных боливийских городов смартфон 
закупили для чиновников, это пока первый 
пример в b2g.
— Сейчас много говорят о так называ-
емой технологической независимо-
сти от Android, но насколько, скажем, 
смартфоны на Sailfish технологически 
конкурентоспособны по сравнению 
с Android и iOS?
— Приведу такой пример: простейшие мо-
дели наших телефонов имеют технологию 
быстрой зарядки, а у популярных произ-
водителей она есть только на дорогих мо-
делях. Получается, что рынок заставляют 
думать, что это дорогая технология, хотя 
она может быть реализована на телефо-
нах за $100.

Интервью взяла Кристина Жукова

24,7 миллиона
абонентов корпо
ративной связи 
 было в России  
на конец 2016 года 
(данные AC&M)
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тенденции / рейтинговые агентства
Шкала выживания
Российская рейтинговая индустрия подводит итоги реформы

Игорь Юргенс, 
президент Всероссийского  
союза страховщиков,  
председатель совета директоров 
«Эксперт РА»

Мой опыт в рейтинговой сфере пока 
еще небольшой, всего полгода. Но 
могу сказать, что общие принципы 
корпоративного управления универ-
сальны для любой отрасли. Статус не-
зависимого директора предполагает 
контроль баланса между регулятор-
ными и бизнес-вызовами. В сложив-
шейся мировой рейтинговой пра-
ктике изначально присутствует не-
кий конфликт интересов — агентст-
во должно быть независимо, с одной 
стороны, с другой стороны, за рей-
тинг платит рейтингуемое лицо. С 
одной стороны, агентство — это «ин-
ститут доверия», с другой — коммер-
ческая структура со своими бизнес-
задачами и подспудным желанием 
не потерять клиентскую базу.

Как человек, возглавляющий в то 
же время одно из крупнейших про-
фессиональных объединений на фи-
нансовом рынке, я замечаю, что ры-
нок в целом весьма положительно 
откликнулся на реформу. Это под-
тверждается, в частности, миграци-
ей клиентской базы от иностранных 
агентств к аккредитованным рос-
сийским. Причем не стоит это рас-
сматривать исключительно через 
призму действия санкций и ограни-
чения возможностей привлечения 
финансирования за рубежом. Усиле-
ние роли национальных игроков — 
общемировой тренд.

В России реформа, безусловно, на-
зрела. С одной стороны, без полно-
ценного регулирования российский 
рынок развивался скорее в угоду кли-
ентам агентств, и рейтинг рассматри-
вался больше как элемент PR и при-
влечения клиентуры, нежели как 
объективный инструмент оценки ри-
ска. Имел место и откровенный дем-
пинг, что негативно влияло на имидж 
российских агентств. В настоящее 
время мы наблюдаем качественный 
скачок во внутренних процедурах, 
методологиях, работе по предотвра-
щению конфликтов интересов, вне-
дрению лучших мировых практик у 
агентств, прошедших аккредитацию. 
Это наилучшим образом будет влиять 
и на качество и прозрачность работы 
агентств и их оценок.

В начале реформы звучали опасе-
ния, что из-за сокращения числа 
агентств у аккредитованных игроков 
не хватит ресурсов на обслуживание 
всего российского рынка. Однако 
уже сейчас видно, что это не так. Мы 
прекрасно справляемся с имеющим-
ся объемом работы и готовы к его ро-
сту. Кто-то был недоволен повышени-
ем стоимости услуг, однако текущие 
цены российских агентств ниже тех, 
которые платили иностранным 
агентствам. Это при том, что практи-
ка применения национальных рей-
тингов в регуляторных целях расши-
ряется постоянно и смысла получать 
иностранные рейтинги для работы 
на внутреннем рынке уже как тако-
вого нет. Другими словами, сегодня 
рейтинг национального агентства 
дает больше возможностей эмитенту 
за меньшие деньги в сравнении с 
тем, что было с рейтингами ино-
странных агентств до реформы.

По моему мнению, аккредитован-
ные агентства справляются с возло-
женной на них задачей. Об этом сви-
детельствует хотя бы тот факт, что 
услугами национальных агентств 
стали пользоваться крупнейшие рос-
сийские компании и банки, которые 
до этого вообще не замечали, что на 
внутреннем рынке есть свои игроки. 
Рынок для работы рейтинговых 
агентств есть, и он точно растущий. 
Мы пока находимся на начальной 
стадии предложения рейтинговых 
услуг, прежде всего с точки зрения 
продуктовой линейки. Мы будем рас-
ширять свое предложение с тем, что-
бы инвесторы имели максимальное 
число инструментов независимой 
оценки кредитоспособности. Для нас 
важно донести до рынка, что рейтин-
ги — это не только требования ЦБ и 
Минфина, но и важный инструмент 
риск-менеджмента, оценки контр-
агентов, оценки акционерами эф-
фективности работы менеджмента.

Рейтинг национального 
агентства дает эмитен-
ту больше за меньшие 
деньги в сравнении 
с иностранными рей-
тингами до реформы

В 2015 году Банк России запу‑
стил беспрецедентную рефор‑
му. Масштаб ее настораживал, 
а последствия выглядели 
 пугающими. Профильный 
 закон, знаменитые «три двой‑
ки» (222‑ФЗ «О деятельности 
кредитных рейтинговых 
агентств»), фактически сделал 
невозможной работу в России 
рейтинговых агентств «боль‑
шой тройки». Национальные 
же игроки впервые за 20 лет 
существования отрасли в РФ 
получили регулирование, 
 претендующее на звание само‑
го жесткого в мире. Тем не ме‑
нее катастрофы не произош‑
ло. Уже начал складываться 
обновленный рынок, кото‑
рый поделили два игрока — 
АКРА и «Эксперт РА».

Отказники  
и оптимисты
Первый профильный закон, регу-
лирующий деятельность кредит-
ных рейтинговых агентств, всту-
пил в силу 13 июля 2015 года. Со-
гласно его положениям, все агент-
ства, желающие продолжать дея-
тельность в России, должны были 
войти в реестр ЦБ и получить ста-
тус аккредитованных. Соблюсти 
требования оказалось непросто. 
В итоге через фильтр прошли всего 
два игрока: созданное с нуля при 
поддержке ЦБ Аналитическое кре-
дитное рейтинговое агентство 
(АКРА) и обновленное «Эксперт 
РА», которому пришлось значи-
тельно увеличить капитал, изме-
нить состав совета директоров, пе-
ресогласовать методологии и даже 
поменять шкалу. Для международ-
ных агентств выполнение требова-
ний закона оказалось предсказуе-
мо невозможным — как в полити-
ческом смысле (закон запрещает 
отзыв рейтингов в связи с решени-
ями органов власти иностранных 
государств), так и с точки зрения 
бизнеса (необходимо создание рос-
сийского юрлица, запрещены ис-
пользование аутсорсинга в анали-
тической службе и комплаенс).

Закон предусматривал две кри-
тически важные даты. С 14 января 
2017 года с рынка должны были уй-
ти все национальные игроки без 
аккредитации. По сути, они лиша-
лись значительной части бизне-
са — возможности присваивать и 
поддерживать кредитные рейтин-
ги. Часть компаний сразу отказа-
лась от попыток аккредитоваться. 
Гендиректор «РИА Рейтинг» Вале-
рия Третьякова рассказывает, что 
представители агентства участвова-
ли во всех обсуждениях закона, да-
вали экспертные комментарии, но 
в итоге условия оказались слишком 
жесткими: «Мы приняли решение 
не подавать документы. И в бли-
жайшее время вряд ли будем это де-
лать». По словам заместителя ген-
директора агентства AK&M Людми-
лы Ереминой, «государственная 

тактика» говорит о том, что в бли-
жайшей перспективе российский 
рынок явно ждет сокращение неза-
висимых профучастников в пользу 
организаций, подконтрольных го-
сударству или близких к нему. «В 
этом контексте присутствие неза-
висимых национальных кредит-
ных рейтинговых агентств просто 
не предусмотрено»,— считает она.

Однако были и те, кто пытался 
вписаться в новую систему. Так, На-
циональное рейтинговое агентст-
во (НРА) в июле 2016 года подгото-
вило пакет документов и подало их 
в ЦБ. Для соблюдения всех требова-
ний агентству пришлось значи-
тельно изменить структуру собст-
венности и увеличить капитал. Но 
в конце 2016 года стало известно, 
что ЦБ отказал НРА в аккредита-
ции. В ответ на неудачу агентство 
даже привлекло специалистов 
PricewaterhouseCoopers (PwC) к ра-
боте над рейтинговыми методоло-
гиями (см. 

”
Ъ“ от 13 марта). Глава 

НРА Виктор Четвериков пояснил, 
что второй заход уже намечен, но 
сроков не назвал. Не оставляет над-
ежды и «Рус-Рейтинг». В марте 2016 
года у агентства сменились вла-
дельцы, ключевой менеджмент и 
аналитический департамент. «Мы 
взяли специалистов из 

”
большой 

четверки“ аудиторов, из западных 
банков, усилили службу внутрен-
него контроля, IT-департамент»,— 
рассказывает глава департамента 
Василий Любинин. С первой по-
пытки ЦБ включить агентство в ре-
естр отказался, но в первых числах 
декабря «Рус-Рейтинг» планирует 
вновь подавать документы.

Жизнь вне реестра
Однако и те, кто не получил аккре-
дитацию, не спешат покидать ры-
нок. Участники «большой тройки» 
по-прежнему присваивают рейтин-

ги по глобальной шкале, не учиты-
ваемые в регуляторных целях, но 
используемые эмитентами в качест-
ве ориентира для иностранных ин-
весторов и для решения маркетин-
говых задач. «Спрос на рейтинги 
агентства по глобальной шкале фор-
мируется в первую очередь интере-
сами инвесторов и эмитентов, кото-
рые ценят качество и глобальную 
сопоставимость рейтинговых оце-
нок, присваиваемых агентством, а 
также нашу аналитическую экспер-
тизу и опыт»,— пояснили в Moody’s. 
«Мы продолжим расширять пор-
тфель российских эмитентов в обла-
сти международных долговых обя-
зательств в соответствии с приме-
нимым законодательством»,— зая-
вила глава глобального подразделе-
ния по взаимодействию со СМИ 
Fitch Ratings Ребекка О’Нилл. В S&P 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Отечественные компании вне 
реестра нашли для себя ниши за 
пределами кредитных рейтингов. 
«Мы занимаемся списочными рей-
тингами — рейтингами регионов 
по социально-экономическому по-
ложению, по доступности ипоте-
ки, качеству жизни и др.»,— рас-
сказывают в «РИА Рейтинг». AK&M 
продолжает оказывать услуги по 
присвоению рейтингов надежно-
сти, эффективности деятельности, 
качества услуг. «Мы по-прежнему 
работаем над методиками, оцени-
ваем деятельность гарантийных 
фондов и микрофинансовых орга-
низаций»,— заверила госпожа Ере-
мина. НРА реализует совместные 
проекты с Фондом дикой природы 
по экологическим рейтингам, 
присваивает рейтинги работодате-
лей, рейтинги качества услуг, рей-
тинги устойчивости бизнеса, рей-
тинги надежности, инвестицион-
ной привлекательности, стремит-
ся занять нишу в части рейтингов 

корпоративного управления, раз-
вивает аналитические продукты 
и готовит отраслевые обзоры.

Тем временем аккредитованные 
АКРА и «Эксперт РА» активно делят 
рынок и жестко конкурируют. Сей-
час в портфеле АКРА — 90 кредит-
ных рейтингов, включая суверен-
ные и субсуверенные. Количество 
действующих кредитных рейтин-
гов у «Эксперт РА», учитывая его бо-
лее чем 20-летнее присутствие на 
рынке, значительно выше — 450.

Вопросы  
для мелкой шлифовки
Для кредитных организаций рефор-
ма рейтингового рынка оказалась 
наиболее болезненной. Так, разме-
щение государственных средств, а 
также средств пенсионных нако-
плений и военной ипотеки на депо-
зитах стало возможно только при на-
личии у банка определенного уров-
ня рейтинга по национальной шка-
ле. Это вызвало некоторую нервоз-
ность, пик которой пришелся на 
летние месяцы. Тогда один из круп-
нейших коммерческих банков «ФК 
Открытие» (впоследствии саниро-
ванный) получил в АКРА рейтинг, 
не соответствующий требованиям 
регулятора для размещения средств 
федерального бюджета и НПФ.

Другая насущная проблема — 
привлечение к рейтингованию не-
финансовых компаний. В ЦБ счита-
ют, что эта категория традиционно 
более консервативна, чем профу-
частники, которые вынуждены бы-
стро реагировать на все изменения 
в регулировании. Часть компаний 
не торопилась с получением рей-
тинга, ожидая согласования с ЦБ ме-
тодологии «Эксперт РА» (это прои-
зошло лишь в середине октября). 
Фактически рейтинг нефинансо-
вой компании необходим только в 
случае выпуска облигаций. Он по-

зволяет расширить круг инвесто-
ров, а также удешевляет стоимость 
привлечения средств. При этом 
крупные компании выпускают в 
основном евробонды, для размеще-
ния которых рейтинги по нацио-
нальной шкале не требуются. Как 
заявили в «Северстали», в портфеле 
компании «нет рублевых бондов, 
их выпуск пока не планируется, по-
этому в рейтингах от российских 
рейтинговых агентств необходимо-
сти нет». В то же время, например, в 
другой крупной металлургической 
компании — НЛМК — планируют 
получить рейтинг от российского 
аккредитованного агентства, «что-
бы иметь гибкость при выборе ин-
струментов финансирования».

Этот вопрос тесно связан с еще 
одним вызовом, разобраться с ко-
торым рейтинговым агентствам 
предстоит уже в 2018 году. Речь 
идет об использовании рейтингов 
выпусков облигаций, что во всем 
мире считается более предпочти-
тельным, чем использование рей-
тингов эмитентов. В текущей ситу-
ации такой переход практически 
невозможен из-за огромных затрат 
на рейтингование каждого отдель-
ного выпуска, и российские компа-
нии к этому не готовы. Есть выход в 
виде рейтингования программ об-
лигаций, однако текущая конфигу-
рация законодательства ставит не-
разрешимую проблему уже перед 
самими агентствами. Ведь сейчас в 
программу выпуска могут быть 
включены разнообразные бумаги: 
с обеспечением и без, с любым сро-
ком погашения, на любой объем. 
Намечены два пути, которые помо-
гут агентствам получить базу для 
адекватной оценки таких про-
грамм, а компаниям — сэкономить 
значительные суммы на рейтингах 
отдельных выпусков.

Но в целом, считают в ЦБ, рефор-
ма отрасли состоялась. По словам 
гендиректора «Эксперт РА» Сергея 
Тищенко, чрезвычайно сложно «бы-
ло заслужить доверие регулятора, 
который поставил очень высокую 
планку для тех, кто рассчитывал на 
статус аккредитованного агентст-
ва». Для гендиректора АКРА Екате-
рины Трофимовой вызовом стало 
создание дееспособного агентства 
международного уровня. «Это не 
имеет аналогов по масштабу и важ-
ности в мировой истории рейтин-
говой индустрии»,— отмечает она.

Решение текущих проблем 
рынка можно отнести скорее к 
сфере «мелкой шлифовки». Впро-
чем, участники рынка признают, 
что на нем «всегда есть место сюр-
призам». Изменение политиче-
ской обстановки может повлиять 
на стратегию и тактику «большой 
тройки», в реестре могут появить-
ся новые участники, очередная 
крупная ошибка может вновь из-
менить отношение сообщества к 
рейтинговому бизнесу.

Мария Сарычева, 
Анатолий Джумайло

Два с половиной года назад вступил в силу закон, 
 регулирующий деятельность рейтинговых агентств. 
Как изменилось отношение к кредитным рейтингам 
за это время, достаточно ли для российского рынка 
двух рейтинговых агентств и каковы перспективы 
развития отрасли, рассказала директор департамента 
развития финансовых рынков ЦБ Елена Чайковская.

— Можно ли сейчас уже подвести первые итоги рефор-
мы рейтинговой отрасли? 
— Мы можем с уверенностью сказать, что реформа состоя-
лась. Российское законодательство о рейтинговой деятель-
ности отвечает самым передовым международным стандар-
там. Это подтверждает оценка Международного валютного 
фонда и Всемирного банка.

Процесс допуска рейтинговых агентств на рынок у нас се-
годня самый жесткий по сравнению с другими юрисдикци-
ями. У нас просто не было другого выхода. На рынок шли 
фактически два новых агентства: АКРА, которое начинало с 
чистого листа, и «Эксперт РА», которое было вынуждено су-
щественно перестроить свою деятельность для соответствия 
новым требованиями. Чем мы, как регулятор, могли им по-
мочь? Тем, что с самого начала заявили о наших принципах 
и решимости провести эту реформу максимально жестко 
и создать индустрию, которую будет уважать рынок.
— Целью реформы было именно это?
— Да. Мы не скрываем, что триггером послужили события 
2014 года, когда мы вынуждены были реагировать на случаи 
резкого отзыва рейтингов иностранными агентствами. Но 
основной целью было не это. Реформа состоялась бы в лю-
бом случае, просто несколько позже.

Сейчас все понимают, что обходиться без рейтинговых 
агентств слишком накладно: услуги по оценке кредитного 
риска — это очень дорогая экспертиза, которую для боль-
шинства инвесторов невозможно провести самостоятельно. 
И многие страны занимаются активным развитием нацио-
нального рейтингового рынка. Вплоть до мер по субсидиро-

ванию рейтингов для компаний. Такую практику, напри-
мер, можно увидеть в Индии, Сингапуре. Активно поддер-
живает национальную рейтинговую индустрию Китай. 
Мы действуем в русле международного тренда.
— Что для регулятора было самым сложным в процессе 
реализации реформы?
— Нам надо было, с одной стороны, избежать распродажи 
портфелей и массового перевода депозитов из одного банка 
в другой, с другой — дать понять рынку, что мы настроены 
решительно и реформа будет завершена в те сроки, которые 
декларировались. В законе было два дедлайна: отказ от при-
менения в регулировании рейтингов национальных 
агентств, не вошедших в реестр (с 14 января), и отказ от при-
менения в регуляторных целях рейтингов «большой тройки» 
(с 14 июля). И сейчас, когда после второго дедлайна прошло 
уже почти полгода, мы можем сказать, что задачу свою вы-
полнили. Рынок избежал резких шоков, но при этом ни у ко-
го не осталось сомнений в серьезности настроя регулятора.
— Вы не изменили своего мнения о том, что для нор-
мальной конкуренции на рынке достаточно двух 
агентств? 
— Количество игроков должно зависеть исключительно от 
того объема сервисов, на которое предъявляет спрос рынок. 
Если объема рынка будет не хватать, то рейтинговые агент-
ства, чтобы не проиграть, могут перейти в борьбе за клиен-
та на недобросовестные методы конкуренции: демпинг, за-
вышение рейтингов. Сейчас конкуренция между АКРА и 
«Экспертом» достаточно высока, они активно наращивают 
количество рейтингуемых компаний. Третьему игроку, 
если он захочет прийти на рынок, надо будет четко пони-
мать, за счет чего он будет привлекать клиентскую базу, ка-
ковы его конкурентные преимущества. Кстати, агентства 
«большой тройки» продолжают присутствовать на нашем 
рынке. Их бизнес сократился незначительно, клиенты про-
должают получать их рейтинги, если рассчитывают на ино-
странных инвесторов. Представители этих агентств участ-
вуют в разработке методологической базы в рамках эксперт-
ного совета. Так что не исключено, что в будущем это тоже 
потенциальные конкуренты.
— Удалось ли переломить скепсис, который присутст-
вовал на рынке в отношении национальных агентств в 
начале реформы?
— По моему мнению, удалось. И на международном уровне, 
и на уровне внутреннего рынка. Наши коллеги из Евроазиат-
ского экономического сообщества уже начали в своих регу-
ляторных целях применять рейтинги российских агентств. 
АКРА подписало соглашение с китайским агентством Golden 
Ratings. Сегодня порядка 80% объема первого котировально-

го листа Московской биржи — с национальным рейтингом. 
И у большей части оставшихся компаний либо идут перего-
воры, либо уже заключен договор с национальными агентст-
вами. Поэтому точку невозврата мы точно прошли.
— Банки и финансовые компании пошли за рейтинга-
ми первые, что объяснимо. Однако корпоративные 
участники с этим не спешат. Чем объясняется такое по-
ведение?
— Нефинансовые компании более консервативны, чем ли-
цензируемые участники. Кроме того, для корпоративных 
заемщиков рейтинги будут нужны при очередном разме-
щении облигаций — это дает до 20 б. п. экономии на про-
центных платежах по облигациям, если кроме банков об-
лигации приходят покупать пенсионные фонды. Это пони-
мают уже все компании, поэтому процесс рейтингования 
идет активно.
— Какие основные задачи, связанные с рейтинговой 
отраслью, стоят перед регулятором сейчас, когда ре-
форма завершена?
— Сейчас продолжается работа по выстраиванию системы 
надзора и дальнейшей проработке методологической базы. 
Широко обсуждается вопрос с рейтингованием выпусков 
облигаций. Вместе с экспертным сообществом мы пришли 
к пониманию, что необходимо переходить к приоритетно-
му применению рейтингов выпуска. Это международная 
практика. Мы также будем двигаться в эту сторону, но акку-
ратно. Есть два решения, которые могут сделать этот пере-
ход более плавным. Первое — это рейтинг программы об-
лигаций. Здесь идет диалог с рейтинговыми агентствами, 
насколько вариативной может быть программа — агентст-
ва ведь отвечают своей репутацией за то, что рейтинг каж-
дого выпуска будет соответствовать рейтингу программы. 
Второй путь — присвоение предварительных рейтингов. 
Мы сейчас также работаем над этим.

Кроме того, большое внимание уделяем отношениям с за-
рубежными коллегами — в профильном комитете IOSCO и 
на других площадках. Это дает возможность продвигать на-
циональную индустрию на международном уровне и участ-
вовать в выработке новых стандартов. Идея создания рей-
тингового агентства стран БРИКС, которая обсуждается экс-
пертным сообществом, имеет потенциал стать самым амби-
циозным проектом в истории рейтинговой деятельности. 
Так что новая российская рейтинговая индустрия прошла 
этап становления и входит в период тонкой настройки.

Интервью взяла Мария Сарычева
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«Точку невозврата мы прошли»

Елена Чайковская, 
директор департамента  
развития финансовых рынков ЦБ

КАК РЕЙТИНГУЮТСЯ ОБЛИГАЦИИ РОССИЙСКИХ ЭМИТЕНТОВ (%)   ИСТОЧНИКИ: «ЭКСПЕРТ РА», РАСЧЕТЫ “Ъ”.

Облигации банков

5,18
ТРЛН РУБ.

Облигации корпораций

5,18
ТРЛН РУБ.

Облигации субъектов РФ

0,432
ТРЛН РУБ.

Всего

18,66
  ТРЛН РУБ.

ГДЕ ПРЕДПОЧИТАЮТ РЕЙТИНГОВАТЬСЯ РОССИЙСКИЕ ЭМИТЕНТЫ (ШТ.)   ИСТОЧНИКИ: REUTERS, РЕЙТИНГОВЫЕ АГЕНТСТВА.
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первые лица

В этом году тренд по усилению 
позиций государства в россий-
ском банковском секторе резко 
усилился. Целый ряд крупных 
частных банков лишился ли-
цензии или перешел под контр-
оль Центробанка, оставшимся 
приходится все активнее дока-
зывать клиентам и регулятору 
свою состоятельность. Чем гро-
зит огосударствление сектора, 
эффективны ли действия ЦБ 
как регулятора и насколько вер-
на информация о жесткости ме-
тодов работы Альфа-банка, ”Ъ“ 
рассказал его совладелец Петр 
Авен.

— У вас вызывает беспокойство 
растущая роль государства в бан-
ковской системе?
— Если честно, идет огосударствле-
ние экономики в целом, что во мно-
гом связано и с внешними фактора-
ми, это общий тренд. Конечно, и до-
ля государственных банков растет. 
Если в 2008 году, например, в роз-
ничном секторе доля банков с госу-
частием составляла 45%, сейчас — 
62%. Три года назад 48 банков были 
под контролем государства, сейчас 
их 55, притом что общее количество 
банков сократилось на 57%. Новая 
схема санации (через фонд консоли-
дации банковского сектора ЦБ.— 

”
Ъ“) к этому подталкивает. Взять да-

же то, что сейчас на базе банка «От-
крытие» и Бинбанка (санируются 
фондом ЦБ.— 

”
Ъ“) будет создаваться 

еще один госбанк.
Разговоры о том, что потом этот 

банк будет успешно приватизиро-
ван, я считаю некоей фантазией. По-
ка мы видим, что будет создаваться 
большой государственный институт, 
и мне это действительно не очень 
симпатично. Но Эльвиру Набиулли-
ну трудно обвинять (глава ЦБ.— 

”
Ъ“) — это общий тренд развития на-

шей экономики. Я уверен, что она не 
является сторонником такого огосу-
дарствления, но это то, с чем она не 
может бороться.
— Какими могут быть последст-
вия санации «Открытия» и Бин-
банка? Экономисты Альфа-банка 
оценили ее в 1–1,2 трлн руб.
— Эти банковские проблемы, к сча-
стью для ЦБ, возникли на фоне очень 
низкой инфляции. Кроме того, 
в 2017 году корпоративное банков-
ское кредитование стагнирует, поэ-
тому банки приток депозитов разме-
щают на счетах в ЦБ. У меня есть циф-
ры, что объем депозитов на этих сче-
тах сейчас составляет 1,3 трлн руб., 
с начала года он вырос на 0,7 трлн 
руб. Банки получают новые деньги, 
которые не передаются в экономику, 
поэтому эмиссионное финансирова-
ние не приведет ее к наводнению 
деньгами. Так что фундаментальных 
макроэкономических последствий 
сегодняшняя ситуация в банковской 
системе не имеет.

Но дальше положение дел может 
поменяться. Надо сказать, что, хотя 
ЦБ играет главную и важнейшую 
роль в подавлении инфляции, в этом 
году были и сезонные факторы. Так, 
урожай сельхозпродукции очень 
большой, что тоже сыграло против 
инфляции. Поэтому если сегодня ре-
шение о санации через механизмы 
с госучастием не имеет инфляцион-
ных последствий, это не значит, что 
подобные решения не приведут 
к ним в будущем.

— Какие еще негативные послед-
ствия могут быть?
— Все то же огосударствление пре-
жде всего. В корпоративном креди-
товании доля госбанков сегодня 70%. 
Если дальше будет развиваться по 
той же схеме, как сейчас... Ну куда 
это? Дальнейшее огосударствление 
эффективным не является.
— Альфа-банк — старый санатор. 
Вы согласны, что прежний меха-
низм финансового оздоровления 
(санация проблемных банков 
коммерческими кредитными ор-
ганизациями) неэффективен?
— Если вы знаете, из 30 банков-сана-
торов десяти потом самим потребо-
валась санация. Это критически пло-
хой результат, поэтому и сделана по-
пытка кардинально поменять систе-
му. Вместе с тем я не считаю, что надо 
было отказываться от старой. Возь-
мем пример Альфа-банка. Может 
быть, хвастаться нехорошо, но у нас 
за плечами вполне успешные сана-
ции Балтийского банка и банка «Се-
верная казна».
— В законе сохранен старый ме-
тод санации как альтернатива…

— В законе он формально существу-
ет, да. Если говорить честно, мы об-
щаемся с ЦБ и видим, что отказ от 
старой системы определяется пре-
жде всего боязнью Эльвиры Сахип-
задовны (Набиуллиной.— 

”
Ъ“) и ее 

сотрудников обвинений в корруп-
ции. Это следствие коррупционной 
среды, когда сам факт того, что вас 
могут в этом обвинить — скажем, по-
чему вы отдали банк на санацию 

этой организации, а не той,— застав-
ляет принимать неоптимальные ре-
шения. Во-многом именно поэтому 
решено, по сути, отказаться от пер-
вой схемы.

Наглядный пример — банк 
«Траст» (в декабре 2014 года передан 
на санацию банку «Открытие».— 

”
Ъ“). Мы дали свое предложение, ко-

торое предполагало более высокую 
потребность в средствах государст-
ва, чем у «Открытия», но зато наша 
оценка была совершенно честной. 
«Открытие» выиграло тендер. Ду-
маю, хотя и не могу утверждать, что 
Эльвира Сахипзадовна понимала 
преимущества нашего предложе-
ния. Но опять же отдать санацию 
банку, который формально дает худ-
шее предложение, страшно, потому 
что будут обвинять в коррупции. Бо-
язнь такого обвинения, к сожале-
нию, большая системная проблема. 
В итоге банк «Открытие» через неко-
торое время пришел за новыми 
деньгами, к счастью, их не получил, 
и все кончилось бедой (в августе «От-
крытие» само передано на санацию 
в фонд ЦБ).

Если этих обвинений не бояться, 
то можно вполне было остаться 
в рамках старого механизма тоже. 
Мы были бы готовы в этом участво-
вать и дальше, вполне можно было 
оставить нас в этой схеме, никому 
плохо от этого не было бы.
— А вы в последнее время обсу-
ждали с госпожой Набиуллиной 
возможность взять на санацию 
какой-либо банк?
— Да, обсуждали.
— Давно?
— Недавно.
— И какова реакция?
— Пока никакой.
— Есть какие-то конкретные бан-
ки, которые хотите санировать?
— Есть, но я не буду их называть. Мы 
готовы вновь стать санаторами, хо-
тим и считаем, что умеем это делать 
хорошо, честно и с меньшими поте-
рями для ЦБ, нежели по новой схеме.
— То есть «нет» пока вам не сказа-
ли?
— Но нам и «да» никто не сказал. Из 
того, что мы сейчас видим, мне ка-
жется, что движение не в нашу сто-
рону. Ну нет — значит нет.
— В 2016 году вы заявили, что дей-
ствия Эльвиры Набиуллиной как 
в денежно-кредитной политике, 
так и в надзоре достойны апло-
дисментов. По вашим словам, она 
покончила с «многолетним безво-
лием» предыдущего руководства 
ЦБ. Вы и сейчас придерживаетесь 
того же мнения?
— Я по-прежнему считаю, что Эль-
вира Набиуллина очень эффектив-
ный руководитель. Во-первых, ре-
зультаты в сфере монетарной поли-
тики, подавления инфляции — со-
вершенно замечательные, и это 
прежде всего заслуга ЦБ. Во-вторых, 
Эльвира Набиуллина, в отличие от 
всех ее предшественников, реши-
лась на серьезную очистку системы. 
Сопоставимые усилия по повыше-
нию прозрачности банковского 

сектора в прошлом предпринима-
лись только тогда, когда первым 
зампредом ЦБ был Андрей Козлов 
(занимал этот пост в 2002–2006 го-
дах, был убит в сентябре 2006 го-
да.— 

”
Ъ“).

Только Эльвира Набиуллина на-
чала фундаментально менять систе-
му банковского надзора, который 
находился просто в руинах. Мы все 
понимаем существующие пробле-
мы с надзором, и они большие, но 
именно нынешний председатель 
ЦБ начала процесс исправления. 
Надеюсь, что эффективный надзор 
будет ЦБ построен. Одномоментно 
ничего получиться не может, и я по-
прежнему считаю, что действия го-
спожи Набиуллиной заслуживают 
аплодисментов.
— Вы согласны с объяснениями 
первого зампреда ЦБ Дмитрия Ту-
лина, почему регулятор «ФК От-
крытие» и Бинбанк отправил на 
санацию, а у «Югры» отозвал ли-
цензию?
— Я поддерживаю эту позицию, по-
тому что ситуации действительно 
совершенно разные. «Открытие» 
и Бинбанк были вполне рыночны-
ми банками, работавшими с боль-
шим количеством заемщиков, име-
ли большие межбанковские отно-
шения, в то время как «Югра» 
в основном кредитовала основного 
акционера. С точки зрения влияния 
на систему это два разных сюжета. 
Плохо то, что отзыв лицензии не 
был изначально четко и ясно объяс-
нен, хотя я сторонник мотивиро-
ванного суждения и права ЦБ при-
нимать подобные решения самосто-
ятельно.

Это, кстати, не отменяет того, что 
ЦБ порой принимает не вполне 
оправданные дискриминационные 
решения. В частности, мы сталкива-
емся с тем, что давление на частные 
и государственные банки разное. То, 
что требуют от нас, зачастую не тре-
буют от государственных банков.
— Например?
— Это касается прежде всего норма-
тивов, в частности требований по 
нормативам Н25 (максимальный 
риск на связанное с банком лицо.— 

”
Ъ“) и Н6 (максимальный размер ри-

ска на одного заемщика или группу 
связанных заемщиков.— 

”
Ъ“). Если 

их применять в соответствии с ин-
струкциями ЦБ, то у нас, например, 
достаточно жесткая ситуация по 

компаниям Х5 Retail Group и «Вым-
пелком» (входят в «Альфа-групп».— 

”
Ъ“), тогда как в некоторых государ-

ственных банках практически 70% 
клиентов и заемщиков связаны меж-
ду собой, но регулятор на это не об-
ращает внимания.
— Это вы про кого?
— Я бы не хотел с негативной сторо-
ны обсуждать другие банки.
— Вот тут я не могу не вспомнить, 
какие громкие последствия для 

рынка повлекло обнародование 
письма своим клиентам сотруд-
ника «Альфа-Капитала» Сергея 
Гаврилова, где он говорил о про-
блемах четырех банков — «От-
крытия», Бинбанка, Промсвязь-
банка и Московского кредитного 
банка, назвав их «московским 
кольцом». Кстати, существует «мо-
сковское кольцо»?
— Давайте не будем повторять оши-
бок Сергея Гаврилова и уходить в пу-
бличную плоскость.

— Тем не менее какие последст-
вия это письмо повлекло для 
«Альфа-групп»?
— Во-первых, мы получили преду-
преждение Федеральной антимоно-
польной службы, согласно которо-
му должны были прекратить рас-
сылку этих писем о банках и вооб-
ще отозвать их, направить опровер-
жение этой информации, что мы 
и сделали. Все письма, которые Сер-
гей Гаврилов разослал, были отозва-
ны. Во-вторых, я лично звонил ру-
ководителям всех этих четырех бан-
ков и перед ними извинялся. Без-
условно, с точки зрения публично-
сти это была серьезная ошибка, 
и мы ее признали. С другой сторо-
ны, люди делают ошибки, и это дей-
ствительно была ошибка Сергея 
Гаврилова. Но с профессиональной 
точки зрения у нас к нему претен-
зий нет, он чрезвычайно грамот-
ный эксперт и продолжает рабо-
тать. Были призывы его уволить, 
чуть ли не расстрелять, но это не на-
ша стилистика, не наш путь. Он как 
работал, так и работает. Каждый мо-
жет ошибиться.
— Вообще считается, что у вас 
жесткие методы…
— Мы требовательные, у нас жест-
кие методы, но без самодурства.
— На вас не распространяются ни 
украинские, ни западные санк-
ции. Есть риск, что новый пакет 
санкций США вас коснется?
— Мы не видим для этого основа-
ний.

— Сделки по слиянию и поглоще-
нию Альфа-банк рассматривает?
— Сегодня ни одной сделки на столе 
нет. Ни одного живого варианта.
— А на Украине? Каковы позиции 
на украинском рынке ABH Hol-
dings S.A., совладельцем которого 
вы являетесь? Были ли мысли 
продать украинские активы? 
Или, может быть, увеличить их за 
счет сделок по слиянию и погло-
щению?

— На данный момент мы не рассма-
триваем варианты расширения при-
сутствия на Украине
— В последнее время в Альфа-бан-
ке были громкие кадровые пере-
становки. Например, с поста 
управляющего директора в ноя-
бре ушел Алексей Марей, несколь-
кими месяцами ранее — глава 
розницы Михаил Повалий, кото-
рого сменил Майкл Тач. С чем это 
связано?
— Организация развивается, появ-
ляются новые задачи, одни люди 
устают, появляются новые. В част-
ности, Алексей Марей в том числе 
и устал, и у него есть личные соо-
бражения: он хотел уехать в Анг-
лию на какое-то время, потому что 
у него там живет семья. Да и вообще 
ротация нужна, нужно появление 
новых людей. Я против революци-
онных изменений и революцион-
ных обновлений всей команды: 
выгнать, поменять — не наш путь. 
Но свежая кровь, которая несет с со-
бой новые практики, обязательно 
должна появляться. Алексей Ма-
рей, надеюсь, останется в обойме 
нашего холдинга.
— Альфа-банк возглавил демарш 
крупных банков по выходу из Ас-
социации российских банков Га-
регина Тосуняна. Зачем?
— Просто с нами перестали совето-
ваться. Последним триггером было 
заявление ассоциации по поводу де-
ятельности ЦБ, которое с нами никто 
не согласовывал (весной Альфа-банк 
раскритиковал доклад к ежегодному 
съезду Ассоциации российских бан-
ков.— 

”
Ъ“). На съезде появился до-

клад, который мы вообще не виде-
ли, и там выражалась позиция, пря-
мо противоположная нашей. Я ис-
кренне считаю, что ЦБ движется 
в правильную сторону. В докладе го-
ворилось обратное.

Я уже на протяжении 40 лет явля-
юсь сторонником жесткой монетар-
ной политики. Там же высказыва-
лись обычные популистские призы-
вы к ослаблению монетарных огра-
ничений. Как мы могли оставить это 
без внимания? Без нас, от нашего 
имени делаются идиотские, непро-
фессиональные, оскорбительные 

для ЦБ заявления. Как это может 
быть? Вот, собственно, все. Мы реши-
ли, что нам в такой организации не 
место. Вместе с другими банками мы 
модифицировали другую банков-
скую ассоциацию — «Россия».
— Вообще, зачем банку вашего 
уровня нужна отраслевая ассо-
циация? Вы же решаете боль-
шинство вопросов с регулято-
ром напрямую.
— Безусловно, нужен диалог между 
банками и ЦБ. Есть вопросы регули-
рования, внедрения стандартов, 
правил надзора. Много вопросов, ко-
торые требуют обсуждения, и бегать 
каждому банку по одному в ЦБ неэф-
фективно и малопривлекательно. 
Прямой диалог, конечно, есть. Но не 
у всех, а только у самых больших 
банков. Надо сказать, что мы, в отли-
чие от того, что о нас часто думают, 
хорошо понимаем, что есть и другие 
банки, которые нужны, в том числе 
небольшие. Главное, чтобы они нор-
мально работали. А им добежать 
трудно.
— Вы упомянули, что являетесь 
приверженцем жесткой монетар-
ной политики. По вашим оцен-
кам, каков сейчас должен быть 
уровень ключевой ставки?
— Призывы к понижению ставки 
и ослаблению денежной политики 
мне кажутся чрезвычайно опасны-
ми. Действительно, сегодня Эльвира 
Сахипзадовна многого добилась 
жесткой монетарной политикой, 
взять ту же низкую инфляцию. Но 
опять же надо иметь в виду, что на 
ставку и на низкую инфляцию рабо-
тают сегодня рекордный урожай зер-
новых и укрепление валютного кур-
са в начале года, что привело к сни-
жению цен на импорт. Поэтому 
вдлинную инфляционные риски по-
прежнему существуют и снижать 
ставку считаю нерациональным, дер-
жать ее на уровне 7–8% — очень раз-
умно. Умеренно жесткая монетарная 
политика мне кажется совершенно 
верной, на ближайшее время я абсо-
лютно поддерживаю позицию ЦБ.

Интервью взяла  
Юлия Полякова
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«У нас жесткие методы, но без самодурства»
Совладелец Альфа-банка Петр Авен  
о тонкостях санации, монетарной политике и письме Гаврилова

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « А Л Ь Ф А - Б А Н К »

Основан в декабре 1990 года. Входит в пятерку важнейших в списке системно 
значимых кредитных организаций Центрального банка РФ. В июне 2017 года кли-
ентская база Альфа-банка насчитывала около 381,6 тыс. корпоративных клиентов 
и 14,2 млн частных лиц. Их обслуживают 733 офиса в 105 городах и около 23 тыс. 
сотрудников. Дочерние компании и партнеры банка также работают в Великоб-
ритании, Нидерландах, Казахстане и на Кипре. В 2014 году в состав банковской 
группы вошло ПАО «Балтийский банк». В сентябре 2017 года Альфа-банк занимал 
седьмое место по активам (2,41 трлн руб.) и пятое по объему кредитов физлицам 
(270,2 млрд руб.). Объем средств физлиц в банке составлял 743,5 млрд руб. (пя-
тое место). В 2016 году прибыль до налогообложения составила 11,3 млрд руб., 
после — 4,99 млрд руб. Основными акционерами являются Михаил Фридман, 
Герман Хан, Алексей Кузьмичев, Петр Авен. Председатель совета директоров — 
Петр Шмида, председатель правления — Андрей Соколов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А В Е Н  П Е Т Р  О Л Е Г О В И Ч

Родился 16 марта 1955 года в Москве. Окончил экономический факультет МГУ 
(1977), аспирантуру (1980). Кандидат экономических наук. Работал младшим, 
а затем старшим научным сотрудником Всесоюзного научно-исследовательского 
института системных исследований Академии наук СССР.

В 1989–1991 годах был советником МИД СССР. В 1991 году стал председате-
лем Комитета внешнеэкономических связей, первым замминистра иностранных 
дел РСФСР. В 1992 году стал министром внешнеэкономических связей РФ и од-
новременно — представителем президента РФ по связям со странами «большой 
семерки».

В 1993 году основал собственную финансовую консультационную компанию 
«ФинПА». С 1994 по 2011 год был президентом Альфа-банка. В настоящее вре-
мя — председатель совета директоров ABH Holdings S.A. и совета директоров 
ОАО «Альфастрахование». В ABH Holdings S.A., владеющей Альфа-банком, госпо-
дину Авену принадлежит 12,4% акций. 

По версии Forbes занимает 24-е место среди богатейших бизнесменов РФ 
в 2017 году с состоянием $4,6 млрд.

Награжден орденами Почета, Дружбы.

Если сегодня решение о санации 
через механизмы с госучастием 
не имеет инфляционных последствий, 
это не значит, что подобные решения 
не приведут к ним в будущем

Мы сталкиваемся с тем, что давление 
на частные и государственные банки разное. 
То, что требуют от нас, зачастую  
не требуют от государственных банков

Это действительно была ошибка  
Сергея Гаврилова. Но с профессиональной 
точки зрения у нас к нему претензий нет,  
он чрезвычайно грамотный эксперт 
и продолжает работать
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культура Выставкой «Передвижники и импрессионисты.  
На пути в ХХ век» в ГМИИ имени Пушкина  
открылись традиционные «Декабрьские вечера»
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В Музее Новой академии изящ-
ных искусств в художественном 
кластере на Пушкинской, 10 
в Санкт-Петербурге проходит 
коллективная выставка «Ноль 
объект». Она посвящена 35-ле-
тию одноименной акции Тиму-
ра Новикова и Ивана Сотникова, 
которая в значительной степени 
провозгласила начало арт-ре-
волюции в Ленинграде 1980-х 
годов и стала отправной точ-
кой для формирования и раз-
вития движения «Новые худож-
ники». Ностальгировала Кира 
 Долинина.

 На первый взгляд эта выстав-
ка лаконична и ностальгична до не-
возможности. Несколько витрин 
и стендов с фотографиями, докумен-
тами, странными и очень странны-
ми объектами вроде смятых поли-
этиленовых мешков и пустых ра-
мок, висящих на почетном месте, за-
писками, вышедшими из рук куль-
товых фигурантов ленинградских 
1980–1990-х. Пыльные занавеси 
и пустынная теснота Музея Новой 
академии изящных искусств тоже 
отсылают к временам почти былин-
ным, когда любой сквот или комна-
та в коммуналке в одночасье объяв-
лялись музеем, академией, универ-
ситетом и вполне прекрасно себя 
в этом статусе чувствовали, не пы-
жились особо. Однако то, что в 1990-
х было нормой, в 2000-х казалось 
потешным анахронизмом, сегодня 
оборачивается высказыванием, по-
павшим в нерв времени. Или, точ-
нее, безвременья.

Акция «Ноль объект» — чистая 
провокация, к тому же совершен-
но спонтанная. В 1982 году, во вре-
мя одной из первых разрешенных 
выставок Товарищества экспери-
ментального изобразительного 
искусства (ТЭИИ), Новиков и Сотни-

ков провозгласили обнаруженную 
ими во время развески картин ды-
ру в выставочном стенде самосто-
ятельным произведением искусст-
ва, легитимизировав это этикеткой 
с названием новой работы — «Ноль 
объект». Тут же разгорелся скандал: 

глава ТЭИИ Сергей Ковальский по-
требовал убрать «неучтенное про-
изведение» во избежание конфлик-
та с вышестоящими инстанциями. 
Скандал, однако, моментально был 
переведен в разряд художествен-
ного события, художники поро-

дили целую теорию, подтвержда-
ющую художественную ценность 
и целостность «Ноль объекта». В ка-
честве продолжения перформанса 
Новиков и Сотников создали «Ко-
миссию по установлению истины 
в вопросе о 

”
Ноль объекте“» и зате-

яли многословную переписку с Ко-
вальским.

«Хулиганская» выставка на са-
мом деле была вполне предопре-
делена. Внимательно изучавший 
историю русского авангарда (в том 
ее виде, в каком она могла быть до-

ступна в 1980-х в СССР) Тимур Нови-
ков строил свою художественную 
идентичность от «всечества» Ларио-
нова и Зданевича. Идея «ноль куль-
туры» была ему прекрасно знако-
ма. Довольно быстро «обнуление» 
стало у ленинградских «новых» то-

тальным. Главный историк движе-
ния Екатерина Андреева рассказы-
вает, что в декабре 1983 года Нови-
ков, Гурьянов и Сотников устроили 
концерт в Доме-музее Достоевско-
го: «Инструменты были нелегально 
доставлены со станции скорой по-
мощи, расположенной через ули-
цу: барабанщик Георгий Гурьянов 
управлял 

”
Длинной струной“ — ка-

пли из капельницы падали на пла-
стинку, подключенную к звукоуси-
лителю. Любопытно, что 

”
Новые ху-

дожники“ тогда не знали ни о Джо-
не Кейдже (с которым позднее по-
знакомились — и он пригласил 
Сергея Бугаева оформлять спек-
такль Мерса Каннингема, а Нови-
кову якобы подарил произведе-
ние Марселя Дюшана), ни тем бо-
лее о 

”
Длинной струне“ — музы-

кальном инструменте в виде стру-
ны, протянутой через всю кварти-
ру одной из учениц Михаила Ма-
тюшина. Тимур Новиков называл 
свои эксперименты ноль музыкой 
и ноль культурой».

Связь «новых» с первым русским 
авангардом казалась тогда удачным 
культуртрегерским ходом, но со 
временем оказалось, что в этом есть 
логика: момент исторического пе-
релома порождает иные формы ху-
дожественного высказывания, «об-
нуление» открывает форточку для 
свежего воздуха. Для первых аван-
гардистов на все про все было вы-
делено три десятилетия, перестро-
ечные хулиганы, как мы сейчас ви-
дим, получили столько же. «Продукт 
очищенного творчества», как назы-
вали «Ноль объект» его авторы, се-
годня опять воспринимается как 
революционный. Как не было ниче-
го. Страна празднует 100-летие сво-
их революций. Спорит — но ведь 
празднует. Модернистскому искус-
ству праздновать особо нечего. С ци-
кличностью не поспоришь. Малень-
кий пыльный музей тихо напоми-
нает об этом.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Зеро надежды
«Ноль объект» в петербургском Музее Новой академии

В Турине проходит 
XXXV Международ-
ный кинофестиваль. 
Он славится коллекци-
ями необычных и экс-
травагантных фильмов. 
В справедливости этого 
реноме в очередной раз 
убедился Андрей Плахов.

 «Говори» Стефана 
де Фрейтаса — парадокумен-
тальная запись подготовки 
конкурса на лучшего орато-
ра в парижском университе-
те Сен-Дени, известном сво-
им мультикультурным соста-
вом. Лейла, Эльхади, Лубаки, 
Сулейла и другие студенты 
всех этносов и цветов кожи 
произносят пламенные ре-
чи; сверхзадача этих тренин-
гов — вызвать доверие и рас-
топить сердца слушателей 
своей искренностью. Пар-
ней и девушек инструктиру-
ет педагог, отлично владею-
щий законами построения 
речи, столь же укорененны-
ми во французской культу-

ре, как искусство моды или 
кулинарии. Куратор поощ-
ряет, корректирует и с иро-
нией комментирует высту-
пления участников конкур-
са. Некоторые из них — вче-
рашние беженцы, и почти 
каждый лелеет высокие ам-
биции, вплоть до того, что-
бы стать президентом Фран-
ции. Культурная интегра-
ция — тема многих француз-
ских фильмов — в данном 
случае развернута без осо-
бых художественных ухищ-
рений, с прямой и наивной 
публицистичностью.

Большей стилистической 
изощренностью отличается 

португальская «Фабрика ни-
чего» Педру Пинью — соци-
альная трагикомедия об эпо-
хе посткапитализма и пер-
манентного кризиса. Рабо-
чие выводят на чистую во-
ду администрацию фабри-

ки, которая, как выясняет-
ся, под покровом ночи кра-
дет оборудование и сырье, 
таким оригинальным спосо-
бом пытаясь предупредить 
неизбежное банкротство. Ра-
бочие, понимая, что их ждет, 
оккупируют предприятие, 
между ними и начальством 
вспыхивает война, а фильм 
неожиданно меняет курс от 
докудрамы в стиле агитпро-
па к музыкальной комедии.

Неожиданно появление 
в конкурсной программе 
Туринского фестиваля ис-
крометного фарса «Смерть 
Сталина» британского ко-
медиографа-сатирика Ар-

мандо Ианнуччи. О разма-
хе его фантазии свидетель-
ствует сюжет одной из пре-
дыдущих работ «В петле», 
где на фоне кампании в Ира-
ке интриги бюрократов чуть 
не приводят к войне между 

США и Великобританией. 
В новой картине Ианнуччи 
тоже себе ни в чем не отка-
зывает. В густых тонах гро-
теска он живописует смерть 
советского тирана, еще при 
жизни превратившего се-
бя в зловещую карикатуру, 
и растерянность его окруже-
ния, впрочем быстро пере-

ходящую в звериную борь-
бу за власть. Фигуры основ-
ных протагонистов довере-
но вылепить выдающимся 
мастерам комического жан-
ра: дураковатого Маленко-
ва играет Джеффри Тэмбор, 

записного злодея Берию — 
Саймон Рассел, хитроумно-
го Хрущева — Стив Бушеми, 
и это только часть компа-
нии отпетых политиканов 
и злостных матерщинни-
ков, рулящих шестой частью 
суши. Свою роль в сюже-
те играют и сияющий орде-
нами маршал Жуков (Джей-
сон Айзекс), и буйный Васи-
лий Сталин (Руперт Френд), 
и Молотов (Майкл Пейлин), 
и Светлана Аллилуева (Анд-
реа Райзборо). Вторую жен-
скую роль в этом мужском 
фильме исполняет Ольга Ку-
риленко, единственная, кто 
имеет хотя бы косвенное от-
ношение к России. Тем бо-
лее впечатляет и отличная 
осведомленность авторов 
в нюансах советской исто-
рии, и в то же время полная 
свобода в обращении к ней. 
В то время как на родине ни-
как не договорятся насчет 
роли в истории личности 
Сталина, за ее пределами де-
лают на этом материале та-
лантливое и актуальное ки-
но: актуальное — потому что 
сегодня опять целыми стра-
нами правят авантюристы 
и безумцы.

Тоталитарную модель 
в миниатюре предлагает 
еще один фильм туринской 
программы — «Риккардо 
идет в ад» Роберты Торре. Эта 
современная версия шек-
спировского «Ричарда III», 
где роль королевства игра-
ет правящий Римом крими-
нальный клан Манчини. За 
кадром им управляет про-
жженная бестия Королева-
мать (Соня Бергамаско), чьи 
сыновья до последней капли 
крови борются между собой, 
а в центре этой борьбы ока-
зывается ментально повре-
жденный и потому особен-
но жестокий Риккардо (про-
славленный артист Масси-
мо Раньери). Выполненный 
в эстетике тотального тре-
ша, этот фильм показывает 
царство сильных мира се-
го как криминальную мали-
ну с ее типовыми атрибута-
ми, включая разухабистый 
отдых в банях и самозабвен-
ные танцы под аккомпане-
мент, в котором чуткое ухо 
без труда услышит отзвуки 
«Калинки-малинки».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Фарс на развес
Злободневность и гротеск в программе Туринского кинофестиваля

В прокат вышел документаль-
ный фильм Евгения Григорьева 
«Про рок». Это первый за долгие 
годы крупный документальный 
кинопроект, посвященный рок-
сцене одного российского горо-
да. В данном случае это Екате-
ринбург, одна из отечественных 
рок-столиц. Борис Барабанов 
рекомендует посмотреть «Про 
рок», даже если вам безразлич-
на судьба уральской гитарной 
музыки.

 

ачало фильма «Про рок»: 
съемочная группа устраивает 
кастинг среди музыкантов, достой-
ных того, чтобы за их карьерой сле-
дили с камерами. В жюри — Влади-
мир Шахрин («Чайф»), Сергей Бобу-
нец («Смысловые галлюцинации») 
и Михаил Симаков («Апрельский 
марш»), люди со страниц рок-энци-
клопедий. Они смотрят одно высту-
пление юных земляков за другим 
и с трудом сдерживают то ли смех, 
то ли слезы. В фильм попали самые 
карикатурные персонажи, харак-
терные не только для Екатеринбур-
га, но для любой региональной сце-
ны,— местный Кипелов, местный 
Летов, местная «Мельница» и т. д. 
В итоге мэтры отбирают для фильма 
три группы — «Городок чекистов», 
Cosmic Latte и «Сам себе Джо». На об-
щем фоне — хоть что-то толковое.

Предполагалось, что по ходу 
фильма классики уральского рока 
должны были помочь подопечным 
словом и делом, в идеале — привес-
ти к успеху. Но съемки затянулись на 
шесть лет. За это время проект бук-
вально расползался по швам: груп-
пы распадались и собирались зано-
во, музыканты жестоко пили и тер-
пели крах на семейном фронте, 
у ленты прекратилось финансиро-
вание, а сам режиссер пережил твор-
ческий кризис, связанный с прова-
лом его предыдущего фильма. Про-
граммный директор «Нашего радио» 
Алексей Глазатов, также входивший 
в число наставников, сменил рабо-
ту, а группа «Смысловые галлюцина-
ции» и вовсе распалась. В конце кон-
цов рок как таковой оказался оттес-
нен хип-хопом на периферию зри-
тельского внимания.

Удивительно, но при всем этом 
«Про рок» не фильм про неудачни-
ков. Формально — да, в обыватель-

ском смысле у героев ничего не вы-
ходит, да еще «не выходит» на фоне 
безрадостных пейзажей и интерь-
еров уральского индустриального 
центра. Но то, что мы видим,— это 
и есть судьба художника во всей ее 
противоречивой красе. Нет ника-
кой карьерной лестницы или биз-
нес-плана. Все, чему учат в школах 
менеджмента, в жизни работает сов-
сем по-другому. Музыканты «Городка 
чекистов», не способные дать четкий 
ответ на вопрос, хотят ли они, чтобы 
им бесплатно сняли клип, тем не 
менее гастролируют. Это ли не при-
знак жизни? Группу Cosmic Latte 
с фронтменом-рохлей неожиданно 
берет под крыло бывший барабан-
щик «Агаты Кристи» Андрей Котов. 
Со всеми героями что-то случается. 
И это что-то лихо смонтировано съе-
мочной группой. При всей тягучей 
уральской смури, заволакивающей 
экран, это зрелище с изящной кине-
матографической динамикой, неда-
ром постпродакшен длился два года.

В фильме «Про рок» много ма-
леньких, но очень значимых дета-
лей, каждая из которых потянула 
бы на отдельную историю. Взять хо-
тя бы жену лидера группы Cosmic 
Latte. Парень бьется головой об сте-
ну совершенно напрасно: ему ни-
чего не светит, и никакие продюсе-
ры не помогут. А рядом с ним на сце-
не — девушка, которая за весь фильм 
не произносит ни одного слова. Она 
просто следует за своим мужчиной, 
не задавая вопросов, не сомневаясь, 
как будто конец света уже наступил 
и они могут выжить только вместе. 
Что и показано, собственно, в итого-
вом клипе группы. Или же вот кадры 
с мудрыми рекомендациями дирек-
тора «Смысловых галлюцинаций» 
Олега Гененфельда. Вскоре после то-
го, как они были сняты, группа рас-
палась. И чего стоят тогда все эти со-
веты бывалых?

Рок в фильме Евгения Григорье-
ва — неблагодарное и грустное за-
нятие. Но в этом же фильме показа-
но, что это занятие, безусловно, име-
ет смысл. Хотя бы потому, что никто 
из центральных персонажей музы-
ку не бросил. Более жизнеутвержда-
ющий финал в этом случае и не при-
думаешь.

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Воля к року
Уральские музыканты  
на экранах кинотеатров

При полном отсутствии 
 выставочной пышности 
 наследие «Новых худож-
ников» смотрится памят-
ником арт-революции 
1980-х годов   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Злоключения уральских 
рокеров оборачиваются 
зрелищем с изящной ки-
нематографической дина-
микой  ФОТО ПЕРВОЕ КИНО

Мультикультурное 
студенчество 
в фильме Стефана 
де Фрейтаса «Гово-
ри» воодушевляет-
ся классической 
французской рито-
рикой 
ФОТО ALLOCINE.FR

Драгоценные артефакты из гробницы фараона Тутанхамона, хранящиеся в Каире, отпра-
вятся в длительное выставочное турне по всему миру. Почти половина из 150 экспонатов 
(среди них, например, статуэтки богов, украшения, мебель и ковчежцы для набальзамиро-
ванных внутренностей) никогда прежде не покидала пределы Египта. Уже объявлен первый 
пункт программы этих гастролей: это Лос-Анджелес, где сокровища проведут на выставке 
в Калифорнийском научном центре (она откроется 24 марта 2018 года) десять месяцев. 
Предполагается, что после этого выставка будет гостить не менее чем в девяти столицах 
Старого Cвета. Маршрут должен завершиться в 2022 году, когда будет отмечаться столе-
тие открытия гробницы Тутанхамона археологической экспедицией Говарда Картера.
Египетское Министерство древностей говорит, что по окончании турне драгоценности вер-
нутся в Каир навсегда. Это создает вокруг готовящегося проекта дополнительный ажиотаж, 
хотя прошлые выставки сокровищ Тутанхамона и так неизменно пользовались сенсацион-
ным успехом. Однако к этим категоричным словам стоит относиться с осторожностью. 
Для музейных властей Египта прокат тутанхамоновых сокровищ — вопрос не только пре-
стижа, но и фандрайзинга, а в средствах Министерство древностей продолжает нуждаться. 
Новое здание Большого Египетского музея (где среди прочего должны водвориться и на-
ходки из гробницы Тутанхамона) все еще не готово, и текущая экономическая ситуация 
в стране, включая и положение дел в туристической отрасли, заставляет сомневаться 
в том, что хотя бы частичное открытие нового каирского музея пройдет в назначенные 
 сроки, весной 2018 года. Василий Лепских

СОКРОВИЩАМ ТУТАНХАМОНА  
ГОТОВЯТ ПОСЛЕДНЮЮ ГАСТРОЛЬ

Для первых авангардистов на все 
про все было выделено три десятиле-
тия, перестроечные хулиганы, как мы 
сейчас видим, получили столько же

В то время как на родине никак не договорятся 
насчет роли в истории личности Сталина,  
за ее пределами делают на этом материале  
талантливое и актуальное кино
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Сегодня в Кремле пройдет жеребьевка  
чемпионата мира по футболу 2018 года

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ОЛИМПИЙСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

Эффект отсутствия
Какими потерями обернется отстранение сборной России от Игр в Пхёнчхане для нее и для МОК

Во вторник исполкому Между-
народного олимпийского коми-
тета предстоит принять реше-
ние об участии России в зимней 
Олимпиаде в Пхёнчхане. Собы-
тия ноября окончательно убеди-
ли в том, что самая суровая мера, 
то есть отстранение российской 
сборной,— санкция вполне ве-
роятная. Не вызывает сомнений 
и то, что применить ее, какими 
бы ни были выводы относитель-
но природы российских проблем, 
будет для МОК очень непросто. 
Ведь это приведет к серьезным 
потерям как для наказанных, так 
и для тех, кто наказание выносит. 
Правда, для последних они будут 
в основном потерями с отложен-
ным сроком действия.

аседание исполкома 
Международного олимпийского ко-
митета (МОК), посвященное «россий-
скому вопросу», состоится 5 декабря. 
В спектр возможных санкций в отно-
шении России, которую с прошло-
го года обвиняют в создании систе-
мы сокрытия и поощрения допинго-
вых нарушений, входят и самые су-
ровые — отстранение российской 
команды от пхёнчханской Олим-
пиады или разрешение выступить 
на ней отдельным «чистым» спор-
тсменам под нейтральным флагом. 
Вторая мера от первой, видимо, ни-
чем не отличается, поскольку отече-
ственные власти заранее заявили о 
том, что «нейтральный» вариант не 
примут. А свежие события — чере-
да дисквалификаций российских 
спортсменов, включая тех, кто заво-
евывал на Олимпиаде в Сочи меда-
ли, появляющиеся в ходе расследо-
вания обстоятельств «допингового 
кризиса» разоблачения информато-
ров, выражение доверия к таким ра-
зоблачениям со стороны функционе-
ров МОК — лишь подтверждают вы-
сокую вероятность отстранения.

Для России такая мера, безуслов-
но, превратится в грандиозную не-
приятность. Статистика — телеви-
зионные рейтинги, данные опро-
сов общественного мнения — сви-
детельствует о том, что в целом не 
слишком увлеченная спортом стра-
на во время Олимпийских игр на-
чинает сходить по нему с ума. Осо-
бенно если есть реальная надежда 
наблюдать за тем, как российские 
спортсмены регулярно побеждают 
зарубежных, а вся сборная занима-
ет высокое место в медальном заче-
те. «Удельный вес» России в нем был 
велик всегда (см. справку).

В этом смысле Олимпиада в Сочи 
была высшей точкой в истории Рос-
сии. До того как в ноябре специаль-
ная комиссия МОК принялась отни-
мать у нее заработанные якобы бла-
годаря «допинговым схемам» награ-
ды, она уверенно занимала верхнюю 
строчку в олимпийской медальной 
таблице. Соблазн объяснить россий-
ский взлет фактором «своего поля» 
был всегда велик, но факт, что перед 
пхёнчханской Олимпиадой имелись 
все основания верить в то, что в Юж-
ной Корее сборная России способ-
на выступить почти так же хорошо, 
как в 2014 году дома. Целый ряд ее 
молодых спортсменов, которые ли-

бо вообще не соревновались на пре-
дыдущих Олимпийских играх, либо 
в тот момент были еще слишком сы-
рыми, чтобы конкурировать с опыт-
ными соперниками, прибрели ста-
тус лидеров в своих видах. Некото-
рые — лидеров безусловных: к ним 
относятся фигуристка Евгения Мед-
ведева, конькобежец Павел Кулиж-
ников, саночники Роман Репилов и 
Семен Павличенко, лыжник Сергей 
Устюгов. И ими список тех россиян, 
кто, состязаясь в Пхёнчхане, претен-
довал бы на золотую награду (или да-
же на несколько золотых наград), да-
леко не исчерпывается.

В оптимальном составе Россия 
на предстоящей Олимпиаде должна 
была бороться за попадание в трой-
ку сильнейших. Исполком МОК мо-
жет ее такого шанса лишить. А каким 
будет расклад перед следующей зим-
ней Олимпиадой — 2022 года в Пе-
кине, предсказать трудно. Зато не-
трудно предположить, что некото-
рые из российских спортсменов, на-
ходящиеся сейчас на пике — вроде 
30-летнего биатлониста Антона Ши-
пулина, к ней пик покинут или про-
сто завершат карьеру, а для некото-
рых представителей «новой волны» 
пропуск пхёнчханских Олимпий-
ских игр будет мощным ударом по 
спортивной мотивации. В этом смы-
сле глава Всемирного антидопинго-
вого агентства (WADA), которое сво-
ими расследованиями фактически и 
инициировало российские пробле-
мы, Крейг Риди, напомнив, что «бой-
коты всегда наносили ущерб спор-
тсменам», был абсолютно прав.

Но под удар могут попасть и те, 
кому принимать решение о форма-
те российского участия в Олимпиа-
де в Пхёнчхане. Часть угроз выгля-
дит не столь уж очевидной. Напри-
мер, источник 

”
Ъ“ в российском 

олимпийском движении указал на 
актуальность тематики, связанной 
с безопасностью Олимпиады из-за 
«беспокоящего всех северокорей-
ского фактора». По его словам, орга-
низаторы видят в России «своего ро-
да страховку от него», а ее отсутствие 
на Олимпийских играх «сделает об-
становку гораздо более нервозной».

Другой источник обратил внима-
ние на то, что в ноябре Российская 
федерация баскетбола, только что 
включившаяся в престижный кон-
курс за право принять чемпионат ми-
ра 2023 года, вдруг отказалась от не-
го, заметив, что решение принято на 
фоне «негативного отношения миро-
вого спортивного сообщества к рос-
сийским атлетам и к отечественному 
спорту в целом». Собеседник 

”
Ъ“ гово-

рит, что олимпийская дисквалифи-
кация «может усилить обиду России 
на мировые спортивные организа-
ции, привести к отказам от проведе-
ния крупных дорогостоящих сорев-
нований, которые раньше она охотно 
брала и организовывала на высоком 

уровне». Между тем в последнее вре-
мя наметился дефицит с их хозяева-
ми: ведущие государства пугают рас-
тущие расходы на них при, как пра-
вило, не такой уж значительной отда-
че. Об этом говорит хотя бы недавняя 
ситуация с летними Олимпиадами 
2024 и 2028 годов. Они без конкурса 
достались Парижу и Лос-Анджелесу, 
соперники которых сошли с дистан-
ции задолго до сессии МОК.

Но есть угроза и совершенно по-
нятная. Отсутствие в Пхёнчхане 
сборной России точно резко снизит 
уровень многих соревнований в ее 
рамках, а следовательно, и их теле-
визионные рейтинги. Снижение 
коснется биатлона и лыжных гонок, 
состязаний в конькобежном и сан-
ном спорте, в бобслее и шорт-треке, 
а главное, двух стабильно возглав-
ляющих рейтинги жанров — хок-
кея и фигурного катания. Хоккей-
ный турнир и так уже пострадал из-
за отказа отпускать на него своих иг-

роков со стороны НХЛ. Если КХЛ вы-
полнит обещание поступить так же 
в случае российского отстранения, 
он обретет статус рядового, перифе-
рийного состязания. Основным же 
хитом фигурного катания традици-
онно являются соревнования жен-
щин. А в них начиная с сочинской 
Олимпиады фавориты — россий-
ские спортсменки. Без них турнир 
одиночниц ждет, по существу, хок-
кейная участь.

Именно телевизионные деньги 
— крупнейший источник доходов 
МОК (его доля вплотную приближа-
ется к 50%). При этом, конечно, пря-
мые потери от падения интереса к 
пхёнчханской Олимпиаде у него бу-
дут минимальными. Ключевые кон-
тракты с телекомпаниями он заклю-
чает заранее. Так, за текущий четы-
рехлетний цикл — 2017–2020 годов 
— МОК уже собрал $4,5 млрд. Основ-
ной вклад внесла американская ком-
пания NBC, которая за две Олимпи-
ады — пхёнчханскую и соседнюю 
с ней летнюю в Токио — заплатит 
$2,38 млрд. Российский телерынок 
для МОК отнюдь не так важен. От оте-

чественных телекомпаний, которые 
уже давали понять, что могут отка-
заться от пхёнчханских трансляций, 
если в Южной Корее не будет «сво-
их», он, по неофициальной инфор-
мации, планировал получить за две 
Олимпиады около $40 млн — менее 
1% от общего объема продаж.

В плане телевизионных доходов 
МОК застрахован на более отдален-
ную перспективу. Эксклюзивные 
права на показ Олимпийских игр 
на территории Европы принадле-
жат Discovery Communications (вла-

деет телеканалом Eurosport), а ее до-
говор с Международным олимпий-
ским комитетом на сумму €1,3 млрд 
будет действовать до летней Олим-
пиады 2024 года. У NBC, осуществля-
ющей трансляции в Северной Аме-
рике, он еще более продолжитель-
ный и дорогой — до 2032 года на сум-
му $7,7 млрд.

Но вот когда сроки действия этих 
контрактов истекут, МОК могут 
ждать трудности. Дело в том, что те-
левизионные рейтинги Олимпий-
ских игр снижаются уже давно и не-
уклонно. Если брать данные той же 
NBC, то выяснится: рейтинг олим-
пийских трансляций в 1994 году в 
Лиллехаммере у аудитории в возра-
сте 18–49 лет составлял внушитель-
ные 16,5%. В 2002-м в Солт-Лейк-Си-
ти он был равен 11%, в 2010-м в Ван-
кувере едва дотянул до 6,5%, а в 2014-
м в Сочи и вовсе опустился до 5,5%. 
Ключевой партнер МОК NBC рапор-
тует о том, что Олимпиады неплохо 
продаются, но нужно сказать, что те-
лекомпания идет на небольшие хи-
трости ради улучшения отчетности. 
Скажем, рекламные пакеты зим-
них Олимпийских игр реализуют-
ся вместе с минутными слотами на 
безумно популярный Superbowl — 
финал чемпионата по американско-
му футболу: он всегда проводится 
за несколько дней до старта зимней 
Олимпиады.

Уже сейчас с высокой степенью 
вероятности можно допустить, что 
рейтинги Пхёнчхана без сборной 
России будут провальными и усту-
пят даже сочинским. А еще — что 
телекомпании, когда придет время 
продлевать контракты с МОК, обяза-
тельно воспользуются удручающи-
ми цифрами, чтобы выбить для се-
бя более выгодные условия согла-
шений, для олимпийского ведомст-
ва означающие финансовые потери.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти,  
Евгений Федяков

Отсутствие в Пхёнчхане 
сборной России резко  
снизит уровень многих 
олимпийских соревнова-
ний, а следовательно,  
и их телевизионные  
рейтинги   ФОТО РИА НОВОСТИ

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А О Л И М П И Й С К И Е  П О Т Е Р И

Олимпийские игры не так уже редко несли потери, и в основном они 
были связаны с политикой. В 1920 году на Олимпиаду в Антверпене 
не получили приглашения потерпевшая поражение в Первой мировой 
войне Германия и ее союзники — Австрия, Болгария, Венгрия и Турция. 
Спустя четыре года немцев снова не пригласили на Игры в Париже. 
После Второй мировой войны две подряд Олимпиады — лондонскую 
1948 года и хельсинкскую 1952-го — пропустили Германия и Япония.

Первый бойкот Олимпийских игр зарегистрирован в 1956 году. 
В Мельбурн не приехали спортсмены из семи стран. Египет, Ирак 
и Ливан проигнорировали Олимпиаду из-за Суэцкого кризиса, 
Нидерланды, Испания и Швейцария — из-за советского вторжения 
в Венгрию, а Китай — протестуя против участия в ней Тайваня.

Олимпиада 1964 года в Токио обошлась без Индонезии и Се-
верной Кореи, дисквалифицированных за участие в так называемых 
Играх новых сил, позиционировавшихся в качестве олимпийской аль-
тернативы. ЮАР запретили участие в ней из-за политики апартеида. 
МОК снял санкции с южноафриканцев только в 1992 году.

Первый массовый бойкот Олимпиады произошел в 1976 году. 
Привело к нему выступление новозеландской регбийной команды 
в туре по исключенной из олимпийского движения Южной Африке. 
Не добившись наказания для Новой Зеландии, Танзания иниции-
ровала бойкот монреальской Олимпиады, к которому присоеди-

нилась еще 21 африканская страна. Впрочем, Африка в то время 
еще не могла считаться серьезной силой в мировом спорте.

Гораздо больше пострадала из-за политических противоречий 
московская Олимпиада 1980 года. Бойкот был инициирован прези-
дентом США Джимми Картером в связи с вводом советских войск 
в Афганистан, в общей сложности в нем участвовали 62 страны. 
Отсутствие в первую очередь спортсменов из США, ФРГ и Японии 
серьезно снизило уровень соревнований.

Ответом Советского Союза был бойкот Олимпиады 1984 года 
в Лос-Анджелесе. К нему присоединились 13 стран. Восточный блок 
в Америке представляла только Румыния. Уровень Олимпийских 
игр в Лос-Анджелесе пострадал, пожалуй, еще сильнее, чем тех, 
что состоялись в Москве. Ведь из-за бойкота они потеряли не одну, 
как за четыре года до этого, спортивную супердержаву (тогда ею 
были США), а сразу две — СССР и ГДР.

Последний олимпийский бойкот зафиксирован в 1988 году, 
когда Олимпиаду принимал Сеул. КНДР хотела провести ее совмес-
тно с Южной Кореей, но договориться о формате сотрудничества 
не удалось. В итоге солидарность с северными корейцами, отказав-
шимися участвовать в соревнованиях, проявили Куба, Никарагуа 
и Эфиопия. Главной жертвой бойкота оказался боксерский турнир: 
кубинцы в то время доминировали в любительском боксе.

З

В оптимальном составе Россия  
на предстоящей Олимпиаде  
должна была бороться за попадание  
в тройку сильнейших

С ТАТ И С Т И К А
Н А  Ш Е С Т И  П О С Л Е Д Н И Х  З И М Н И Х  О Л И М П И А Д А Х 
Р О С С И Я  В Ы И Г Р А Л А  8 %  М Е Д А Л Е Й

С 1994 года, когда в Лиллехаммере Россия впервые после распада СССР выступила на Олим-
пийских играх самостоятельно, прошло шесть зимних Олимпиад, на которых было вручено 
1427 медалей. Из них на долю России пришлось 124 медали (если учитывать награды, которые 
были вручены на Играх 2014 года в Сочи до дисквалификации ряда российских спортсменов), 
или примерно 9% от общего количества. По этому показателю Россия занимает четвертое 
место, уступая Германии (167 медалей, или 12%), США (150 медалей, или 10%) и Норвегии 
(144 медали, или 10%) и немного опережая Канаду (120 медалей, или 8%).

При этом наиболее успешной для российских спортсменов была домашняя сочинская 
Олимпиада. В 2014 году им удалось завоевать 33 награды (13 золотых, 11 серебряных, 
9 бронзовых). Это сразу на пять больше, чем было выиграно в сумме на двух Играх, прово-
дившихся на американском континенте: в Солт-Лейк-Сити в 2002 году — 13 (5, 4, 4) и Ванку-
вере в 2010-м — 15 (3, 5, 7).

Обращает на себя внимание резкий скачок, которого удалось добиться России в 2014 году 
по сравнению с предыдущими Играми в Ванкувере. Общее количество наград возросло более 
чем в два раза, а число золотых медалей — в четыре с лишним раза. При этом прогресс Кана-
ды, неожиданно для многих занявшей первое место в неофициальном командном зачете в 2010 
году, по сравнению с Играми 2006 года в Турине выглядел не столь впечатляющим. По общему 
числу медалей канадцы тогда улучшили свой результат всего на две награды (26 против 24), 
а по числу золотых медалей превзошли предыдущий показатель в два раза (14 против 7).

Отметим, что кроме Олимпиады в Сочи Россия в неофициальном командном зачете фини-
шировала первой еще и в 1994 году в Лиллехаммере, где уступила Норвегии по общему коли-
честву наград (23 против 26), но опередила ее по количеству золотых медалей (11 против 10). 
В 1998 году в Нагано первое место заняла Германия — 29 медалей (12 золотых), в 2002 году 
в Солт-Лейк-Сити — Норвегия — 25 (13), а в 2006 году в Турине — снова Германия — 29 (11).

МЕДАЛИ ЗИМНИХ ОЛИМПИЙСКИХ ИГР С 1994 ГОДА (ШТ.)    

*БЕЗ УЧЕТА МЕДАЛЕЙ, 
КОТОРЫХ РОССИЯ 
ЛИШИЛАСЬ ПОСЛЕ 
ОКОНЧАНИЯ ИГР 
В СВЯЗИ 
С РЕШЕНИЯМИ МОК.

Медали 
России

Лиллехаммер
1994

Нагано
1998

Солт-Лейк-Сити
2002

Турин
2006

Ванкувер
2010

Сочи*
2014

183 205 234 252 258 284

23 (13%) 18 (9%) 13 (6%) 22 (9%) 15 (6%) 33 (12%)

Всего
за период 1427 124

(8%)
Медали
других 
стран
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